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Александр Емельяненков Сакнт-Петербург — Москва

НА СМЕНУ первым американским авианосцам типа 
«Нимиц» и «Дуайт Эйзенхауэр» уже строятся плаваю-
щие аэродромы нового поколения. Первый из них — 
«Джеральд Форд» — заложен в ноябре 2009-го, а в этом 
году, согласно планам, должен быть введен в строй.

Новый авианосец будет атомным, сможет нести не ме-
нее 75 самолетов и вертолетов различного назначения, а 
его водоизмещение составит около 100 тысяч тонн. Толь-
ко на проектирование, по сведениям из открытых источ-
ников, могло быть затрачено до 2,5 миллиарда долларов. 
Нашим ученым и конструкторам такие деньги даже не 
снились. Но они от этого не перестали думать, искать, эк-
спериментировать в том же направлении. Недав-
няя командировка в Санкт-Петербург позволила 
убедиться в этом на свежих примерах. 

ТОЛЬКО В «РГ» 

В Санкт-Петербурге
представили  аванпроект 
авианосца

Наш ответ 
«Эйзенхауэру»

Татьяна Зыкова 

ПОЧТИ полмиллиона (485 тысяч) неработающих пенсио-
неров в 15 регионах страны получат из бюджета свыше 
7,5 миллиарда рублей на выплату региональных социаль-
ных доплат к пенсиям. Распоряжение об этом подписал 
глава правительства Дмитрий Медведев.

Средний размер доплаты составит от 1885,6 до 5366,5 
рубля. Как пояснили «Российской газете» в Пенсионном 
фонде (ПФР) доплата устанавливается , если пенсия нера-
ботающего вкупе со всеми причитающимися ему льгота-
ми в денежном эквиваленте (за пользование телефоном, 
коммунальными услугами, проездными на всех видах 
пассажирского транспорта) все равно не дотягивает до 
прожиточного минимума пенсионера в регионе его про-
живания. Эта сумма ежегодно рассчитывается и законо-
дательно устанавливается в каждом субъекте «индивиду-
ально».

Цель правительства — не допустить ситуации, 
чтобы совокупные доходы неработающих пенси-
онеров отставали от прожиточного минимума.

КОШЕЛЕК  Пенсионеры 
из 15 регионов России 
получат прибавку

Довели 
до минимума 
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Событие «Нормандская четверка»  дала Украине шанс закончить гражданскую войну

Утро доброе

Кира Латухина,  Минск

Р
екордно продолжительные 
переговоры в  минском 
Дворце Независимости 

оставили незабываемые впечат-
ления не только у прямых участ-
ников, но и у журналистов и всех, 
кто обеспечивал их безопасность 
и «сервис». Почти шестнадцать 
часов заседала «нормандская 
четверка», и как минимум на три 
часа больше — представители 
прессы (их собирали заранее, а 

многие с утра успели «посидеть в 
засаде» у здания, где в закрытом 
режиме заседала Контактная 
группа по Украине).

Работать пришлось много: в 
отсутствие информации нужно 
было следить за жестами, улыб-
ками, ловить редкие слова на пу-
блику, следить за «телодвижени-
ями» конкурентов и дежурить у 
дверей комнаты переговоров. В 
ожидании конкретики, «убивали 
время» в компьютерах или бро-
дили по залу, чтобы окончатель-

но не провалиться в глубокий 
сон. Как только кто-то из лидеров 
ненадолго показывался из-за 
двери — тревога: в считаные се-
кунды нужно вскочить и «со-
браться в толпу народу». 

Вдруг удастся что-то узнать... 
Но уже через минуту, разочаро-
ванные журналисты, вновь рас-
средоточивались по зданию. И 
так — всю ночь! 

Ночевали — где придется. Вна-
чале стояли «стенкой» в ожида-
нии развязки, потом кто-то пере-

брался на диваны, а большинство 
(мебели в холле было не так уж 
много) расположились сидя на 
полу. Часов через пять там и за-
снули. 

Новостной вакуум рождал 
фантазии: несколько раз пресса 
объявляла переговоры завер-
шенными, а потом сама же себя 
опровергала.

Невинные шутки чиновников 
лишенные сна журнали-
сты принимали за чи-
стую правду.

Кира Латухина, Минск

П
очти шестнадцать ча-
сов переговоров в 
«нормандском фор-
мате» президентов 
России, Франции, 

Украины и канцлера ФРГ завер-
шились соглашением, которое 
прописывает основные пункты 
урегулирования на юго-востоке 
Украины. Сами участники пере-
говоров выразили осторожный 
оптимизм по поводу шансов на 
реализацию этих договоренно-
стей. 

«Это не самая лучшая ночь в 
моей жизни, но утро, на мой 
взгляд, доброе», — заметил  рос-
сийский президент Владимир 
Путин. «Потому что, несмотря 
на все сложности переговорного 
процесса, нам все-таки удалось 
договориться о главном», — под-
черкнул он.

Контактная группа подписала 
комплекс мер, направленный на 
имплементацию Минских дого-
воренностей. А лидеры выступи-
ли с Декларацией, в которой го-
ворится о поддержке этого про-
цесса. Они подтверждают полное 
уважение суверенитета и терри-
ториальной целостности Украи-
ны и убеждены в безальтерна-
тивности мирного урегулирова-
ния.

Долгие часы согласований 
глава российского государства 
объяснил отказом Киева от пря-
мых контактов с представителя-
ми Донецкой и Луганской народ-
ных республик. 

«Даже несмотря на то, что они 
непризнанные, надо исходить из 
реалий жизни, и если все хотят 
договориться на долгосрочной 
основе выстроить отношения, то 
нужно пойти на прямые 
контакты», — заметил 
он.

ПОДРОБНОСТИ  Корреспондент «РГ» провела 16 часов в ожидании результатов переговоров

Ночь во дворце

КУЛЬТУРА

Самое трудное для журналистов — ожидание. «Нормандская четверка» заседала почти шестнадцать часов. Новостной вакуум рождал фантазии.

Так, по версии журнала «Национальная оборона», перспек-
тивный авианосец  из России мог бы выглядеть в океане. 

Цены на цветы
еще преподнесут 
нам подарки
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Австралийский доллар  50,7379
Азербайджанский манат  84,2675
Армянский драм**  13,8356
Белорусский рубль****  42,6723
Болгарский лев  38,3141
Бразильский реал  23,0352

Венгерский форинт**  24,2442
Вон Республики Корея***  59,4740
Датская крона  10,0683
Доллар США  66,0994
Евро  74,8311
Индийская рупия*  10,5979

Казахский тенге**  35,6841
Канадский доллар  52,5015
Киргизский сом*  10,9008
Китайский юань  10,5835
Молдавский лей*  35,6331
Новый румынский лей  16,8750

Новый туркменский манат  18,8882
Норвежская крона*  86,6707
Польский злотый  17,8041
СДР  93,1255
Сингапурский доллар  48,6490
Таджикский сомони  11,6701

Турецкая лира  26,4874
Узбекский сум***  26,7609
Украинская гривна*  25,4228
Фунт стерлингов  100,7818
Чешская крона*  27,0955
Шведская крона*  78,8776

Швейцарский франк  71,2969
Южноафриканский рэнд*  55,9439
Японская иена**  55,4409

*За 10   
**За 100   
***За 1000   
****За 10 000

Официальные 
курсы валют ЦБ России 
с 13.02.15 
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Это рукопожатие вселяет большие надежды как на Украине, 
так и в России.

«Нормандская четверка» — президент России Владимир Путин, его французский коллега Франсуа Олланд, президент Украины Петр Порошенко и канцлер ФРГ Ангела Меркель. Шаги к миру.
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Декларация 
Президента Российской Федерации, 

Президента Украины, 
Президента 

Французской Республики 
и Канцлера 

Федеративной Республики 
Германия 

в поддержку Комплекса мер 
по выполнению 

Минских соглашений, 
принятого 12 февраля 2015 года

12 февраля 2015 года

ВЗГЛЯД ИЗ ДОНЕЦКА На Донбассе минские договоренности восприняли
со сдержанным оптимизмом

Украина получила шанс

Президент Российской Федерации 
Владимир Путин, Президент Украины 
Пётр Порошенко, Президент Француз-
ской Республики Франсуа Олланд и Кан-
цлер Федеративной Республики Герма-
ния Ангела Меркель подтверждают пол-
ное уважение суверенитета и территори-
альной целостности Украины. Они твёр-
до убеждены в безальтернативности 
исключительно мирного урегулирова-
ния. Они всецело готовы предпринять 
любые возможные меры как по отдель-
ности, так и совместно в этих целях.

В этом контексте лидеры одобряют 
Комплекс мер по выполнению Минских 
соглашений, принятый и подписанный в 
Минске 12 февраля 2015 года всеми, кто 
также подписал Минский протокол от 5 
сентября 2014 года и Минский меморан-
дум от 19 сентября 2014 года. Лидеры 
будут вносить вклад в этот процесс и 
использовать своё влияние на соответ-
ствующие стороны, чтобы способство-
вать выполнению этого Комплекса мер.

Германия и Франция окажут техни-
ческую поддержку для восстановления 
сегмента банковской системы в затро-
нутых конфликтом районах, возможно, 
путём создания международного меха-
низма для содействия осуществлению 
социальных выплат.

Лидеры разделяют убеждение в том, 
что укрепление сотрудничества между 

Европейским Союзом, Украиной и Рос-
сией будет способствовать урегулирова-
нию данного кризиса. В этих целях они 
поддерживают продолжение трёхсто-
ронних переговоров между Европей-
ским Союзом, Украиной и Россией по 
вопросам энергетики с тем, чтобы осу-
ществить шаги в развитии «зимнего 
газового пакета».

Они также поддерживают трёхсто-
ронние переговоры между Европейским 
Союзом, Украиной и Россией в целях 
выработки практического решения 
вопросов, вызывающих обеспокоен-
ность России, в связи с выполнением 
Соглашения о глубокой и всеобъемлю-
щей зоне свободной торговли между 
Украиной и Европейским Союзом.

Лидеры по-прежнему привержены 
идее создания общего гуманитарного и 
экономического пространства — от 
Атлантики до Тихого океана — на основе 
полного уважения международного 
права и принципов ОБСЕ.

Лидеры будут и впредь привержены 
выполнению Минских соглашений. С 
этой целью они договорились о созда-
нии контрольного механизма в «нор-
мандском формате», который будет 
проводить встречи с регулярной перио-
дичностью, как правило, на уровне стар-
ших должностных лиц, представляю-
щих министерства иностранных дел.

Руслан Мельников, 
Петр Лихоманов

П
ока лидеры четырех стран 
вели многочасовые пере-
говоры и искали выход из 

украинского кризиса, там же в 
Минске, в особняке «Дипсервис 
Холл», заседала и трехсторонняя 
контактная группа. В нее помимо 
второго президента Украины Ле-
онида Кучмы, посла России на 
Украине Михаила Зурабова и 
представителя ОБСЕ Хайди Та-
льявини входили лидеры Донец-
кой и Луганской народных ре-
спублик (ДНР и ЛНР). Именно 
подписи Александра Захарченко 
и Игоря Плотницкого под «Ком-
плексом мер по выполнению 
Минских соглашений», по боль-
шому счету, являются главным 
итогом вчерашнего дипломати-
ческого марафона.

После подписания лидеры 
Донбасса прокомментировали 
это событие журналистам.

— Соглашение, надеюсь, пре-
кратит боевые действия и позво-
лит Донецкой и Луганской на-
родным республикам заняться 
мирным строительством. Над-
еюсь, этим шагом мы помогли и 
самой Украине поменяться, дали 
ей возможность, провести опре-

деленный ряд реформ. И в бли-
жайшее время мы надеемся уви-
деть другую Украину. По-моему, 
это является большой победой 
наших республик, — заявил пре-
мьер-министр ДНР Александр 
Захарченко.

— Вы знаете, что у нас с Алек-
сандром Владимировичем было 
другое мнение. Но мы не можем 
не поверить и не уважать мнение 
трех самых значимых на сегод-
няшний день президентов — Рос-
сии, Германии и Франции. И если 
они выступили гарантом того, 
что изменения, которые вложе-
ны в меморандум, гарантируют, 
что Украина будет меняться под 
напором Донбасса, мы не можем 
не дать Украине этот шанс. Пото-
му что будут меняться сама стра-
на, отношение, люди. Этот шанс 
дается Украине, чтобы поменять 
свою конституцию, изменить от-
ношение. Мы считаем, это боль-
шое достижение республик. Это 
сделано, чтобы Украина поменя-
лась цивилизованным путем, 
мирным путем, перестала уби-
вать собственный народ, разру-
шать больницы и другие соци-
альные объекты. Мы верим и 
знаем — победа все равно будет 
за нами. И не важно, каким это 
будет методом — политическим 

или военным. Мы знаем точно, 
что Украина изменится благода-
ря людям Донбасса, — дополнил 
глава ЛНР Игорь Плотницкий.

— Согласно меморандуму, вся 
ответственность за любой срыв 
или неисполнение договоренно-
стей лежит на Петре Алексееви-
че Порошенко. Все пункты тре-

буют дополнительных согласо-
ваний, переговоры еще идут. По-
этому в случае неисполнения 
или нарушения этих пунктов, ни 
о каких новых меморандумах 
речи не может идти вообще, — ре-
зюмировал итоги переговоров 
Донецка, Луганска и Киева Алек-
сандр Захарченко.

Утро доброе

«Мы работали в тех 
условиях, которые есть, 
и договорились, на мой 

взгляд, о многом», — продолжил 
Путин и перечислил несколько 
пунктов соглашения. Первое, это 
прекращение огня с 00 часов 15 
февраля. Второе — отвод тяжелых 
вооружений от сегодняшней ли-
нии соприкосновения для украин-
ских войск и от линии, обозначен-
ной 19 сентября прошлого года в 
Минских соглашениях, для опол-
чения Донбасса. Он должен на-
чаться не позднее второго дня по-
сле прекращения огня и завер-
шиться в течение двух недель. Не 
позднее чем на пятый день после 
этого предстоит освободить и об-
менять заложников и незаконно 
удерживаемых лиц на основе 
принципа «всех на всех».

Очень важен и комплекс во-
просов, связанных с политиче-
ским долгосрочным урегулирова-
нием. Прежде всего это конститу-
ционная реформа, в которой 
должны быть учтены законные 
права жителей Донбасса. Затем — 
решение пограничных вопросов 
по согласованию с ополчением, 
гуманитарные вопросы, импле-
ментация закона об особом стату-
се Донецка и Луганска. А также це-
лый комплекс вопросов экономи-
ческого и гуманитарного характе-

ра. Еще одно решение — вывод всех 
иностранных вооруженных фор-
мирований, военной техники и на-
емников с территории Украины 
под наблюдением ОБСЕ; разору-
жение всех незаконных групп.

Президент России надеется, 
что стороны проявят сдержан-
ность в самое ближайшее время до 
полного прекращения огня. «Хотя 
проблема здесь изначально за-
ключалась в том, что представите-
ли Донецкой и Луганской народ-
ных республик утверждают, что в 
ответ на агрессивные действия ки-
евских властей они не только 
сдержали атаки армии, силовых 
структур Киева, но и, перейдя в 
наступление, окружили значи-
тельную группировку, от 6 до 8 ты-
сяч человек. И они, конечно, исхо-
дят из того, что эта группировка 
сложит оружие и прекратит со-
противление», — пояснил он.

Глава государства призвал обе 
стороны «сделать все для того, 
чтобы разведение войск и глав-
ным образом тяжелой техники 
прошло без лишнего, никому не 
нужного кровопролития».

«Представители руководства 
Украины полагают, что окружения 
нет, и поэтому они считают, что 
все пройдет достаточно спокой-
но», — продолжил президент. «У 
меня изначально были сомнения», 
— добавил он. «Если действительно 
такое окружение имеет место, то, 
исходя из нормальной логики, те, 
кто в окружении, будут предпри-
нимать попытки из него вырвать-
ся, а те, кто находится снаружи, бу-
дут предпринимать попытки орга-
низовать коридор для выхода сво-
их окруженных военнослужа-
щих», — пояснил Путин и расска-
зал, что договорился с Порошенко 
дать поручения военным экспер-
там, чтобы установить, что на са-
мом деле там происходит, и попы-
таться выработать комплекс мер.

Глава государства еще раз при-
звал конфликтующие стороны как 
можно быстрее прекратить кро-
вопролитие и перейти к реально-
му политическому процессу дол-
госрочного урегулирования.

Президенты и канцлер высту-
пили за продолжение переговоров 
между Евросоюзом, Украиной и 
Россией по вопросам энергетики, 
поддержали трехсторонние пере-
говоры для решения вопросов, вы-
зывающих обеспокоенность Мо-
сквы в связи с выполнением Со-

глашения о зоне свободной тор-
говли между Украиной и ЕС. Было 
также решено создать контроль-
ный механизм в «нормандском 
формате».

Переговоры продолжались 
рекордно долго, при этом лидеры 
то беседовали тет-а-тет, то при-
глашали глав МИД и представи-
телей делегаций, то заседали 
«тройками» — Россия — ФРГ — 
Франция и Украина — ФРГ — 
Франция, при этом постоянно 
выходили и заходили, меняли 
комнаты, говорили по телефону, 
между собой и со своими чинов-
никами. Переговоры затянулись 

настолько, что лидеры Франции 
и ФРГ даже опаздывали на сам-
мит ЕС. Казалось, этот марафон 
никогда не закончится.

Весь саммит шел за закрытыми 
дверями и выходившие к журна-
листам участники были на ред-
кость лаконичны. «Супер», «Луч-
ше, чем супер» — лаконично харак-
теризовал ход переговоров глава 
МИД России Сергей Лавров. «Пе-
реговоры идут очень интенсив-
но», — вторил ему помощник пре-
зидента РФ Юрий Ушаков.

Но когда наутро прозвучали за-
явления Порошенко агентству 
Франс Пресс, что на переговорах 
«хороших новостей пока нет», а 
также пошли сообщения, что Кон-
тактная группа по урегулирова-
нию ситуации на Украине не под-
писывает подготовленное лидера-
ми соглашение, которое передал 
помощник президента РФ Владис-
лав Сурков, возникли серьезные 
подозрения, что консенсус не вы-
рисовывается.

К счастью, это оказалось не 
так. Вчера утром к «нормандской 
четверке» присоединилась спец-
представитель председателя 

ОБСЕ в Контактной группе Хайди 
Тальявини. После чего лидеры в 
очередной раз возобновили пере-
говоры и спустя какое-то время 
наконец-то все согласовали. Как 
говорится, не прошло и шестнад-
цати часов. Позже стало известно, 
что миссия ОБСЕ на Украине гото-
ва взять на себя выполнение за-
дач, которые предусмотрены при-
нятым в Минске пакетом доку-
ментов. «Специальная монито-
ринговая миссия ОБСЕ в Украине 
приветствует подписание пакета, 
который поможет, будет позитив-
ным для достижения перемирия, 
который приведет к стабилизации 
ситуации на Украине. Специаль-
ная мониторинговая миссия 
ОБСЕ готова взять на себя выпол-
нение задач, предусмотренных 
этим пакетом, и миссия, которая 
уже присутствует в этом регионе, 
готова поддерживать немедлен-
ную реализацию этого пакета», — 
замглавы миссии Александр Хуг.

После переговоров канцлер 
ФРГ заметила, что «появился луч 
надежды». «Мы согласовали им-
плементацию минских соглаше-
ний, — сказала она. — Но, конечно, 
должны быть предприняты кон-
кретные шаги и перед нами боль-
шие препятствия. Но по итогу я 
могу сказать, что то, чего мы сей-
час добились, дает гораздо больше 
надежды, чем было бы, если бы 
нам этого добиться не удалось. По-
этому я могу сказать: инициатива 
себя оправдала».

Более скептично высказался 
президент Франции. Заключенное 
в Минске соглашение не гаранти-
рует в ближайшие дни прочного 
успеха, заявил Франсуа Олланд. 
«Это подразумевает то, что мы 
продолжаем оставаться бдитель-
ными, осуществлять давление и 
продолжать действия, которые на-
чали благодаря инициативе, кото-
рую предприняли канцлер (Анге-

ла Меркель. — ИФ) и я», — сказал он 
уже по прибытии на саммите ЕС в 
Брюсселе. По его словам, теперь 
вступает в силу ответственность 
сторон, подписавших соглашение, 
и тех стран, «которые были осо-
бенно мобилизованы в эти по-
следние часы».

К слову о «луче надежды» и от-
ветственности сторон. Большин-
ство граждан Украины выступают 
за мирное решение конфликта в 
Донбассе. Это следует из резуль-
татов социсследования, проведен-
ного компанией Research and 
Branding group с 26 января по 6 
февраля (опрос охватил 1,5 тыся-
чи человек в 22 областях, за 
исключением Донецкой и Луган-
ской областей). Так вот 61% ре-
спондентов поддерживает мирное 
решение конфликта, 29% — сило-
вой сценарий, а 10% — затрудни-
лись ответить.

«Первые лица едут тогда, когда 
есть шанс. Он был и здесь, и Пу-
тин, Меркель, Олланд и Порошен-
ко им воспользовались. Они всю 
эту ночь творили Историю — и это 
надо воспринимать именно так» — 
так прокомментировал минские 
соглашения в социальных сетях 
глава Комитета Совета Федерации 
по международным делам Конс-
тантин Косачев. 

Вместе с тем пока нет твердых 
оснований для уверенности в 
окончательном успехе. «Партия 
войны» никуда не делась. По сло-
вам Косачева, на Украине есть 
весьма влиятельные силы и люди, 
крайне заинтересованные в со-
хранении конфликта.  

Владимир Путин, вышедший к жур-
налистам после переговоров, 
назвал утро четверга добрым.

Лидер ДНР Александр Захарченко (справа) и лидер ЛНР Игорь Плотницкий 
надеются в ближайшее время увидеть «другую Украину».

Акцент

 Это не самая лучшая ночь 
в моей жизни, но утро, на мой 
взгляд, доброе. Потому что, 
несмотря на все сложности 
переговорного процесса, нам 
все-таки удалось договорить-
ся о главном

1

Как это было: записано 
по минутам. Фото и видео 
смотрите на сайте
www.rg.ru/art/1083040

1. Незамедлительное и всеобъем-
лющее прекращение огня в отдельных 
районах Донецкой и Луганской обла-
стей Украины и его строгое выполне-
ние, начиная с 00 ч. 00 мин. (киевское 
время) 15 февраля 2015 года.

2. Отвод всех тяжелых вооруже-
ний обеими сторонами на равные рас-
стояния в целях создания зоны без-
опасности шириной минимум 50 км 
друг от друга для артиллерийских 
систем калибром 100 мм и более, 
зоны безопасности шириной 70 км 
для РСЗО и шириной 140 км для РСЗО 
«Торнадо-С», «Ураган», «Смерч» и 
тактических ракетных систем «Точка» 
(«Точка У»):

— для украинских войск: от фак-
тической линии соприкосновения;

— для вооруженных формирова-
ний отдельных районов Донецкой и 
Луганской областей Украины: от 
линии соприкосновения, согласно 
Минскому меморандуму от 19 сентя-
бря 2014 г.

Отвод вышеперечисленных тяже-
лых вооружений должен начаться не 
позднее второго дня после прекраще-
ния огня и завершиться в течение 14 
дней.

Этому процессу будет содейство-
вать ОБСЕ при поддержке Трехсторон-
ней Контактной группы.

3.  Обеспечить эффективный 
мониторинг и верификацию режима 
прекращения огня и отвода тяжелого 
вооружения со стороны ОБСЕ с перво-
го дня отвода, с применением всех 
необходимых технических средств, 
включая спутники, БПЛА, радиолока-
ционные системы и пр.

4. В первый день после отвода 
начать диалог о модальностях прове-
дения местных выборов в соответст-
вии с украинским законодательством 
и Законом Украины «О временном 
порядке местного самоуправления в 
отдельных районах Донецкой и Луган-
ской областей», а также о будущем 
режиме этих районов на основании 
указанного закона.

Незамедлительно, не позднее 30 
дней с даты подписания данного доку-
мента, принять постановление Вер-
ховной Рады Украины с указанием 
территории, на которую распростра-
няется особый режим в соответствии 
с Законом Украины «О временном 
порядке местного самоуправления в 
отдельных районах Донецкой и Луган-
ской областей» на основе линии, уста-
новленной в Минском меморандуме 
от 19 сентября 2014 г.

5. Обеспечить помилование и 
амнистию путем введения в силу зако-
на, запрещающего преследование и 
наказание лиц в связи с событиями, 
имевшими место в отдельных районах 
Донецкой и Луганской областей Укра-
ины.

6. Обеспечить освобождение и 
обмен всех заложников и незаконно 
удерживаемых лиц на основе принци-
па «всех на всех». Этот процесс дол-
жен быть завершен самое позднее на 
пятый день после отвода.

7. Обеспечить безопасный доступ, 
доставку, хранение и распределение 
гуманитарной помощи нуждающимся 
на основе международного механиз-
ма.

8. Определение модальностей 
полного восстановления социально-
экономических связей, включая соци-
альные переводы — такие, как выпла-
та пенсий и иные выплаты (поступле-
ния и доходы, своевременная оплата 
всех коммунальных счетов, возобнов-
ление налогообложения в рамках пра-
вового поля Украины).

В этих целях Украина восстановит 
управление сегментом своей банков-
ской системы в районах, затронутых 
конфликтом, и, возможно, будет 
создан международный механизм для 
облегчения таких переводов.

9. Восстановление полного контр-
оля над государственной границей со 
стороны правительства Украины во 
всей зоне конфликта, которое должно 
начаться в первый день после мест-
ных выборов и завершиться после 
всеобъемлющего политического уре-
гулирования (местные выборы в 
отдельных районах Донецкой и Луган-
ской областей на основании Закона 
Украины и конституционная реформа) 

к концу 2015 года при условии выпол-
нения пункта 11 — в консультациях и 
по согласованию с представителями 
отдельных районов Донецкой и Луган-
ской областей в рамках Трехсторон-
ней Контактной группы.

10. Вывод всех иностранных воо-
руженных формирований, военной 
техники, а также наёмников с терри-
тории Украины под наблюдением 
ОБСЕ. Разоружение всех незаконных 
групп.

11. Проведение конституционной 
реформы в Украине со вступлением в 
силу к концу 2015 года новой консти-
туции, предполагающей в качестве 
ключевого элемента децентрализа-
цию (с учетом особенностей отдель-
ных районов Донецкой и Луганской 
областей, согласованных с представи-
телями этих районов), а также приня-
тие постоянного законодательства об 
особом статусе отдельных районов 
Донецкой и Луганской областей в 
соответствии с мерами, указанными в 
примечании[1], до конца 2015 года. 
(См. примечание.)

12. На основании Закона Украины 
«О временном порядке местного 
самоуправления в отдельных районах 
Донецкой и Луганской областей» 
вопросы, касающиеся местных выбо-
ров, будут обсуждаться и согласовы-
ваться с представителями отдельных 
районов Донецкой и Луганской обла-
стей в рамках Трехсторонней Контак-
тной группы. Выборы будут проведе-
ны с соблюдением соответствующих 
стандартов ОБСЕ при мониторинге со 
стороны БДИПЧ ОБСЕ.

13. Интенсифицировать деятель-
ность Трехсторонней Контактной 
группы, в том числе путем создания 
рабочих групп по выполнению соот-
ветствующих аспектов Минских 
соглашений. Они будут отражать 
состав Трехсторонней Контактной 
группы.

Примечание:
Такие меры в соответствии с Зако-

ном «Об особом порядке местного 
самоуправления в отдельных районах 
Донецкой и Луганской областей» 
включают следующее:

— освобождение от наказания, 
преследования и дискриминации лиц, 
связанных с событиями, имевшими 
место в отдельных районах Донецкой 
и Луганской областей;

— право на языковое самоопреде-
ление;

— участие органов местного само-
управления в назначении глав органов 
прокуратуры и судов в отдельных рай-
онах Донецкой и Луганской областей;

— возможность для центральных 
органов исполнительной власти 
заключать с соответствующими орга-
нами местного самоуправления 
соглашения относительно экономиче-
ского, социального и культурного раз-
вития отдельных районов Донецкой и 
Луганской областей;

— государство оказывает поддер-
жку социально-экономическому раз-
витию отдельных районов Донецкой и 
Луганской областей;

— содействие со стороны цен-
тральных органов власти трансгра-
ничному сотрудничеству в отдельных 
районах Донецкой и Луганской обла-
стей с регионами Российской Федера-
ции;

— создание отрядов народной 
милиции по решению местных сове-
тов с целью поддержания обществен-
ного порядка в отдельных районах 
Донецкой и Луганской областей;

— полномочия депутатов местных 
советов и должностных лиц, избран-
ных на досрочных выборах, назначен-
ных Верховной Радой Украины этим 
законом, не могут быть досрочно пре-
кращены.

Документ подписали участники 
Трехсторонней Контактной группы:

Посол Хайди Тальявини
Второй Президент Украины Л.Д. Кучма                                      

Посол Российской Федерации 
на Украине М.Ю. Зурабов                                                             

А.В. Захарченко
И.В. Плотницкий

ОПУБЛИКОВАНО 
НА http://news.kremlin.ru/

Комплекс мер по выполнению 
Минских соглашений

12 февраля 2015 года
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ПРОЦЕНТ
жителей Украины поддерживает 
мирное решение конфликта

Федор Лукьянов
Главный редактор журнала «Россия в глобальной политике»

Если минские соглашения станут выполняться, то новых санкций, вероятнее 

всего, не будет, иначе это уж полное безумие. Но вот с отменой санкций может 

оказаться довольно сложно. Во-первых, само выполнение минских договорен-

ностей не станет гладким, это очевидно. А любая сложность будет использо-

ваться негативно настроенными по отношению к России силами внутри Евро-

союза, желающими показать, что санкции отменять рано. Так что не стоит ждать 

восстановления отношений до того уровня, что был раньше.

Вообще, причина ухудшения отношений с Европой — не Украина, она стала 

лишь катализатором начала переосмысления отношений России и ЕС и показа-

ла, как они могут строиться в новой реальности, когда мы больше не делаем вид, 

что движемся к какой-то общей цели.

В Германии, например, ситуация касательно отношений с Россией весьма слож-

ная. Бизнес недоволен нынешним положением дел и хочет оживления, это прав-

да. Но не стоит думать, что он способен повлиять на политическую линию Берли-

на. Сейчас, в отличие от того, что было несколько лет назад, политические аргу-

менты доминируют. Есть и другие нюансы. Если санкции будут отменены — что 

изменится? Да, европейская еда опять сможет поступать в Россию. Но сколько 

будет стоить польское яблоко с учетом поднявшегося курса евро? То есть к 

прежней доле рынка вернуться все равно не получится.

Есть и еще более существенный фактор — энергетический. Европейский рынок 

меняется таким образом, что даже российские газовые компании, долго боров-

шиеся за него, теперь понимают, что перемены очень серьезные. И тут же появ-

ляется вопрос — а настолько ли перспективен и важен для нас европейский ры-

нок сейчас, как это было раньше? Кроме того — хорошо, возможна какая-то раз-

рядка в отношениях с Европой. А с США? Маловероятно. Там другой подход, бо-

лее стратегический. Америка не несет практически никакого урона от антирос-

сийских санкций. И если Европа начнет смягчать свою линию по собственной 

воле, то у Вашингтона достаточно экономических рычагов, чтобы не допустить 

этого. Даже если ЕС ограничения снимет в то время как США — все оставит без 

изменений, то простор для сотрудничества Брюсселя и России все равно ока-

жется очень ограниченным, потому что во многих сферах именно Америка игра-

ет главную роль, а Европа от нее зависит. Достаточно вспомнить историю банка 

BNP Paribas, которому пришлось заплатить летом 2014 года почти 9 миллиардов 

долларов штрафа за то, что этот финансовый институт вел дела с Суданом, Ира-

ном и Кубой, в отношении которых Америка ввела односторонние санкции. И 

банк не смог отказаться — слишком серьезно он зависит от американского рын-

ка. Что касается восстановления членства России в международных европей-

ских организациях, то возвращение в ПАСЕ, например, может случиться. Но это 

мало что изменит. Раньше, когда Россия хоть в какой-то форме интегрировалась 

в Европу, это было важно. Сейчас ничего такого не будет. Можно ожидать ожив-

ления в ОБСЕ, потому что эта организация сейчас нужна в связи с урегулирова-

нием украинского кризиса.

МНЕНИЕ
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РЕЗОНАНС Итоги переговоров 
«нормандской четверки»: 
первые оценки

12 февраля

Германия: 
Министр иностранных дел 
Франк-Вальтер Штайнмайер
 Глава ведомства Франк-Вальтер Штайнмайер сообщил журнали-
стам: «Сегодняшние договоренности не являются всеобъемлющим 
решением или прорывом. Однако «Минск-2» мог бы рассматривать-
ся как шаг вперед на фоне длившегося на протяжении недель наси-
лия, мог бы увести нас в направлении политического решения».

США:
Белый дом
«Америка приветствует соглашение, достигнутое в Минске. Оно 
представляет собой потенциально существенный шаг к мирному 
урегулированию конфликта. Теперь за договоренностью должны по-
следовать немедленные конкретные шаги по выполнению обяза-
тельств всех сторон. Прекращение огня должно быть установлено и 
должно соблюдаться». 
Госсекретарь 
Джон Керри
«США готовы свернуть санкции против России при условии выпол-
нения минских соглашений». 

Франция:
Президент Франции 
Франсуа Олланд:
«Это большое облегчение для Европы. Мы сделаем всё возможное, 
чтобы ЕС поддержал достигнутые в Минске договоренности».

Белоруссия:
Президент Белоруссии 
Александр Лукашенко
Принимавший лидеров стран «нормандской четверки» Президент 
Белоруссии Александр Лукашенко высоко оценил их усилия: «Они 
просто молодцы, они выдержали марафон. Вопросы войны и мира 
решаются месяцами и годами, а здесь удалось в течение пятнадцати 
часов договориться о прекращении огня. Теперь главное — реализо-
вать эти документы. Это гораздо сложнее, чем создавать (соглаше-
ние на бумаге. — Прим. «РГ»), здесь сутками не обойдешься.

Великобритания:
Вице-премьер Великобритании 
Ник Клегг
Вице-премьер Великобритании Ник Клегг сдержанно оценил новое 
соглашение: «Любое соглашение, любое заявление о перемирии от 
этих лидеров мы, конечно, приветствуем. Но я скажу так: мы всё это 
уже проходили. Невероятно важно, чтобы все стороны воздержива-
лись от огня. Мы не должны терять бдительности, будем держать 
руку на пульсе».

Совет Европы:
Генеральный секретарь Совета Европы 
Турбьёрн Ягланд
Соглашение дает основу для эффективного режима прекращения 
огня, но ясно, что еще многое надо будет сделать. Канцлер Меркель, 
Президент Олланд, Президент Путин и Президент Порошенко вме-
сте сделали все возможное для того, чтобы это произошло. Я над-
еюсь, что договоренности помогут проложить дорогу к новому поли-
тическому решению через процесс конституционной реформы, ко-
торый позволит провести необходимую децентрализацию при пол-
ном соблюдении территориальной целостности и суверенитета Ук-
раины на основе европейских стандартов.

ОБСЕ:
Замглавы специальной мониторинговой миссии ОБСЕ на Украине 
Александр Хуг
«Необходим безопасный доступ во все районы Украины, особенно на 
востоке страны, где мы сейчас пытаемся поддерживать выполнение 
Минского соглашения, которое было дополнено рядом новых мер. 
Мы надеемся, что новое соглашение позволит получить нам доступ к 
новым районам, чтобы мы могли выполнять свою работу».

Еврокомиссия:
Еврокомиссар по европейской политике соседства 
и переговорам по расширению 
Йоханнес Хан
«Надеюсь, что минское соглашение сможет привести к долговремен-
ному прекращению огня и быстрому отводу тяжелого вооружения»

Подготовили Екатерина Забродина, Ариадна Рокоссовская, 
Константин Волков

Ночь во дворце

А в какой-то момент 
даже «потеряли» одно-
го из президентов: он, 

казалось бы, ненадолго вышел из 
зала переговоров, но обратно 
примерно час не возвращался, 
что вызвало самые разнообраз-
ные домыслы — от важных теле-
фонных переговоров до желания 
отдохнуть.

Белорусские организаторы 
постарались на славу: в пресс-
центре было и где сидеть, и где 
есть, и где зарядить ноутбук. 
Исключением стал разве что 
вход в зал переговоров, где боль-
шинство «акул пера» и провели 
ночь и все утро. Лишь некоторым 
достались удобные кресла, да 
остальным они были без надоб-
ности: представители прессы де-
журили, стараясь не упустить 
выгодные места, откуда можно 
было бы сделать удачный кадр 
или попробовать задать вопрос 
участнику делегации, а если по-
везет, то и самому лидеру.

При этом даже и поспать-то 
было можно, чем и пользовались 
те работники пера, которым не 

нужно было все вышеперечи-
сленное. Например, операторы, 
ожидавшие включения, или вко-
нец обессилевшие девушки. Неу-
дивительно, что под утро второго 
дня переговоров не все выдержа-
ли этот марафон: как минимум 
одной корреспондентке инфор-
магентства стало плохо, и ее 
даже пришлось госпитализиро-
вать. Некоторые коллеги явно ей 
завидовали: многим не удалось 
прикорнуть ни минутки — посто-
янно приходилось следить за ин-
формационным потоком, чтобы 
ничего не упустить.

Засыпали даже «дежурные» 
девушки, следившие за наличи-
ем напитков — кофе, чая и воды в 
пресс-центрах. И это смотрелось 
особенно трогательно — если 
журналисты привыкли к спар-
танским условиям и подозрева-
ли, что переговоры затянутся, то 
уж милые официантки явно были 
не готовы к таким «переговор-
ным испытаниям».

Пресс-центров, кстати, было 
несколько. «Пуловских» журна-
листов, которых было около со-

тни, разместили в отдельных 
просторных залах на разных эта-
жах, а просто аккредитовавших-
ся на саммит — в большом поме-
щении для пресс-конференций. 
Так что все были довольны. Вме-
сте с тем хотя проверка традици-
онно была строгой, охрану нель-
зя было назвать «драконов-
ской»:  журналисты разных 
стран вполне могли ходить друг к 
другу «в гости» или общаться в 
фойе. В кулуарах говорили, что 
поделить всех по страновому 
признаку решили из-за возмож-

ных конфликтов, но их, за очень 
редким исключением, таковых 
не было. Правда, российских фо-
тографов не пустили на пресс-
подход Петра Порошенко после 
саммита, чем изрядно расстрои-
ли. Пишущие журналисты из РФ 
туда, кстати, тоже не попали.

Любопытно, что некоторые 
гости из дальнего зарубежья 
были в восторге от роскошного 
Дворца Независимости, который 
за долгие часы переговоров стал 
уже чуть ли не «родным домом», 
но при этом ругались на визовый 

режим и процедуру прохожде-
ния границы. 

Не было проблем и с Интерне-
том: в пресс-центре его можно 
было легко получить по паспор-
ту или любому другому докумен-
ту, удостоверяющему личность. 
Правда, в месте встречи лидеров 
он не ловил, как и в комнатах для 
подходов. Но журналисты с этим 
стоически мирились.

Вначале многих постигло рас-
стройство с едой. Дело в том, что 
белорусская сторона предусмо-
трела определенный регламент 
встречи. После приветствия ли-
деров приглашали на чаепитие, 
затем планировали совместное 
фотографирование, переговоры 
в узком и широком составе, а 
также заявление для прессы. Но в 
итоге не получилось, все пошло 
не по сценарию — президенты и 
канцлер принялись обсуждать 
войну и мир на Украине с ходу, и 
фотографирование отложили на 
долгие часы.

Гостеприимные хозяева зара-
нее «накрыли поляну» на тре-
тьем этаже, там были и холодные 

закуски — колбаса, сало, оливки; 
и горячее — курица с рисом; и 
даже десерты — сырки, конфеты, 
фрукты и сыр с медом. Драников, 
к сожалению, не было. Но — увы — 
притрагиваться к яствам можно 
было лишь тогда, когда лидеры 
закончат переговоры в узком со-
ставе и пройдут на расширен-
ный. Надо ли говорить, что за не-
сколько часов этого так и не про-
изошло и в пресс-центрах голод-
ные журналисты доедали послед-
ние печенюшки и с завистью 
смотрели на запасливых коллег, 
притащивших бутерброды из 
дома.

Впрочем, часов через пять ор-
ганизаторы все же открыли две-
ри столовой и с тех пор практи-
чески не закрывали до полудня. 
Что немало радовало не только 
прессу, но и остальных — предста-
вителей делегации и сотрудни-
ков охраны. Все-таки работать на 
голодный желудок сложно. Лиде-
ры же, как сообщили «РГ» в деле-
гации, отдельно на ужин не выхо-
дили: им приносили блюда пря-
мо в зал для переговоров.

Для российского президента Владимира Путина, по его же 
признанию, это была не самая лучшая ночь. Но главное — 
ее итоги.

Украинский президент Петр Порошенко неоднократно консультировался по телефону. С кем? Этот вопрос очень интересовал представителей СМИ, 
но достоверных сведений никто пока так и не получил. На пресс-подход Порошенко российских журналистов не пустили.

Президент Франции Франсуа Олланд достигнутые договоренности считает 
«большим облегчением для Европы».

Журналисты коротали время в режиме постоянного ожидания. В любую минуту пере-
говорщики могли огласить важную информацию — упустить ее было бы непроститель-
ным промахом. 

Фраза главы МИД России Сергея Лаврова о том, что переговоры «идут 
лучше, чем супер», обошла ленты мировых информагентств. Она приба-
вила оптимизма уставшим представителям СМИ.

Акцент

 Засыпали даже «дежурные» 
девушки, следившие 
за наличием напитков — 
кофе, чая и воды 
в пресс-центрах

1

Сергей Караганов
Декан факультета мировой экономики и мировой политики НИУ ВШЭ, 
член «Группы высокого уровня выдающихся деятелей 
по европейской безопасности как общему проекту» при ОБСЕ

Новое соглашение в Минске  вроде бы есть, и это отрадно, что стороны догово-

рились о прекращении военных действий. Но будут ли они придерживаться это-

го, не ясно. Стороны конфликта прежде уже договаривались, и не раз. Понятно, 

что необходим развод войск и контроль над этим процессом. Как это будет осу-

ществляться на практике, пока не понятно.  И самое главное — в соглашении есть 

какие-то слова о проведении конституционной реформы на Украине, предпола-

гаются специальные условия для Донбасса, но нет главного. Это статус Украины 

и статус европейской безопасности. 

Война на Украине началась, как признали десятки и сотни раз российские эк-

сперты, не столько потому, что там произошел переворот, а потому, что Запад в 

течение двадцати с лишним лет отказывался признавать законные интересы 

безопасности Российской Федерации, расширяя зону своего влияния и контр-

оля.  В конечном итоге России это надоело, и она поняла, что уговорами ничего 

не сделаешь. Это глубинная причина нынешнего конфликта. На поверхности — 

это переворот, дестабилизация Украины изнутри, попытки внешних сил стра-

вить Украину и Россию, но главная причина — то, что де-факто не была закончена 

«холодная война», оставалась открытая рана.  Запад отказался договориться о 

новых правилах игры, считая, что он будет и дальше расширять зону своего вли-

яния и контроля военного,  экономического, политического. 

Но сейчас это прекратилось. К сожалению, это прекратилось не уговорами. Рос-

сия, видимо, поняла, что говорить бессмысленно. Получаются не уговоры, а уми-

ротворение.

Будем надеяться, что этот конфликт не выйдет за пределы тех регионов, где он 

уже происходит, и что в Европе поймут: политика, которая проводилась на про-

тяжении последних двадцати лет, была, мягко выражаясь, неправильной, что 

ошибки нужно исправлять.

Мы сейчас находимся в худшей ситуации, чем в 1991 году, но тоже на нулевой от-

метке. 

Президент Франции Франсуа Олланд раньше, канцлер Германии Ангела Мер-

кель позже поняли, что они совершили чудовищную ошибку, если не хуже. И на-

чали поиск выхода из этого положения, видимо, осознавая, что на Западе суще-

ствуют силы, которые хотят усугубить сложившуюся на Украине ситуацию. Ведь 

для Европы эскалация ситуации на Украине, которая перехлестнет ее границы, 

совершенно неприемлема.  Олланд и Меркель перед минской встречей приез-

жали в Россию, чтобы договариваться о прекращении конфликта, но смогут ли 

они это сделать в условиях, когда, по крайней мере, США играли на «разгон» кон-

фликта, у меня уверенности нет.

Сейчас в Минске удалось договориться о том, что эскалация будет сокращена, 

но, повторяю, доверие российское в отношении европейских партнеров, евро-

пейское в отношении России основательно подорвано. И трещина возникла 

глубокая. Нужна длительная совместная работа по оценке совместного пути, 

предотвращению совместных ошибок и выработке новых гарантий и концеп-

ции отношений. Смогут ли европейцы предоставить такие гарантии, я не знаю. 

Сложилась ситуация, когда у европейцев на кону стоит очень многое. Это, по 

сути, весь европейский проект, который и так трещит и дал еще с одного боку 

трещину из-за того, что в Европе, по сути, началась война. Можно ли вернуть от-

ношения между Россией и Европой в конструктивное русло? Пока я вижу толь-

ко попытку прекратить усугубление ситуации. 

Подготовил Евгений Шестаков

КОММЕНТАРИЙАнгела Меркель стойко переносила изматывающий темп переговоров.
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ИНВЕСТИЦИИ Юрий Трутнев назвал
первые территории 
опережающего развития

Хабаровск,
далее везде

Татьяна Смольякова

ВЧЕРА правительственная подко-
миссия по отбору инвестицион-
ных проектов на Дальнем Востоке 
под председательством вице-пре-
мьера — полпреда президента в 
ДФО Юрия Трутнева одобрила 
три первых территории опережа-
ющего развития (ТОР). Это «Ха-
баровск», «Комсомольск» (Хаба-
ровский край) и «Надеждинская» 
(Приморский край).

Специализация ТОРа «Хаба-
ровск» — промышленная, тран-
спортно-логистическая, пищевая, 
«Комсомольск» — промышленная, 
«Надеждинская» — транспортная, 
легкая и пищевая промышлен-
ность. Для создания инфраструк-
туры первых ТОРов потребуется 
бюджетное финансирование в раз-
мере 6,2 млрд рублей. Частные ин-
вестиции (на начальном этапе) со-
ставят 50,48 млрд рублей. Это по-
зволит создать порядка 7 тысяч но-
вых высокопроизводительных ра-
бочих мест, получить до 2025 года 
дополнительно 16 млрд рублей на-
логов и взносов.

Это самые первые «ласточки», 
но их будет еще много. Как сооб-
щил Юрий Трутнев, в ходе предва-
рительного отбора рассмотрено 
более 400 территорий. Что важно, 
«это был не кабинетный анализ, 
ситуация анализировалась на ме-
сте, изучались инфраструктурные 
особенности территории, ее инве-
стиционная привлекательность». 
Почему в первую очередь отобра-
ны именно эти проекты? «Обяза-
тельным условием отбора явля-
ется наличие нескольких «якор-
ных» инвесторов. Для нас это га-
рантия того, что бюджетные 

средства не будут израсходованы 
напрасно. Окупятся созданием 
новых рабочих мест, новых пред-
приятий, вернутся в бюджет воз-
росшими налогами», — пояснил 
Юрий Трутнев. Второе важное 
условие — наличие проектно-
сметной документации. Третье — 
при создании ТОРов должен со-
блюдаться принцип софинанси-
рования с регионами — 50 на 50 
процентов. Работы начнутся в 
этом году и должны быть завер-
шены за три года.

Кроме проектов ТОРов, на за-
седании было одобрено шесть  
инвестиционных проектов, пла-
нируемых к реализации на тер-
ритории Дальнего Востока. Это, в 
частности, горно-обогатитель-
ный комплекс и в Саха (Якутии), 
морской транспортный узел для 
перевалки угля в порту Ванино 
(Хабаровский край), горно-ме-
таллургический комбинат в Кам-
чатском крае и другие проекты. 
Седьмой, который вчера комис-
сия не рассматривала, будет об-
суждаться в ближайшее время.

Как сообщил министр по раз-
витию Дальнего Востока Алек-
сандр Галушка, в министерство 
поступило 39 заявок с общим 
объемом частных инвестиций 
более 1,5 трлн рублей. «Общий 
объем частных инвестиций по 
отобранным проектам составля-
ет 127,8 млрд рублей, — сказал 
министр. — Объем запрашивае-
мых государственных инвести-
ций составляет 16,8 млрд. Реали-
зация этих проектов обеспечит 
89,5 млрд рублей налоговых сбо-
ров и взносов до 2025 года. Кроме 
того, у нас будет создано 8,4 ты-
сячи рабочих мест».

ПРАВИТЕЛЬСТВО Кабмин выделит на техническое
образование 8,5 миллиарда рублей

Ищем профессионалов 
Владимир Кузьмин

С
овершенствование систе-
мы среднего профессио-
нального образования по-

требует в ближайшие шесть лет 
8,5 миллиарда рублей.

Вчера на очередном заседании 
правительства министерство об-
разования и науки представило 
предложения на 2015—2020 годы 
по развитию среднего професси-

онального образования. «Наша 
цель — создать современную, эф-
фективную систему профессио-
нального образования, которая 
ориентирована на запросы пред-
приятий, способна удовлетво-
рять потребности нашей эконо-
мики», — напомнил премьер-ми-
нистр Дмитрий Медведев.

Для этого необходимо решить 
три главных задачи. Во-первых, 
добиться, чтобы квалификация 
выпускников колледжей соответ-
ствовала требованиям современ-
ной экономики и отвечала по-
требностям работодателей. Пред-
полагается создание списка во-
стребованных специальностей 
с выделением 50 наиболее прио-
ритетных для экономики страны.

— Во-вторых, мы должны сос-
редоточить ресурсы бизнеса, го-
сударства, образовательной сфе-
ры в целом на развитии системы 
среднего профессионального об-

разования, — заявил глава прави-
тельства. — Здесь речь идет пре-
жде всего о том, чтобы студенты 
совмещали теоретическую под-
готовку в колледже с практиче-
ским обучением на предприятии.

В идеале, подчеркнул Медве-
дев, не менее половины учебного 
времени студенты должны прово-
дить на производстве или в учеб-
но-тренировочных центрах, а с 
этим пока что есть проблемы.

В-третьих, будет повышен 
уровень мониторинга качества 
подготовки кадров. Одним из по-
казателей хорошего профобразо-
вания являются результаты реги-
ональных и отраслевых команд 
в национальных турнирах про-
фессионального мастерства 
и аналогичных международных 
мероприятиях типа WorldSkills.

Финансирование преобразо-
ваний в систему профессиональ-
ного образования идет в рамках 
соответствующей федеральной 
целевой программы — образова-
тельные проекты реализуются 
в 45 регионах по 15 приоритет-
ным отраслям экономики. «Объ-
ем субсидий из федерального 
бюджета на эти цели превысил 
1 миллиард рублей в 2014 году, — 
отметил премьер. — При этом ре-
гионы софинансировали такого 
рода расходы еще на 2 миллиарда 
рублей».

По такой схеме правительство 
и регионы будут работать и даль-
ше. По линии госпрограммы раз-
вития образования кабмин выде-
лит для профобразования 5 мил-
лиардов рублей, 3,58 миллиарда 
предоставят субъекты Федера-
ции. 

Участие бизнеса в жизни про-
фессионального образования 
предлагается простимулировать 
за счет налоговых послаблений. 
Предприятия, участвующие в мо-
дернизации материально-техни-
ческой базы профессиональных 
технических учреждений, смогут 
полностью списывать на затраты 
те расходы, которые оно понесет 
для покупки и передачи образо-
вательному учреждению соответ-
ствующего оборудования. Един-
ственное, министерство финан-
сов, чтобы предупредить возмож-
ные злоупотребления, настаива-
ет на введении определенных ог-
раничений на такого рода списа-
ния. «Всякие полезные вещи 
иногда, и даже не иногда, стано-
вятся объектом манипуляций. 
Давайте это проработаем», — со-
гласился глава кабмина.

Также в ходе заседания каб-
мин распределил очередные суб-
сидии регионам на развитие села 
и сельского хозяйства. «Речь идет 
о компенсации тех затрат, кото-
рые вызваны увеличением про-
центной ставки по краткосроч-
ным кредитам», — сказал Дмит-
рий Медведев. Объем средств 
увеличивается за счет перера-
спределения расходов внутри го-
спрограммы. «Выделяется почти 
19 миллиардов рублей на поддер-
жку растениеводства и более 
9 миллиардов рублей на поддер-
жку животноводства, а также на 
поддержку малых форм хозяйст-
вования на селе — более 7,5 мил-
лиарда рублей», — уточнил глава 
правительства.

ДУМА Сергей 
Нарышкин 
встретился 
в Госдуме 
с коллегой 
из Ассамблеи 
ОБСЕ

СОШЛИСЬ 
В ОЦЕНКАХ

Татьяна Замахина

РОССИЙСКИЕ парламентарии, 
как и заявляли, не прервали диа-
лог с европейскими коллегами, 
несмотря на общий кризис дове-
рия в Европе. Спикер Госдумы 
Сергей Нарышкин встретился с 
председателем Парламентской 
ассамблеи (ПА) ОБСЕ Илккой Ка-
нервой, который специально при-
был в Москву. По вопросу оценки 
минских договоренностей собе-
седники нашли общий язык — оба 
оценили итоги встречи лидеров 
позитивно.

В сентябре глава организации 
уже посещал нашу столицу и так-
же встречался со спикером ГД. 
Главной темой обсуждения стали 
пути разрешения конфликта на 
Украине — тему продолжили и в 
этот раз. Естественно, с учетом 
нового поворота — минских дого-
воренностей.

Сергей Нарышкин заметил, 
что «не хочет давать превосход-
ных оценок», но все же назвал 
ночную встречу в «нормандском 
формате» исторической. «Оче-
видно то, что результаты минской 
встречи могут быть, как мини-
мум, оценены как позитивные», — 
подчеркнул спикер Госдумы. Он 
обратил внимание на то, что «ли-
дерам Франции, Германии и Рос-
сии удалось убедить президента 
Порошенко наконец-то встать на 
мирный путь урегулирования 
этого острейшего конфликта». 
Канерва согласился: по его сло-
вам, минские договоренности по-
зволят вести политический диа-
лог на Украине и разрешить кон-
фликт в Донбассе дипломатиче-

ским путем, а «не посредством ве-
дения войны».

Впрочем, путь к миру предсто-
ит долгий. Канерва подчеркнул, 
что международному сообществу 
надо будет проделать огромную 
работу, чтобы эти договоренно-
сти были реализованы и началось 
движение «по конструктивному 
пути». Сергей Нарышкин заме-
тил, что позиция США на этом по-
зитивном фоне выглядит диссо-
нансом. Он пояснил, что имеет в 
виду звучавшие до последнего 
времени призывы о поставках ле-
тального оружия на Украину. «И 
это еще раз показывает, кто пред-
ставляет собой «партию войны», 
а кто «партию мира», — заключил 
глава нижней палаты.

Он выразил надежду, что Пар-
ламентская ассамблея сможет 
противостоять внешнему давле-
нию. И не повторит «позорных» 
ошибок Парламентской ассамб-
леи Совета Европы (ПАСЕ), по 
сути, отказавшейся от диалога с 
Россией. Напомним, что на январ-
ской сессии организация продли-
ла санкции в отношении делега-
ции РФ, лишив ее права голоса и 
участия в руководящих органах 
до апреля. Тем самым ПАСЕ нане-
сла ущерб своей репутации, счи-
тает Сергей Нарышкин, однако 
вследствие этого шага возрастет 
роль ПА ОБСЕ, предсказал он. 
Россия, по словам парламента-
рия, собирается продолжить на 
этой площадке активную работу 
— конечно, при наличии равных с 
другими странами прав.

Сессия ПА ОБСЕ пройдет в 
Вене совсем скоро: 18—20 февра-
ля, и Россия, по словам Сергея На-
рышкина, намерена «внести свой 
парламентский вклад в дело уре-
гулирования» украинского кри-
зиса. Ведь он, несомненно, ока-
жется в центре внимания. Россий-
скую делегацию в ПА ОБСЕ воз-
главит депутат-«единоросс» Ни-
колай Ковалев. Ожидается, что 
участие в сессии примут и руко-
водители двух парламентских ко-
митетов — Алексей Пушков и Лео-
нид Слуцкий.

Как объяснил Пушков, одной 
из целей нашей делегации будет 
добиться созыва межпарламент-
ской контактной группы по Укра-
ине. В прошлом году участники 
сессии ПА ОБСЕ уже поддержали 
российскую инициативу о ее со-
здании, однако осенью это реше-
ние было блокировано усилиями 
самой Украины, Польши и США.

Власть Сергей Иванов вручил премии молодым ученым

Прорывная сила

Виталий Петров

Г
лава администрации 
президента Сергей Ива-
нов призвал обеспечить 
полную технологиче-
скую независимость 

страны по всем критическим на-
правлениям, в том числе в сфере 
ОПК. Эти слова он адресовал мо-
лодым ученым, которые получи-
ли вчера из рук руководителя 
кремлевской администрации 
президентские премии за свою 
работу в 2014 году.

Эта премия была учреждена 
в 2008 году. Ежегодно присужда-
ется четыре премии, размер ка-
ждой из которых в денежном вы-
ражении составляет 2,5 миллио-
на рублей. Всего на соискание 
премии в этом году было пред-
ставлено 250 работ, из которых 
на конкурс было принято 182. 

Обращаясь к лауреатам, Ива-
нов подчеркнул, что от их дея-
тельности зависит получение 
собственных технологий, кото-
рые повышают качество жизни 
людей: то есть экология, продук-
ты питания, медицина. «Рассчи-
тываем, что наши молодые ис-
следователи будут отталкивать-
ся не только от существующих 
заделов, а предложат собствен-
ные оригинальные подходы. 
Надо думать на перспективу, на 

10 — 20 — 30 лет вперед», — убе-
жден глава кремлевской админи-
страции. 

Еще в своем Послании прези-
дент Владимир Путин поставил 
задачу создания в России отра-
слей нового технологического 
уклада. По мнению Иванова, 
в российских вузах и научных 
центрах есть уникальные коман-
ды, которые уже сейчас работают 
над созданием принципиально 
новых решений и прорывных 
технологий. «Считаем, что моло-
дые исследователи должны стать 
движущей силой реализации на-
циональной технологической 
инициативы как прорывного 
проекта государственного мас-
штаба», — заявил он, призвав не 
бояться браться за задачи, кото-
рые пока еще никто не смог ре-
шить. В качестве подтверждения 
своих слов Иванов привел цитату 

легендарного советского ученого 
Сергея Королева: «То, что каза-
лось несбыточным на протяже-
нии веков, что еще вчера было 
лишь дерзновенной мечтой, се-
годня становится реальной зада-
чей, а завтра — свершением». 

Государство, со своей сторо-
ны, намерено и дальше вклады-
вать средства в развитие науки. 
«Несмотря на экономические 
сложности, мы не будем отказы-
ваться от инвестиций в будущее, 
поскольку это вложение в челове-
ческий капитал, в науку, в обра-
зование, новые технологии и про-
изводство, создание условий для 
самореализации людей. В этом 
и заключается наш главный ответ 
стоящим перед страной вызо-
вам», — подчеркнул Иванов. 

Именно поэтому власти будут 
расширять возможности для пло-
дотворной научной деятельнос-

ти, поддерживая стремление мо-
лодежи решать важнейшие науч-
ные задачи. «Совершенствуется 
система финансирования науки, 
гранты получают самые сильные 
проекты и коллективы. Считаю 
это принципиально верным 
и правильным. В прошлом году 
программы Российского научно-
го фонда охватили порядка 14 ты-
сяч ученых, из них большинст-
во — в возрасте до 39 лет, включая 
студентов и аспирантов. Самому 
молодому руководителю науч-
ной группы, получившему грант 
нашего Российского научного 
фонда, 27 лет», — рассказал глава 
кремлевской администрации.

Лауреатами премий стали 
шесть исследователей, работаю-
щих в области физики, химии 
и прикладной математики. В част-
ности, за разработку физико-ма-
тематических моделей морских 
природных катастроф в прибреж-
ной зоне была отмечена ученый 
Института прикладной физики 
РАН Ирина Диденкулова. Сотруд-
ница Физтеха им. А. Ф. Иоффе 
Александра Калашникова награ-
ждена «за вклад в развитие физи-
ки сверхбыстрых магнитных яв-
лений и методов сверхбыстрого 
управления магнитным состоя-
нием вещества». Полученные ею 
результаты могут послужить со-
зданию принципиально новых 

способов обработки и хранения 
информации. Еще одна премия 
присуждена Никите Кузнецову из 
Института химической биологии 
и фундаментальной медицины 
СО РАН — за достижения в области 
изучения молекулярно-кинети-
ческих механизмов сохранения 
генетической информации в жи-
вых организмах. Основным науч-
ным достижением лауреата явля-
ется открытие постадийного ме-
ханизма репарации ДНК. Систе-
мы репарации поддерживают це-
лостность генома на всем протя-
жении жизни организма. Их нару-
шение ведет к разнообразным за-
болеваниям, в том числе и к онко-
логическим. 

Лауреатами премии за 2014 
год также стали Алексей Шати-
хин, Виталий Даниленко и Геор-
гий Васильев, участвовавшие 
в создании комплекса «средств 
автоматизации и управления 
и средств подготовки полетных 
заданий ракетного комплекса су-
хопутных войск «Искандер-М». 
Выработанные учеными реше-
ния позволили сократить время 
подготовки комплекса «Искан-
дер-М» к работе и повысить его 
живучесть. 

Сергей Иванов надеется, что дости-
жения молодых ученых помогут 
обеспечить полную технологиче-
скую независимость страны. 

Акцент

 Образовательные проекты 
реализуются в 45 регионах 
по 15 приоритетным отраслям 
экономики

Акцент

 В прошлом году программы 
Российского научного фонда 
охватили порядка 14 тысяч 
ученых

МИНУС ДЕСЯТЬ 
ПРОЦЕНТОВ
АНТИКРИЗИСНЫЙ план правительства, одобренный 
президентом, предполагает сокращение большинства ка-
тегорий расходов на 10 процентов. Главным образом со-
кращения коснутся расходов на обеспечение органов го-
сударственной власти. В частности, будет учтен отказ от 
услуг повышенной комфортности или уменьшение коли-
чества таких услуг.

Сокращение трат на содержание госаппарата вообще-
то планировалось и ранее — еще до наступления кризиса. 
Собственно, планировалось сокращение самого госаппа-
рата. Эту работу предполагалось провести в рамках раз-
работанной министерством труда и социальной защиты 
федеральной программы развития государственной гра-
жданской службы на 2015—2018 годы. 

По данным Росстата, в стране сегодня насчитывается 
почти 50 тысяч чиновников федерального уровня и около 
1,5 миллиона — на уровне регионов. Из них 81,7 процента 
работают в органах исполнительной власти, 14,9 процен-
та — в судах и прокуратуре, 2,1 процента — в законодатель-
ных органах, 1,1 процента — в других государственных 
структурах. 

За счет чего конкретно будет сокращаться госаппарат 
и, соответственно, расходы на него, пока неясно. В общих 
чертах выполнение этой задачи министерству труда 
и социальной защиты видится так: частично перераспре-

делить функции 
и полномочия госо-
рганов, исключить 
их дублирование, 
а также оптимизиро-
вать численность 
госслужащих. 

Для понимания, 
кто нужен, а кто не 
нужен в том или 
ином ведомстве, бу-
дет проведен мони-
торинг служебной 
деятельности каждо-
го чиновника, а за-

тем составлено новое штатное расписание — оно появит-
ся во всех органах власти. Потребность в том или ином 
количестве сотрудников будет оцениваться исходя из 
того, в каких направлениях осуществляет свою деятель-
ность данный орган власти, каковы трудозатраты на вы-
полнение им конкретных задач и каков общий показатель 
трудоемкости. Министерство труда и социальной защи-
ты предлагает нормативно закрепить базовые, функцио-
нальные и квалификационные требования к чиновнику — 
попросту говоря, определить, какие профессиональные 
навыки и человеческие качества ему необходимы для со-
ответствия занимаемой должности. Предлагается со-
здать «паспорт должности», в котором будут очерчены 
функции этой должности и требования к чиновнику, за-
нимающему эту должность или претендующему на нее. 

 Что касается оптимизации численности госаппарата, 
то, по мнению минтруда, следует сокращать штаты не по-
всюду, а только там, где количество вакансий превышает 
7 процентов. Не стоит, считают в министерстве, и умень-
шать численность сотрудников МВД, ФНС, ФМС и Росре-
естра, оказывающих гражданам большой объем госуслуг. 

Нельзя сказать, что все эти меры носят экстренный ха-
рактер и вызваны исключительно кризисом. Попытки оп-
тимизировать структуру правительства и госаппарат 
предпринимаются регулярно. Например, в сентябре 
прошлого года было упразднено министерство регио-
нального развития. Его функции передали другим прави-
тельственным подразделениям. Тогда же указом прези-
дента были ликвидированы Федеральное агентство по по-
ставкам вооружения, военной, специальной техники 
и материальных средств (Рособоронпоставка) и Феде-
ральная служба по оборонному заказу (Рособоронзаказ). 
Вся работа по поставкам продукции военно-техническо-
го назначения отныне сконцентрирована в минобороны, 
а контрольно-надзорную деятельность, ранее закреплен-
ную за Рособоронзаказом, поделили между собой мини-
стерство промышленности и торговли, Федеральная ан-
тимонопольная служба и Счетная палата.

Если структура правительства так или иначе совер-
шенствуется, то оптимизация численности госаппарата 
дается гораздо труднее. В 2010 году было принято реше-
ние сократить количество чиновников на 20 процентов. 
Однако, по данным Росстата, на конец 2013 года на служ-
бе в федеральных государственных органах состояло бо-
лее 793 тысяч человек — лишь на 8 процентов меньше, чем 
на начало 2010-го. 

Давно замечено: 
сколько ни сокращай 
российский госаппа-
рат, он постоянно 
разрастается. Растет 
число заместителей 
у министров и руко-
водителей федераль-
ных агентств. Впро-
чем, когда затевалась 
административная 
реформа, никто и не 
говорил, что измене-
ние числа и рассадки 
должностных лиц, 
деление ведомств на 
правоустанавливаю-
щие (министерства), правоприменительные (агентства) 
и контрольно-надзорные (службы) — меры самодостаточ-
ные. Было понятно: структурные новации — лишь старто-
вое условие для перевода государственной машины в бо-
лее эффективный режим. Организационный хаос, возник-
ший поначалу, лишь подтвердил, что реальность не уме-
щается в умозрительные схемы, сколь бы совершенными 
они ни казались на стадии кабинетных расчетов. 

Готова ли российская бюрократия самореформиро-
ваться — вот вопрос. Ведь в конце концов неважно, сколь-
ко в России чиновников (по доле должностных лиц феде-
рального уровня в остальном населении наша страна, как 
ни трудно в это поверить, отстает от Европы и США). Важ-
но другое — какова она, отечественная бюрократия. 
И прежде всего — каково качество государственных услуг, 
предоставляемых населению.

 Речь, таким образом, не только о сокращении армии 
чиновников. Речь о повышении эффективности власти. 
Реорганизация, уменьшение численности сотрудников — 
это лишь один из способов сделать власть более эффек-
тивной. Но в том-то вся штука, что сценарии аппаратных 
преобразований пишутся самими же чиновниками. 
То есть теми, кто, собственно, и является важным и от-
нюдь не последним объектом этих преобразований.

Речь не только 
о сокращении 
армии чиновников. 
Речь о повышении 
эффективности 
власти

Если структура пра-
вительства так или 
иначе совершенст-
вуется, то оптимиза-
ция численности 
госаппарата дается 
гораздо труднее

Российскую делега-
цию в ПА ОБСЕ, сес-
сия которой состо-
ится 18—20 февра-
ля, возглавит депу-
тат-«единоросс» 
Николай Ковалев

Если

Валерий Выжутович
Политический обозреватель

Все колонки автора
www.rg.ru/sujet/181
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В США планируют построить серию 

из 10 новых авианосцев типа «Дже-

ральд Р. Форд». Они являют собой не 

просто улучшенную версию кораблей 

типа «Нимиц», но по многим позициям 

качественно их превосходят, включая 

новую энергетику и высокую степень 

автоматизации. 

Как отмечают эксперты, при одинако-

вом с авианосцами типа «Нимиц» во-

доизмещении «Джеральд Форд» бу-

дет иметь на 500 — 900 человек мень-

ший экипаж. Этого планируется до-

стигнуть за счёт сокращения трудоём-

кости технического обслуживания си-

стем и внедрения автоматики — в част-

ности, при загрузке-подвеске боепри-

апсов. Такие меры позволят увели-

чить число самолёто-вылетов со 

140 до 160 в день , а в кризисных ситу-

ациях — довести это количество до 

220 и более. 

Авианосцы смогут нести до 90 само-

лётов и вертолётов различного назна-

чения: палубные самолёты 5-го поко-

ления F-35, истребители-штурмовики, 

самолёты дальнего радиолокацион-

ного обнаружения и электронного 

противодействия, многоцелевые вер-

толёты и боевые беспилотные лета-

тельные аппараты. 

Одним из существенных технологиче-

ских новшеств является замена паро-

вых катапульт на новые электромаг-

нитные — на основе линейных элек-

тродвигателей. Ожидается также при-

менение новых турбоэлектрических 

аэрофинишёров. Натяжение синтети-

ческого троса в них будет регулиро-

ваться электромотором, что обеспе-

чит более плавный пробег и отсутст-

вие экстремальных нагрузок на трос, 

тормозной гак и фюзеляж самолёта.

Заново спроектированный ядерный 

реактор A1B может работать без заме-

ны топливных стержней в течение 

50 лет. Как утверждают, это первый 

ядерный реактор, который не требует 

перезагрузки топлива за всё время 

службы авианосца. Мощность нового 

ядерного реактора по сравнению 

с предшественниками увеличена на 

25 процентов, а трудоёмкость обслу-

живания сокращена вдвое.

ПАРЛАМЕНТ Совфед обяжет 
чиновников 
предоставлять 
информацию СМИ

Отстранят 
за отказ

Виталий Петров

ЕСЛИ чиновник откажет СМИ в предоставлении инфор-
мации, он может лишиться своего кресла. Весьма неу-
добный для госслужащих законопроект, который плани-
руется внести в Госдуму во время весенней сессии, обсу-
дили вчера в Совете Федерации на заседании Временной 
комиссии по вопросам совершенствования законода-
тельства РФ о средствах массовой информации.

Автором предложения выступил заместитель предсе-
дателя Комитета Совфеда по конституционному законо-
дательству и государственному строительству Констан-
тин Добрынин. По замыслу сенатора, должностное лицо 
отстраняется от выполнения обязанностей на срок от 6 
месяцев до года в случае его отказа в предоставлении со-
трудникам СМИ запрашиваемой информации. Причем 
наступает такая дисквалификация тогда, когда чиновник 
во второй раз скрывает запрашиваемую информацию от 
журналистов. Как пояснил Добрынин, происходить это 
будет по решению суда.

Впрочем, документ предполагает такой неприятный 
элемент, как публичность. Сенатор признал, что дисква-
лификация становится позорной строчкой в послужном 
списке любого госслужащего. С другой стороны, новая 
норма поможет воспитать у представителей власти при-
вычку не бояться СМИ и нормально с ними общаться. 
Ведь зачастую отказ от контактов связан не с боязнью 
раскрыть какую-либо информацию, а с классическим 
страхом «как бы чего не вышло». Добрынин сообщил, 
что в Госдуме сейчас рассматривается похожий законо-
проект. «Мы шли с коллегами из нижней палаты парал-
лельным путем, од-
нако они механиче-
ски увеличили штра-
фы за непредостав-
ление информации 
СМИ, а мы посчита-
ли, что это не срабо-
тает и предложили 
дисквалификацию», 
— пояснил сенатор. 

Председатель ко-
миссии Виталий Иг-
натенко, в свою оче-
редь, напомнил, что 
сегодня штраф, кото-
рый накладывается на должностное лицо, игнорирующее 
СМИ, составляет лишь 3 тысячи рублей. «Чиновник мо-
жет каждый день платить этот штраф, чтобы его не трога-
ли. Таким образом, игнорируется мнение СМИ, а значит, 
и мнение общества», — посетовал сенатор. 

Идею Добрынина поддержал и глава Союза журнали-
стов Москвы Павел Гусев, назвавший его предложение 
революционной поправкой, которая даст возможность 
четко конкретизировать и защитить как права журнали-
стов, так и право граждан на получение информации. 

Вчера же стало известно о еще одном знаковом зако-
нопроекте Совфеда. Глава Комитета палаты по Регламен-
ту Вадим Тюльпанов и член этого комитета Сулейман Ге-
ремеев внесли в Госдуму законопроект, запрещающий 
курение кальянов в общественных местах. Документ 
устанавливает, что курить кальян, даже если трубка не 
содержит табака, а наполнена нетабачными (фруктовы-
ми) смесями, которые не попадают под действие антита-
бачного законодательства, вступившего в силу в июне 
прошлого года, будет разрешено только в специально 
выделенных и оснащенных местах по аналогии с обыч-
ными сигаретами. Это означает, что кафе и рестораны, 
имеющие кальянное меню, теперь должны будут обору-
довать специальные закрытые кальянные комнаты с вы-
тяжкой. Летом такими помещениями могут стать улич-
ные веранды, устройство которых, тем не менее, должно 
исключить вдыхание некурящими посетителями сига-
ретного или кальянного дыма. За несоблюдение требова-
ний к оснащению специальных мест для курения нару-
шителям грозит штраф: для должностных лиц от 20 до 30 
тысяч рублей; для юридических — от 50 до 80 тысяч ру-
блей.

СОТРУДНИЧЕСТВО В Латинской Америке ждут российские боевые корабли и самолеты

«Сушки» обжились в Венесуэле
Юрий Гаврилов

В
чера министр обороны Рос-
сии Сергей Шойгу имел об-
стоятельный разговор 

с главнокомандующим армии 
Никарагуа Хулио Авилесом. 

Генералы договорились акти-
визировать военное и военно-
техническое сотрудничество, 
что было закреплено в ряде дву-
сторонних соглашений. Оборон-
ное взаимодействие России 
с Никарагуа в последнее время 
все больше переходит в практи-
ческую область. К примеру, ве-
сной прошлого года в одной из 
механизированных бригад ни-
карагуанской армии открылся 
учебный центр сухопутных 
войск имени маршала Жукова. 
Наши военные помогали в созда-
нии его компьютеризированных 
классов и мишенных полей, а в 

церемонии ввода новых объек-
тов в строй участвовал началь-
ник российского Генштаба Вале-
рий Герасимов. Теперь по подо-
бию этого центра в Никарагуа 
оборудуют базы, где станут го-
товить специалистов для других 
частей и соединений националь-
ной армии.

Визит Шойгу в дружественное 
России государство подтвердил: 
У такого сотрудничества есть хо-
рошие перспективы, в том числе 
в еще не задействованных воен-
ными областях. 

Никарагуа стала второй стра-
ной, в которую наш министр при-
летел в рамках трехдневного ла-
тиноамериканского вояжа. Нака-
нуне российскую делегацию со 
всеми почестями принимали 
в Венесуэле. Почетным караулом 
и исполнением Гимна России 
дело не ограничилось — прези-

дент Венесуэлы наградил Шойгу 
орденом «За заслуги в области 
обеспечения национальной без-
опасности», который торжест-
венно вручил глава оборонного 
ведомства республики Владимир 
Падрино Лопес. 

На переговорах с Шойгу он не 
скрывал, что российские самоле-
ты Су-30МК, средства радиоэ-
лектронной разведки и ракетные 
комплексы ПВО значительно 
усилили местную армию. Сейчас 
она переходит на новую систему 
тылового снабжения, и Венесуэ-
ла надеется на помощь нашего 
минобороны в формировании 
современной системы матери-
ально-технического обеспечения 
Вооруженных сил. Владимир Па-
дрино Лопес пригласил россий-
ских военных на боевые стрель-
бы из систем залпового огня 
«Смерч» и предложил расши-

рить практику захода кораблей 
нашего ВМФ в порты Венесуэлы. 
Шойгу инициативу коллеги под-
держал, имея в виду не только но-
вые визиты наших моряков в ла-
тиноамериканскую страну, но 
и возможность приземления на 
аэродромы Венесуэлы россий-
ских боевых самолетов. О знаме-
нитых перелетах туда стратеги-
ческих ракетоносцев Ту-160 ВВС 
России в 2008 и 2013 годах хоро-
шо помнят не только в Москве 
и Каракасе, но и в Вашингтоне. 
Появление в Новом Свете наших 
ядерных бомбардировщиков 
буквально ошарашило генералов 
Петагона.

Еще Шойгу высказал предло-
жение, которое, по его словам, 
наверняка понравится не только 
никарагуанским военным, но 
и их детям. «Мы намерены при-
гласить на обучение в наши ка-

детские и суворовские училища 
ребят из семей офицеров», — ска-
зал министр.

Отдельной темой переговоров 
стали вопросы глобальной без-
опасности и попытки некоторых 
западных стран давить на Рос-
сию. Тут позиции у Москвы и Ка-
ракаса схожи — силовой диктат 
в международных отношениях 
абсолютно не приемлем, и про-
тивостоять ему обе страны гото-
вы сообща. 

Шойгу поблагодарил Венесуэ-
лу за поддержку наших усилий 
в деле отстаивания исторической 
правды. «Думаю, что это крайне 
важно в преддверии 70-й годов-
щины Великой Победы. Мы высо-
ко ценим признание Венесуэлой 
решающей роли Советского Со-
юза в достижении победы над фа-
шизмом», — подчеркнул россий-
ский министр.

АВТОМОБИЛИ

Депутаты
предлагают
тестировать
детские кресла

РЕМЕНЬ 
ЗАТЯНУТ

Иван Игнатченко

ДЕПУТАТЫ предлагают ввести 
обязательную сертификацию 
всех детских удерживающих 
устройств, а также поправить 
Правила дорожного движения. 

Минувший год стал рекор-
дным по числу смертности в ДТП 
детей-пассажиров. Новые спосо-
бы, как их защитить, обсудили 
эксперты из общественных орга-
низаций, в том числе Красного 
Креста России, НАМИ, а также 
депутаты Госдумы. 

Вопрос о необходимости при-
обретения детского удерживаю-
щего устройства стоит перед ка-
ждой семьей. Выбор продукции 
колоссален: бустеры, автокре-
сла, люльки, удерживающие рем-
ни, и все это предлагают десятки 
производителей.

— Такое разнообразие приво-
дит к невозможности покупателя 
определить, что лучше и безопа-
сней для чада, — утверждает заме-
ститель председателя Комитета 
Госдумы по транспорту Алек-
сандр Старовойтов. — В целях 
экономии средств и времени ро-
дители просто хватают первое, 
что им приглянется. А это непра-
вильно. Для каждого из удержи-
вающих устройств существует 
определенный ряд требований: 
натяжение ремней, прочность 
каркаса, качество материалов. 

И все это вкупе с изготовлени-
ем продукции под определенные 
рост и вес ребенка. Производите-
ли не всегда добросовестны.

— Например, такие устройст-
ва, как адаптер ремня безопасно-
сти «ДУУ «ФЭСТ» и схожие с ним 
по результатам исследований, 
проведенных на нашем полиго-
не, оказались травмоопасны-
ми, — рассказывает заместитель 
генерального директора испыта-
тельного центра НАМИ Денис За-
гарин. — Экспертиза показала, 
что использование таких 
устройств при столкновении мо-
жет повредить внутренние орга-
ны и шею ребенка, а то и вовсе 
убить его.

Проверить каждый товар на 
рынке просто невозможно. 

— Из-за того, что в пункте 
22.9 Правил дорожного движе-
ния прописана возможность ис-
пользования при перевозке ре-
бенка «иных средств», помимо 
детских удерживающих 
устройств, проконтролировать 
безопасность детей в автомобиле 
во время движения невозмож-
но, — сообщил начальник отдела 
пропаганды Главного управле-
ния по обеспечению безопасно-
сти дорожного движения Мак-
сим Белугин. — Ведь истолковать 
эту фразу каждый может по-сво-
ему, что делает полицию бес-
сильной. Поэтому и применяют-
ся адаптеры ремней безопасно-
сти, а некоторые родители под-
кладывают своим детям под-
ушечки, что также не может 
обеспечить им защиту. 

В качестве выхода из сложив-
шейся ситуации предлагают 
исключить фразу об использова-
нии «иных устройств» из ПДД, 
создать перечень технических 
требований и подвергнуть про-
дукцию обязательной сертифи-
кации. По словам председателя 
Российского Красного Креста Ра-
исы Лукутцовой, это значитель-
но упростит родителям выбор 
удерживающего устройства 
и сделает передвижение детей 
в автомобиле безопаснее. 

Наш ответ 
«Эйзенхауэру»

В бывшем ЦНИИ име-
ни Крылова, а ныне это 
ФГУП «Крыловский го-

сударственный научный центр», 
обозревателю «Российской газе-
ты» и коллегам с телеканала 
«Звезда» позволили увидеть 
и даже запечатлеть на фото и ви-
део то, что сами крыловцы назы-
вают аванпроектом перспектив-
ного авианосца — в его экспор-
тном варианте. Почти двухме-
тровый макет корабля, с которо-
го на наших глазах сняли защит-
ную призму из оргстекла, пред-
стал во всех деталях.

Заместитель генерального 
директора центра Валерий По-
ляков буквально сразу дал по-
нять, что это еще не проект, 
а концептуальная модель, соеди-
нившая в себе самые современ-
ные научные и научно-техноло-
гические разработки с ожидани-
ями и практическими запроса-
ми военных моряков. По сущест-
ву это отправная база, задающая 
перспективный облик много-
функционального корабля и па-
раметры проектирования его 
ключевых систем: энергетики, 
вооружения, жизнеобеспече-
ния, целеуказания, навигации, 
связи.

Первое, что сразу бросилось 
в глаза, — сведенные до миниму-
ма палубные надстройки при 
явно увеличенном рабочем про-
странстве самой палубы. На ней 
два трамплина и, соответствен-
но — два направления взлета. 
А еще — закрепленные на корме 
и в носовой части авианосца са-
молеты и вертолеты как мини-
мум пяти разных типов. Их явно 
больше, чем можно увидеть на 
палубе крейсера «Адмирал фло-
та Советского Союза Кузнецов» 
или на индийском авианосце 
«Викрамадитья».

Разработанный в Крылов-
ском центре концепт многофун-
кционального авианосца, по 
словам руководителя авторской 
группы Валентина Белоненко, 
предусматривает размещение 
на его борту около100 летатель-
ных аппаратов. А сам корпус ко-
рабля удалось оптимизировать 

таким образом, что сопротивле-
ние воды снизилось на 20 про-
центов. Уже одно это — сущест-
венная экономия энергетики, 
возможность увеличения скоро-
сти и автономности.

На таком авианосце, дал по-
нять Валентин Белоненко, воз-
можен взлет самолетов и верто-
летов последнего поколения 
даже в шторм. Для самолетов 
предусмотрены не только трам-
плины, но и катапульта. А под 
взлетной палубой и в оптимизи-
рованных надстройках — новей-
шие, причем, комбинированные 
энергоустановки, эффективное 
ракетное и радиоэлектронное 
вооружение.

Но все это пока в макете и мо-
дельных образцах. Перейти от 
этой стадии к реальному проек-
тированию, а затем к постройке 
первого, полноценного авианос-
ца возможно будет лишь после 
того, когда все нынешние кон-
цептуальные разработки будут 

приняты заказчиком, а у соот-
ветствующего государства най-
дутся средства и воля на вопло-
щение дерзновенных планов.

Доктор технических наук Ва-
лерий Половинкин, который 
многие годы руководил корабле-
строительным факультетом Во-
енно-морской академии, а сей-

час работает советником гене-
рального директора в Крылов-
ском центре, внимательно сле-
дит за тенденциями в мировом 
судостроении. И он убежден, что 
концептуальное проектирова-
ние — это не просто способ избе-
жать лишних трат из-за неверно-
го выбора, организационных 
и технических ошибок при со-
здании дорогостоящих систем. 
Это самый надежный путь к из-
бранной цели и гарантия, что 
в какой-то момент не окажетесь 
в тупике или на обочине.

Ведь создание авианосца, на-
поминает Половинкин, — это ги-
гантские суммы даже по меркам 
таких государств, как Россия. 
Их можно сэкономить, если 
предварять ключевые решения 
этапом концептуального проек-
тирования.

Акцент

 Корпус корабля удалось опти-
мизировать таким образом, 
что сопротивление воды
снизилось на 20 процентов 

От 6 месяцев 
до года предложено 
лишать чиновников 
должности за отказ 
СМИ в запрашивае-
мой информации82 процента детей, 

пострадавших 
в авариях в качест-
ве пассажиров, 
перевозились в лег-
ковом транспорте 
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А КАК У НИХ?

Владимир Иосифович Ресин
Депутат Государственной Думы

ТЕМ ВРЕМЕНЕМ 
Китай строит новый авианосец по собственному проекту?
По данным радиостанции RTHK (Гонконг), Китай, предположительно, 
ведет строительство нового авианосца. Если информация верна, это бу-
дет второй в составе китайских ВМС плавучий аэродром, заключает 
РИА Новости в своем новостном сюжете. У КНР, напомним, уже есть 
авианесущий корабль «Ляонин» — это переоборудованный и переимено-
ванный крейсер «Варяг», в свое время проданный Украиной якобы на ме-
таллолом. По данным RTHK, правительство города Чанчжоу (провин-
ция Цзянсу) допустила утечку, из которой следует, что местная ком-
пания Jiangsu Shangshang Cable Group получила «контракт на строи-
тельство второго авианосца Китая». Кроме этого, как пишет RTHK, 
местная газета Changzhou Evening News опубликовала информацию 
о строительстве авианосца на своем сайте, а также в своем аккаунте 
в социальной сети Weibo (аналог Twitter), однако вскоре удалила записи. 
По данным СМИ, компания Jiangsu Shangshang Cable Group получила 
контракт на поставку кабельного оборудования для будущего авианосца. 

ДОСЬЕ «РГ» 
За 11 месяцев прошлого года в ДТП 
погибло более 500 детей и более де-
вяти тысяч были ранены. 
В 2013 году погибло в авариях 
496 детей и ранено более 10 200. 
При этом более 43 процентов из 
них оказались пассажирами. А по-
давляющее большинство детей-
пассажиров — по данным 2013 года, 
около 82 процентов — перевозились 
в легковых автомобилях. 
Причина большинства детских 
травм и смертей — банальное пре-
небрежение нормами безопасно-
сти: непристегнутый ремень, от-
сутствие автокресла или исполь-
зование некачественного удержи-
вающего устройства. 

Фотопремьера авангардного 
проекта — на сайте
www.rg.ru/art/1081665
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Только в «РГ» Глава Рослесхоза Иван Валентик: Пожарный сезон в этом году уже стартовал

А потом пришел лесник ...
Алена Узбекова 

Н
а юге России уже на-
чались лесные пожа-
ры, рассказали «РГ» 
в Рослесхозе. При 
этом специалисты 

прогнозируют раннюю весну и 
жаркое лето. Если хорошо не под-
готовиться, беды не миновать.

В каком состоянии «лесной 
спецназ» и техника? Может ли 
угрожать огонь дачникам? Будут 
ли закрывать доступ в лес в этом 
году и повышать штрафы за раз-
ведение костров? На эти вопросы 
ответил  замминистра природ-
ных ресурсов и экологии России 
— руководитель Федерального 
агентства лесного хозяйства 
Иван Валентик.

Он также рассказал о новых 
законодательных инициативах 
ведомства. Так, бизнесу хотят уд-
воить срок аренды делянок, са-
мих арендаторов пускать в лес не 
по итогам аукционов, а после 
конкурсов. А кабинеты госслужа-
щих предлагается оснастить рос-
сийской мебелью.

О пожарах и штрафах
Иван Владимирович, зима в этом 
году снежная, но теплая, во вся-
ком случае в центральной части 
России. Можно ожидать раннюю 
весну. Означает ли это, что пер-
вые лесные пожары возможны 
уже в марте? И какой прогноз на 
весну и лето?
ИВАН ВАЛЕНТИК: Пока точный про-
гноз дать сложно. Тем не менее, 
по косвенным признакам, сред-
нестатистическим наблюдени-
ям, можно говорить о том, что 
есть определенные риски и что 
весна будет жаркой. Уже есть 
первые тревожные сигналы. На 
прошлой неделе в Сочинском на-
циональном парке в Краснодар-
ском крае возникло два возгора-
ния. Они были локальными, их 
достаточно оперативно ликвиди-
ровали. Но начиная с прошлой 
недели лесопожарный сезон это-
го года стартовал. 

Мы также прогнозируем вы-
сокие классы пожарной опасно-
сти в Центральном федеральном 
округе, в отдельных регионах Се-
веро-Западного округа и в При-
волжье. Ситуацию осложняет то, 
что эти территории насыщены 
населенными пунктами, объек-
тами экономики. То есть одно 
дело, когда пожары происходят 
на удаленных территориях, как 
это было, например, в 2014 году, 
когда огонь полыхал на севере 
Якутии и Красноярского края, 
где нет рисков для людей. Другое 
дело — центр. Поэтому в этом 
году мы максимально готовимся, 
не забывая печальный опыт 2010 
года, когда люди задыхались от 
дыма лесных пожаров. Сделаем 
все, что в наших силах, чтобы та-
кое не повторилось. 

Вместе с тем напомню, что по 
закону полномочия по управле-
нию лесами, а также по борьбе с 
огнем переданы регионам. Мно-
гое зависит от них. Но если субъ-
екты не будут справляться с 
чрезвычайной ситуацией, мы 
окажем помощь. В боевой готов-
ности наш лесной спецназ — фе-
деральный резерв парашюти-
стов-десантников из 700 человек. 
При этом важно понимать, что 
задача Рослесхоза координиро-
вать ситуацию так, чтобы лесной 
спецназ как можно меньше был 
задействован в ликвидации чрез-
вычайных ситуаций. То есть 
наша цель — упреждение и профи-
лактика. Это важно.

Также хочу отметить, что ка-
ждую весну МЧС России прове-
ряет готовность населенных пун-
ктов, садовых товариществ к се-
зону пожаров. Каждое ведомство 
делает это в пределах своей ком-
петенции, и затем мы обменива-
емся информацией. Так что во-
прос безопасности владельцев 
дачных участков, загородных са-
довых домиков также под контр-
олем. Важно, чтобы правила без-
опасности соблюдали сами люди: 
не допускали бесконтрольные 
выжигания прошлогодней травы 
для очистки участков, имели под 
рукой элементарные средства 
для борьбы с огнем.

Будут ли в этом году в сухую и 
жаркую погоду закрывать до-
ступ в лес? И повысятся ли штра-
фы за несоблюдение правил по-
жарной безопасности в лесу? 
ИВАН ВАЛЕНТИК: Естественно, при 
высоких классах пожарной опа-
сности ограничения на посеще-
ния лесов должны вводиться. 
Если этого не делать, мы не смо-
жем уберечь лес от огня. 

Что касается штрафов, то по-
следняя волна увеличения была в 
2014 году. Не думаю, что сейчас 
надо еще повышать санкции. По-
смотрим на ситуацию в этом году 
и на этом основании будем де-
лать выводы или о дальнейшем 
повышении штрафов, или о по-
вышении эффективности управ-
ления лесопожарной ситуацией. 
Речь может идти о повышении 
частоты патрулирования лесов, 
обеспечении инспекторов допол-
нительными техсредствами.

Кстати, здесь хотел бы отме-
тить, что сейчас мы занимаемся 
зонированием лесов. Эта работа 
проводится как для выявления 
наиболее экономически пер-
спективных участков, так и для 
определения территорий, на ко-
торых обязательно или необяза-
тельно тушить пожары. Если это 
глубокая тайга, считаю, нет необ-
ходимости тратить бюджетные 
деньги на борьбу с огнем, кото-
рый не угрожает людям, объек-
там экономики и экологии. 

Об антикризисных мерах
Скажите, отрасль как-то постра-
дала от нынешнего кризиса? 
ИВАН ВАЛЕНТИК: Конечно, это неиз-
бежно. Многие инвестпроекты, в 
том числе по переработке древе-
сины, связаны с привлечением 
зарубежных источников финан-
сирования. И некоторые могут 
быть заморожены из-за подоро-

жания оборудования. Также бюд-
жетное финансирование лесного 
хозяйства в 2015 году сократили 
на 10 процентов от запланиро-
ванного объема.

Поэтому в качестве антикри-
зисных мер можно предусмо-
треть введение моратория на 
исключение инвестпроектов из 
утвержденного приоритетного 
перечня, чтобы поддержать 
предприятия, которые ввиду 
сложных экономических усло-
вий оказались в затруднитель-
ном положении. Здесь же можно 
предусмотреть и поддержку 
арендаторов, бизнеса, который 
по ряду тех же причин испыты-
вает проблемы с рентабельно-
стью. Возможно, стоит подумать 
о рассрочке платежей за аренду 
лесных участков или отмены 
пени за просрочку. То есть мы не 
выступаем за бездумное растор-
жение договоров аренды участ-
ков, а настаиваем на дополни-
тельной поддержке бизнеса в 
нынешних условиях. 

Не исключаю, что в будущем 
кризис может затронуть и тех, 
кто занимается лесозаготовками. 
Поэтому сейчас стоит подумать о 
мерах поддержки этого сектора. 
Но эти вопросы больше в компе-
тенции наших коллег из мини-
стерства экономического разви-
тия и министерства промышлен-
ности и торговли. Что касается 
наших полномочий, то хотим со-
здать условия для финансовой са-
модостаточности госорганиза-
ций, которые выполняют лесохо-
зяйственные работы на неарен-
дованных территориях. Бюджет-
ных денег не хватает, поэтому мы 
должны сделать так, чтобы эти 
организации могли зарабаты-
вать. Предлагаем разрешить го-
сорганизациям вырубать по до-
говорам купли-продажи спелые 
перестойные деревья, оплачивая 
их стоимость в федеральный 
бюджет по минимальным став-
кам. Причем это можно было бы 
делать прозрачно — через бирже-
вой механизм. Разницу между 

оплатой ставок и доходом от про-
дажи спелой древесины госорга-
низации могли бы тратить на 
собственное финансовое обеспе-
чение, а это и заработная плата, и 
обеспечение соцгарантий. 

Вы завершили подготовку так 
называемого «бизнес-пакета» 
законов. Расскажите об этом.
ИВАН ВАЛЕНТИК: Да, мы сейчас на 
финальной точке подготовки за-
конов, которые должны повы-
сить инвестиционную привлека-
тельность лесов. Речь идет о том, 
чтобы разрешить малому и сред-
нему бизнесу в регионах доступ к 
лесным ресурсам по упрощенной 
схеме — договорам купли-прода-
жи. При этом к ставкам платы за 
пользование лесными участками 
мы предлагаем добавить регио-
нальные повышающие коэффи-
циенты. За счет этих коэффици-
ентов регионы будут финансиро-
вать свои госорганизации, зани-
мающиеся защитой лесов и их 
восстановлением. То есть созда-
ем некий баланс. 

Следующий закон — это про-
лонгация договоров аренды ле-
сных участков на новый срок. 
Сейчас предельный срок дейст-
вия договора аренды участка для 
заготовки древесины — до 49 лет. 
Мы предлагаем увеличить его до 
98 лет, помимо этого сохранить 
механизм преимущественного 
права для добросовестного арен-
датора. То есть в лесу должен 
быть хозяин, который мог бы 
планировать долгосрочную дея-
тельность. Мы хотим, чтобы 
арендатор знал, что при нор-
мальном исполнении обязаннос-
тей его никто не выгонит из леса 
условно через пять лет, что он 
сможет вкладывать свои деньги в 
лесовосстановление, в строи-
тельство лесных дорог и так да-
лее. Он должен понимать, какой 
«урожай» можно получить через 
определенное количество лет, и 
он должен иметь возможность 
просчитывать рентабельность.

Еще одна тема — это лесные 

конкурсы. Сегодня лесные участ-
ки раздаются на аукционах. То 
есть делянку получает тот, кто 
предлагает за нее максимальную 
цену. Мы же хотим оценивать бу-
дущих хозяев участков по цело-
му ряду параметров, поэтому и 
предлагаем ввести систему кон-
курсов. В совокупности все эти 
законы могут дать серьезный 
экономический эффект в лесо-
пользовании, в частности акти-
визировать глубокую переработ-
ку древесины. Рассчитываем, что 
первый закон для бизнеса будет 
принят весной. Надеемся, в ве-
сеннюю же сессию в первом чте-
нии будут приняты законы по 
пролонгации договоров аренды и 
лесным конкурсам.

В стране объявлена программа 
импортозамещения. Лесной 
комплекс — та отрасль, где мож-
но было бы снизить зависимость 
от импорта готовой продукции. 
Однако давно звучат претензии, 
что мы гоним «кругляк» на эк-
спорт, а сами покупаем за рубе-
жом мебель и бумагу.
И В А Н  В А Л Е Н Т И К : Это опять же не 
совсем наш вопрос, он скорее в 
компетенции минпромторга. Но 
я могу назвать потенциальные 
сферы для импортозамещения 
именно в лесном хозяйстве. На-
пример, потребность в специа-
лизированной лесохозяйствен-
ной спецтехнике не только по ох-
ране лесов и пожаров, но и тех-
нике, которая используется в ле-
совосстановлении, для рубок 
или лесозащитных мероприя-
тий, составляет около 40 тысяч 
единиц. Это огромная ниша для 
производителей, особенно если 
будет оказываться господдержка 
для сборки техники на россий-
ских предприятиях и помощь в 
ее закупках организациями, ве-
дущим лесное хозяйство. Кстати, 
для производства мог бы привле-
каться капитал не обязательно 
западноевропейских, а, напри-
мер, белорусских партнеров. 

О борьбе с черными 
лесорубами
С 1 января в России заработала 
единая государственная система 
учета древесины. Что это даст?
ИВАН ВАЛЕНТИК: Цель введения ЕГА-
ИС в рамках принятого 415-го 
федерального закона — усиление 
госконтроля за оборотом древе-
сины. То есть впервые вводится 
госучет всей заготавливаемой в 
России древесины и контроль за 
совершением сделок с круглыми 

лесоматериалами. Введение 
ЕГАИС предполагает целый ком-
плекс изменений в лесном хо-
зяйстве. Деревья, в частности, 
особо ценные породы, будут 
маркировать при экспорте. Все 
действия с «кругляком», начи-
ная от вырубки и заканчивая 
продажей, будут учитываться в  
электронной системе. Перево-
зить древесину можно будет ис-
ключительно с сопроводитель-
ными документами. А для прио-
бретения партии леса надо будет 
подать декларацию в установ-
ленном законом порядке и через 
единый портал государственных 
и муниципальных услуг.

В ЕГАИС будет содержаться 
информация о юридических ли-
цах, индивидуальных предпри-
нимателях, ведущих заготовку и 
продажу древесины. В частности, 
договоры аренды лесных участ-
ков, договоры купли-продажи 
леса, декларации о сделках с дре-
весиной. Словом, ЕГАИС позво-
лит обеспечить прозрачность 
всех сделок на рынке. Это первая, 
достаточно амбициозная попыт-
ка, позволяющая учитывать ре-
альный объем заготовленной 
древесины. Проще говоря, мы хо-
тим прослеживать путь каждого 
бревна, начиная с делянки до мо-
мента поставки на перерабаты-
вающий завод.

Этот проект рассчитан на не-
сколько этапов. С 1 января зара-
ботал портал ЕГАИС. Это еще не 
сама система, но электронный 
ресурс, который позволяет вно-
сить сведения о договорах арен-
ды лесных участков, о договорах 
купли-продажи древесины. То 
есть сейчас на портале ЕГАИС 

накапливается информация о 
сделках. Кроме того, с 1 января 
мы ввели предэкспортную по-
штучную маркировку особо 
ценных пород дерева — дуба, 
бука, ясеня. А с 1 июля вступят в 
силу нормы о декларировании 
сделок, и соответственно в си-
стему уже будет загружаться ин-
формация о возникновении и пе-
реходе права собственности на 
древесину. И поэтому система 
уже будет идентифицировать де-
кларированный объем, привя-
зывая его к конкретному право-
устанавливающему документу 
на конкретный куб древесины. 
Следующий этап предусмотрен 
с 1 января 2016 года, когда пол-
ностью станут действовать все 
нормы, включая ответствен-
ность за несоблюдение требова-
ний.

Каких результатов вы хотите 
добиться в результате введения 
системы учета леса? Давайте 
измерим в чем-нибудь конкрет-
ном, например, в кубах древе-
сины.
ИВАН ВАЛЕНТИК: Сегодня, по офици-
альным данным, в России неза-
конно заготавливаются около 
1,2 миллиона кубометров древе-
сины. Это цифры, которые нам 
дают регионы. Вместе с тем есть 
некое экспертное понимание о 
существовании серого рынка. 
Приведу один из примеров. В 
частности, нелегальный рынок 
долгое время формировался, в 
том числе за счет предоставле-
ния гражданам лесоматериалов 

в порядке льготы для удовлетво-
рения собственных нужд, на-
пример, на постройку дома, на 
ремонт строений, на дрова. 
Люди у нас предприимчивые, и 
некоторые бизнесмены в лесных 
поселках скупали древесину 
якобы для этих целей. Граждане 
при этом получали какие-то ми-
нимальные деньги. Однако с 1 
июля прошлого года введен за-
прет на сделки с древесиной, ко-
торую получают граждане для 
собственных нужд. И мы уже на-
блюдаем снижение заготовок. 
Это говорит о том, что первые 
нормы закона начали работать. 
Но это, понятно, только одна 
сторона борьбы с незаконными 
сделками. Надо еще учитывать 
так называемых «черных лесо-
рубов», поджигателей. Сущест-
вует и ряд других серых схем.

Насколько конкретно могут 
сократиться объемы незаконных 
заготовок, сейчас сказать слож-
но. Сможем назвать цифры чуть 
позже, когда система начнет ра-
ботать. Но сама концепция 415-
го федерального закона об учете 
древесины и сделок с ней предус-
матривает создание условий, при 
которых невозможно вывести на 
рынок лес, не имеющий соответ-
ствующих правоустанавливаю-
щих документов. Думаю, первые 
результаты увидим через год-
полтора после введения всех 
норм этого закона.

Недавно появилась информа-
ция, что найдены насекомые, 
которые могут бороться с коро-
едом-типографом, уничтожив-
шим, как говорят, уже треть 
хвойных лесов Подмосковья. 
Да и в других регионах это беда.
ИВАН ВАЛЕНТИК: Да, есть такие насе-
комые — энтомофаги. Это дейст-
вительно хороший способ есте-
ственной, природной защиты 
против вредителей. Весной пла-
нируем выпускать этих насеко-
мых на пораженных участках 
леса. Хотя работа ведется давно, 
и можно констатировать, что 
проблема короеда затухает. Сей-
час основная задача органов 

власти Московской области — 
вырубить усохшие и погибшие 
насаждения. Важно, чтобы на 
этих участках лес восстанавли-
вался, а срубленная древесина, 
имеющая товарную ценность, 
использовалась эффективно. 
Сейчас есть серьезный интерес 
коммерческих организаций к 
возможности получения права 
на заготовку этой древесины. 

По нашим оценкам, чтобы из-
бавить леса Московской области 
от больных деревьев, нужно про-
вести рубки, уборку валежника и 
другие санитарно-оздоровитель-
ные мероприятия на площади 
примерно 100 тысяч гектаров. 
Санитарные рубки уже проведе-
ны на площади примерно 22 ты-
сячи гектаров. 

К борьбе с лесными пожарами 
готов федеральный резерв 
из 700 парашютистов-десантников.

Акцент

 Населению будут закрывать 
доступ в лес в жаркую погоду. 
Если этого не сделать, трудно 
уберечь природу от огня

Видеоинтервью смотрите 
на сайте
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Иван Валентик: Стоит предложить 
госзакупки российской мебели.

ЦИФРА

22,3
МИЛЛИАРДА 
РУБЛЕЙ
выделено из федерального бюд-
жета на финансирование лесного 
хозяйства в этом году

С
Е

Р
Г

Е
Й

 С
А

В
О

С
Т

Ь
Я

Н
О

В

Ю
Р

И
Й

 М
А

Ш
К

О
В

 /
 Т

А
С

С

Иван Владимирович, вы знаете, из чего сделан рабочий стол, за которым вы сидите, и где он произведен?
Иван Валентик |  Знаю, это испанский стол. Я не менял мебель в кабинете, который ранее занимали другие 

руководители. Но ваш вопрос справедлив. В России есть деревообрабатывающие предприятия, которые 

по качеству продукции могут конкурировать с лучшими испанскими, итальянскими производителями. 

Наши компании выигрывают тендеры на поставки мебели в зарубежные пятизвездочные отели. Таких пред-

приятий пока немного, но они есть. Считаю, у нас есть возможности производить качественную продукцию 

деревообработки.

Может быть, стоит оснастить качественной отечественной мебелью кабинеты больших руководителей, 
госслужащих в России?
Иван Валентик | Абсолютно поддерживаю эту идею. Подобное делается, например, в автомобилестрое-

нии. Все мы знаем о проекте «Кортеж», предполагающем создание серии отечественных авто для первых 

лиц государства. Есть и другие примеры.

Я бы мог по аналогии с автомобилями предложить выстроить систему госзакупок по приобретению только 

российской мебели, по крайней мере для покрытия потребностей государственных и муниципальных орга-

нов власти. Мне кажется, это вполне разумная мера, которая поддержит наши предприятия. Также можно 

поддержать деревянное домостроение. Это темы, которые напрямую не относятся к лесному законода-

тельству, но, если ими серьезно заниматься, положительный эффект обязательно будет. Лесозаготовщики и 

переработчики ориентированы на спрос на внутреннем и на внешнем рынках. Будет спрос, будет и предло-

жение.

ПРОШУ К СТОЛУ
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СВЯЗЬ Код телефонов 
Крыма стал российским

Звоните +7 365

Илья Изотов, Симферополь

РЕСПУБЛИКЕ Крым присвоен междугородный теле-
фонный код в российском формате — 365. Об этом сооб-
щил заместитель министра внутренней политики, ин-
формации и связи республики Сергей Доценко.

На российские стандарты нумерации будут переведе-
ны все города полуострова, и чтобы дозвониться до них, 
к номеру (+7) 365 нужно будет добавлять еще одну или 
две цифры. Абонентам, юридическим и физическим ли-
цам при этом беспокоиться не стоит: их номера останут-
ся прежними. О сроках введения нового порядка набора 
телефонных номеров минсвязи сообщит в ближайшие 
дни. Напомним, в сентябре 2014 года на российский те-
лефонный план нумерации перешел Севастополь. Чтобы 
дозвониться до города-героя, надо набрать (+7) 8692.

ТРАНСПОРТ  В эту субботу 
закроют на ремонт центр
фиолетовой ветки метро

«Окна» 
открываются

Светлана Батова 

В СУББОТУ, 14 февраля, центральная часть Таганско-
Краснопресненской ветки столичного метрополитена 
закроется на день для капитального ремонта пути. Это 
будет первое из более чем двадцати технологических 
«окон», которые метрополитеновцы запланировали на 
этот год.

Как сообщили «РГ» в пресс-службе метрополитена, в 
субботу по фиолетовой ветке можно будет проехать от 
«Планерной» до «Баррикадной», а также от «Жулебина» 
до «Таганской». Между «Таганской» и «Баррикадной» 
движения не будет, пассажирам придется пересаживать-
ся на другие линии. Например, чтобы попасть из «Выхи-
но» в Тушино, придется выйти на Таганской, пересесть 
на Кольцевую линию, доехать до «Краснопресненской» 
и снова вернуться на фиолетовую ветку. Время в пути 
при этом удлинится на 10 минут. Полностью закроют на 
вход и выход станции  «Пушкинскую» и «Кузнецкий 
мост», «Китай-город» будет работать для входа на Ка-
лужско-Рижскую линию — у обеих одноименных станций 
общие платформы.

А 28 февраля также на целый день закроют часть Сер-
пуховско-Тимирязевской линии от «Чеховской» до «Сер-
пуховской». На этом участке также будет идти ремонт  
пути. Неудобства пассажирам придется потерпеть ради 
безопасности: метрополитеновцы планируют в субботу 
поменять рельсы, шпалы, балластный слой путей. Как 
отметил начальник метрополитена Дмитрий Пегов, за-
крытие линии осуществляется специально в выходной, 
чтобы  побеспокоить как можно меньше пассажиров.

В воскресенье закрытые станции начнут свою работу 
как обычно в 5.30 утра. Между тем в столичной подземке 
в этом году запланировали более двадцати подобных 
технологических «окон»: два зимой, шесть весной, пять 
летом и семь осенью на Сокольнической, Замоскворец-
кой, Арбатско-Покровской, Филевской, Калужско-Риж-
ской, Таганско-Краснопресненской и Серпуховско-Ти-
мирязевской линиях.

Напомним, до конца года закрыта станция «Бауман-
ская» для замены эскалаторов, затем в апреле закроется 
«Проспект Мира»-Кольцевая и тогда же — один из выхо-
дов из «Ботанического сада».

КОШЕЛЕК Продавцы цветов 
увеличили цены в два раза

Миллион 
с алых роз

Василий Миронов

В ПРЕДДВЕРИИ праздников в России традиционно начи-
нают расти цены на цветы. В этом году подорожание ока-
жется заметнее, чем раньше. Рост курса доллара взвин-
тил цену на розу до двух раз, говорят участники рынка.

Цены на цветы «держались» до конца осени, а с Ново-
го года взлетели, говорит президент Флористического 
союза Наталья Корнеева. По ее словам, процесс подоро-
жания еще не завершен и будет продолжаться до 8 марта.

Не спасает положение и наличие в России собствен-
ных теплиц, в которых выращиваются цветы. «Цены на 
цветы, выращенные у нас в стране, к праздникам растут 
точно так же, как и на импортные. Производители в этот 
период стараются заработать», — говорит эксперт.

Доля российских цветов на рынке составляет пример-
но 20 процентов. Остальное — импорт. Конкретно с роза-
ми ситуация несколько лучше, уточнила Наталья Корне-
ева. Здесь соотношение 40 на 60, но все равно не в пользу 
отечественных цветов. «В общем, соотношение состав-
ляет где-то 70 на 30 иностранных и российских цветов 
соответственно», — соглашается представитель одной из 
крупных оптово-розничных цветочных компаний.

По его словам, рост курса иностранной валюты к ру-
блю напрямую отразился на стоимости цветов. Еще 13 
августа за доллар давали 36 рублей, а 13 февраля — 66 ру-
блей. Примерно в два раза подорожали и цветы, указыва-
ет собеседник «РГ». По его словам, если в прошлом году 
роза, условно, стоила 80 рублей, то сейчас за нее придет-
ся выложить 160 рублей. «Рост цен перед праздниками в 
процентном соотношении остался на том же уровне — 
20—25 процентов. Но в деньгах это получается больше», 
— говорит он, добавляя, что наибольший прирост цен 
придется на последние дни перед 8 марта. 

В этом году продавцам придется сократить свою мар-
жу, возражает Наталья Корнеева, иначе упадет спрос. 
«Люди в случае резкого подорожания либо откажутся от 
цветов совсем, либо будут покупать меньше. Коммерсан-
ты это понимают», — говорит эксперт. Выбирая между 
российскими и зарубежными цветами, представитель 
Флористического союза советует покупать отечествен-
ные, так как они дольше хранятся.

Кстати, «хит-парад» самых популярных у россиян 
цветов к праздникам возглавляют розы. Вторые по попу-
лярности — тюльпаны, на третьем месте — мимоза. «Одна-
ко в 2014 году самым популярным цветком к 8 марта 
стал ранункулюс, — рассказывает Корнеева. — Это родст-
венник лютика. Но у него гораздо больше головка и он 
бывает множества разных оттенков». Не исключено, что 
и в этом году российские мужчины будут искать новые 
для себя цветы, чтобы порадовать милых дам.

ПРОЕКТ Писатели разрушили миф о том, что литература и спорт  — 
вещи не пересекающиеся

Великолепная десятка 
и вратарь

СТРАХОВАНИЕ

С 1 июля полис 
ОСАГО можно 
будет купить 
в электронном 
виде

ГРАЖДАНКА 
РАСКИНУЛА 
СЕТЬ

Владимир Баршев

ЧТОБЫ купить полис ОСАГО, 
автовладельцам не придется 
даже выходить из дома. Офор-
мить его и оплатить можно будет 
через Интернет. А потом просто 
распечатать на принтере. 

С 1 июля страховщики уже на-
чнут реализовывать такие прода-
жи, сообщил сегодня глава Рос-
сийского союза автостраховщи-
ков и Всероссийского союза стра-
ховщиков Игорь Юргенс после 
завершения заседания президиу-
ма РСА. 

Такое нововведение позволит 
обходиться без посредников при 
продаже полиса ОСАГО. Правила 
для всех едины, тарифы тоже, ко-
эффициенты тоже известны — все 
стандартизировано. Поэтому, 
зайдя на сайт страховой компа-
нии, любой автовладелец смог бы 
оформить себе полис ОСАГО. Тем 
более что оплата электронными 
платежами и с помощью банков-
ских карт тоже давно ни для кого 
не секрет. Одна беда — полис дол-
жен быть распечатан на специ-
альном бланке с большим коли-
чеством степеней защиты. Ведь 
именно его проверяют на дороге 
автоинспекторы. 

И это одна из главных на се-
годняшний день проблем по вне-
дрению электронного полиса. 
ОСАГО — один из тех документов, 
которые должны проверять на до-
роге сотрудники ГИБДД. При 
этом именно на страховщиков 
повешена обязанность контроли-
ровать прохождение техосмотра. 
Если нет специального бланка, 
если есть только распечатка, сде-
ланная на принтере, каким обра-
зом гаишник убедится в том, что 
водитель застраховал свою ответ-
ственность? 

Для этого предлагается не-
сколько вариантов. Но первый и 
главный — это объединение баз 
АИС ОСАГО и баз Федеральной 
информационной службы ГИБДД 
хотя бы в части регистрационно-
го учета транспорта. При этом 
сами страховщики заявляют, что 
у них база данных о выданных по-
лисах есть и работает нормально. 
Теперь осталось ее только состы-
ковать с электронной базой дан-
ных ГИБДД. Именно поэтому в 
качестве старта было выбрано 1 
июля, чтобы за оставшиеся не-
сколько месяцев успеть наладить 
работу этих информационных 
ресурсов между собой. 

Поэтому, чтобы избежать про-
блем, страховщики не откажутся 
от обычных бумажных полисов 
ОСАГО. Они также будут прода-
ваться наравне с электронными. 
Тем более что для многих автомо-
билистов они будут более удоб-
ными. Например, для тех, кто с 
Интернетом не в ладах. Или для 
тех, кто привык получать услуги 
от конкретного агента. По под-
счетам РСА, сейчас порядка 70—
75 процентов продаваемых поли-
сов приходится на пролонгирова-
ние договора. Таким образом, из-
начально приобретателей элек-
тронных полисов будет не сильно 
много — порядка 20 процентов. 

Полисы, помимо доказатель-
ства гаишникам, что вы застрахо-
ваны, несут и еще одну функцию: 
защиту от недобросовестных 
компаний. В РСА есть лимит на 
выделение определенного коли-
чества бланков той или иной 
страховой компании. Чтобы 
обеспечить этот лимит, подписы-
вается трехсторонний договор о 
выпуске того или иного количе-
ства бланков между страховой 
компанией, РСА и Гознаком. Если 
на компанию поступило много 
жалоб, если есть риск ее банкрот-
ства, РСА сокращает количество 
бланков. 

Впрочем, РСА также собира-
ется ограничивать и выделение 
компаниям электронных поли-
сов. Все они будут иметь свои но-
мера, и каждая продажа будет от-
слеживаться и фиксироваться. 

Проверка слуха 16 февраля Мавзолей на Красной площади закроют 
для посетителей

Два месяца без Ильича
Игорь Елков 

Б
лижайшие выходные — 
последние дни для по-
сещения Мавзолея на 
Красной площади. В по-
недельник усыпальни-

цу Ленина закроют. 
Закрытие Мавзолея совпало с 

громким заявлением лидера 
КПРФ. В понедельник Геннадий 
Зюганов в открытом письме гра-
жданам РФ объявил о новом зна-
чении Мавзолея на Красной пло-
щади, как исторического символа 
в противостоянии с врагами Рос-
сии и русофобами. И призвал 
больше не драпировать его на 
праздники вообще, и 9 мая 2015 
года в частности — в этом году от-
мечаем 70-летия Победы.

Закрытие Мавзолея ровно че-
рез неделю после такого заявле-
ния выглядит зловещим. Но эти 
два события никак между собой 
не связаны. В Мавзолее начина-
ются плановые работы: специали-
сты Всероссийского института 
лекарственных и ароматических 
растений пропитают тело вождя 
пролетариата специальными рас-
творами, и поменяют ему костюм. 
Такую профилактику проводят 
обычно раз в два года.

— Мавзолей Владимира Ленина 
будет закрыт для посетителей 
ровно на два месяца, — подтверди-
ла «РГ» пресс-секретарь Феде-
ральной службы охраны Викто-
рия Богомолова. — После 16 апре-
ля доступ будет восстановлен.

Люди старшего поколения 
помнят гигантскую очередь на 
Красной площади, которую надо 
было выстоять, чтобы увидеть за-
бальзамированное тело вождя. 
При этом очень многие убежде-
ны, что Мавзолей для простых 
смертных давно закрыт, а попасть 
туда можно только по спецспи-
скам в составе делегаций. По Ин-
тернету гуляют слухи, что по-
пасть в состав такой делегации 
можно только за деньги.

На самом деле вход в Мавзолей 
бесплатный, а увидеть тело Лени-
на может любой желающий, и ни-
какие списки для этого не нужны. 
Но время посещения ограничено: 
он открыт пять дней в неделю 
(кроме понедельника и пятницы) 
с 10.00 до 13.00. 

Как мне сообщили в ФСО, по-
сле перерыва Мавзолей продол-
жит работу в нынешнем режиме. 
Ветеранам, которые помнят со-
ветские правила и маршрут в 
Мавзолей (очередь начиналась в 
Александровском саду), важно 
знать, что теперь вход в усыпаль-
ницу — со стороны Никольской 
башни. Там же устроен контроль-
но-пропускном пункте с рамкой-
металлодетектором.

Фактически, встав в очередь к 
Ильичу, вы заодно совершите па-
ломничество к праху многих ве-
ликих людей: там покоятся Юрий 
Гагарин, Игорь, Курчатов, Сергей 
Королев, Мстислав Келдыш, боль-
шинство наших легендарных мар-

шалов, а также люди, чья слава не 
выдержала испытание временем.

Вас не пропустят в Мавзолей с 
оружием — травматику и газовые 
баллончики оставьте дома. Под 
запретом громоздкие вещи: чемо-
даны, большие рюкзаки, лыжи и 
велосипеды. Для посетителей с 
животными, пусть даже это будет 
крохотная йоркширский терьер 
на руках, вход тоже закрыт.

И наконец, главное и самое 
грустное ограничение — в Мавзо-
лей нельзя проносить фото и виде-
оаппаратуру.

Впрочем, человек в здравом 
уме вряд ли пойдет на Красную 
площадь с лыжами и травматиче-
ским «макаровым» за поясом. Но 
вот что делать с фотоаппаратом?

— Предметы и вещи, вход в 
Мавзолей с которыми запрещен, 
могут быть сданы в бесплатную 
камеру хранения, расположен-
ную в Александровском саду, — 
уточняет Виктория Богомолова. — 
Ориентир: Кутафья башня.

О ч е р е д ь  к  т е л у  Л е н и н а 
есть(зимой короткая, летом — как 
повезет), но движется она доста-
точно быстро. В Мавзолее вы не 
можете остановиться у саркофа-
га: посещение предусматривает 
осмотр в движении. Согласно пра-
вилам, вы должны молча сделать 
полукруг вокруг саркофага. Муж-
чинам при входе надо снимать го-
ловные уборы, так что если по ка-
ким-то политическим соображе-
ниям вас эта норма не устраивает, 
то лучше воздержаться от посе-
щения вообще. Нельзя приходить 
и пьяным.

Поскольку фотокамеры сейчас 
встраивают во всевозможные гад-
жеты, включая миниатюрные, те-
оретически возможность проноса 
чего-то снимающего в Мавзолей 
есть. Но соблазн сделать «истори-
ческий снимок» лучше подавить 
усилием воли и здравого смысла: 
охрана там надежная, а любая 
съемка внутри категорически за-
прещена.

О том, насколько тщательно  
охраняют Мавзолей, свидетельст-
вует факт: в интернете вы не най-
дете селфи с Лениным. А если 
даже и отыщите, то это будет фо-
тожаба или фотошоп, но никак не 
реальный снимок.

В съемке отказывают не толь-
ко обычным посетителям — не 
разрешают снимать даже СМИ, 
хотя запросов от редакций в 
Кремль поступает немало. Поче-
му Ленина запрещают фотогра-

фировать? Прямого ответа нет, а в 
разговорах «не для печати» со-
трудники говорят, что главный 

мотив — соображения не полити-
ческого, а морального плана.

Что касается вечных страхов 
коммунистов на предмет того, что 
под предлогом очередной профи-
лактики Ленина тайно вынесут и 

похоронят — то вероятность тако-
го сценария весьма маловероят-
на. Политика — политикой, но есть 
и научная сторона. Владимир Ле-
нин прожил 53 лет, а его тело уда-
ется сохранять уже 91-ый год. И 
ученые это делают очень ответст-
венно.  

Интересно, что сам Ленин 
всегда  очень стойко переносит 
испытания и невзгоды. Напри-
мер, во время войны тело перевез-
ли в Тюмень. Вот интересный до-
кумент — некогда секретный до-
клад советского биохимика а Бо-
риса Збарского. Если в январе 
1942 года тело Ильича весило 
51,27 кг, то в конце судьбоносного 
1943-го уже 53,95 кг. «Мы сравни-
вали фотографии с прижизненны-
ми и по смертными снимками, — 
пишет Збарский. — Сходство зна-
чительно улучшилось».

Пожалуй, Ильич переживет и 
нынешние испытания. И в апреле 
предстанет народу таким, каким 
его помнит старшее поколение. 
Да еще и в новом пиджаке.

Усыпальница вождя мирового 
пролетариата по-прежнему бук-
вально притягивает людей. По 
просьбе «РГ» сотрудники ФСО 
раскрыли статистику: с 1 января 
по 31 декабря 2014 года Мавзолей 
посетили 397 858 человек.

Пусть это и не миллионы тру-
дящихся, как в советское время, 
но надо принять во внимание, что 
доступ к телу открыт всего пять 
дней в неделю на три часа.

А начиная с 16 апреля все же-
лающие, вероятно, опять выстро-
ятся в очередь к Мавзолею.  

До осени 1993 года пост Почетного 
караула у Мавзолея Ленина был 
главным постом в СССР. 

Первый Мавзолей был деревянным и простоял меньше года. Мавзолей №2: а над Кремлем все еще — царские орлы! После ремонта фундамента в 2013 году может стоять вечно.

Акцент

 За прошлый год Мавзолей 
Ленина на Красной площади , 
по данным ФСО,  посетили 
397 858 человек

Видеокомментарий: Когда 
можно водить без ОСАГО
www.rg.ru/art/1079876

Страховщики 
не откажутся 
от бумажных 
полисов ОСАГО. 
Они будут прода-
ваться наравне 
с электронными
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Данила Жиляев, Антон Секисов

П
риуроченный к Году лите-
ратуры, в России стартует 
проект «Писатели играют в 

футбол». Немецкие писатели бро-
сили символический вызов рос-
сийским: «...Мы хотим с вами по-
знакомиться, вместе читать, вме-
сте писать, сражаться на футболь-
ном поле...».

В российскую команду войдут 
не только прозаики, но и все, кто 
имеет отношение к литературно-
му процессу. И уже в этом месяце 
пройдут первые отборочные игры 
с последующим формированием 
писательской сборной России по 
футболу. Первая встреча на ме-
ждународном уровне с писателя-

ми Германии запланирована на 
апрель-май 2015, а в 2018 году, па-
раллельно с мировым футболь-
ным первенством, пройдет и Чем-
пионат мира по футболу среди пи-
сателей, который будет включать 
в себя как спортивную составляю-
щую, так и литературную. Руково-
дитель проекта — Владимир Серги-
енко, писатель, член исполкома 
русского ПЕН-центра. Тренером 
писательской сборной стал Рус-
лан Нигматуллин, в прошлом из-
вестный футбольный вратарь, иг-
рок сборной России. Капитан рос-
сийский команды и заместитель 
руководителя — писатель, лауреат 
Пушкинской премии Ильдар Абу-
зяров. Дмитрий Бак, директор Го-
сударственного литературного 

музея, отвечает за общественную 
поддержку проекта. Заниматься 
непосредственно отбором игро-
ков «по литературной части» бу-
дет сам Абузяров. При этом Абузя-
ров отметил, что не собирается со-
здавать особые условия для 
«звезд»: в сборную попадут силь-
нейшие, и набор в команду будет 
прозрачным, открытым для всех 
российских литераторов. Поэто-
му кто попадет в основной состав 
сборной, предугадать невозмож-
но, однако уже известно, кто точно 
не попадет — от участия отказался 
писатель Захар Прилепин, сослав-
шись на то, что «ненавидит фут-
бол».  Абузяров отмечает, что при 
составлении сборной особое вни-
мание уделят регионам. 

Руслан Нигматуллин, 
бывший вратарь сборной России:

Видимо, писателей придется обучать не только самой игре в футбол, но и фут-

больным терминам. Пока не могу сказать, кто будет участвовать, не знаю ничего 

о кандидатах. Планирую познакомиться с ними ближе к первому сбору, который 

должен быть в апреле.

Любопытно, что получится из этого симбиоза спорта и искусства. Существует 

несколько команд певцов, артистов, которые играют в футбол. А команды писа-

телей еще нет, так что очень интересно, что из этого выйдет.

Конечно, сложно сразу ожидать побед. Хотя я из тех людей, которые, участвуя в 

чем-то, стремятся выигрывать. Поэтому я буду стараться научить наших писате-

лей побеждать, играя в футбол. Но проект долгий, к 2018 году можно будет подго-

товиться.

Естественно, будет игровая практика. Ожидается, что к нам в гости приедет 

сборная Германии, а затем планируется наш ответный визит. Что касается моего 

участия, я буду тренировать. Но книги я не пишу, поэтому не прохожу в состав 

команды.

ПРЯМАЯ РЕЧЬ
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СЛЕДИМ ЗА СИТУАЦИЕЙ 

Лидеры Евросоюза
 «сверили часы» 
по ключевым 
направлениям 
европейской политики

Санкции убрали 
из повестки

Анна Федякина

ВЧЕРА в столице Бельгии открылся саммит Евросоюза. 
Встреча началась с опозданием на несколько часов из-за 
того, что некоторые участники заседания прибыли в 
Брюссель прямо из Минска, где ранее завершились пере-
говоры «нормандской четверки» по урегулированию 
кризиса на Украине. 

В преддверии встречи основным вопросом в повестке 
заседания ЕС считалось противодействие террористиче-
ской угрозе на континенте после январских атак в Пари-
же. Но очевидно, что многие европейские лидеры ждали, 
с какими результатами приедут из Белоруссии канцлер 
Германии Ангела Меркель и президент Франции Фран-
суа Олланд. Перспективы взаимоотношений Брюсселя с 
Москвой и ситуация на Украине, безусловно, волнуют 
большинство европейских столиц. Не случайно в офици-
альных приглашениях на саммит председатель Евросо-
вета Дональд Туск написал, что «за рабочим ланчем чле-
ны Евросовета обсудят обстановку на Украине и отноше-
ния с Россией, оценят ситуацию и обговорят любые не-
обходимые действия».

В пресс-службе Европейского совета накануне рас-
сказали, что повестка встречи будет во многом опреде-
ляться итогами переговоров в Минске.  «В случае прова-
ла мирных переговоров саммит ЕС может поручить ин-
ститутам (Еврокомиссии и внешнеполитической службе 
Евросоюза) поработать над новыми санкциями. Однако 
это будет зависеть в первую очередь от результатов мин-
ских переговоров и возможности лидеров Евросоюза 
найти общую линию по этой проблеме», — заявил пред-
ставитель ЕС. В итоге вопрос об антироссийских санкци-
ях вычеркнули из повестки дня. Об этом перед началом 
встречи сообщила европейской дипломатии Федерика 
Могерини. «Минское соглашение является важным, но 
не окончательным», — сказала она и добавила, что не 
ожидает, что «лидеры будут обсуждать санкции».

Также из списка тем был вычеркнут вопрос о постав-
ках оружия на Украину. Против этого высказались боль-
шинство европейских столиц во главе с Берлином. «Во-
прос об оружии не будет обсуждаться, — сообщил пре-
мьер Финляндии Александер Стубб. — Не думаю, что его 
поставки — это хорошая идея».  Так или иначе, ситуация 
на Украине была обречена стать центральной темой сам-
мита. Ведь в Брюссель прилетел и президент Украины 
Петр Порошенко. Как сообщили в администрации укра-
инского лидера, цель визита — «скоординировать дейст-
вия с главами государств и правительств стран ЕС». Бу-
дет на саммите и другая тема общеевропейского масшта-
ба. Это проблема греческих долгов. Накануне Афины и 
Еврогруппа так и не достигли соглашения о продлении 
финансовой помощи Греции. 

СЛЕДИМ ЗА СИТУАЦИЕЙ  Элладу заставили распродать свое имущество богатым странам Европы

Как разоряли Грецию
Александр Гасюк
«Российская газета», Афины

Н
а чрезвычайном заседа-
нии министров финансов 
стран Евросоюза новое 

правительство Греции предложи-
ло свою программу реструктури-
зации 240-миллиардного долга 
Эллады. Она предусматривает ча-
стичное списание «неподъем-
ной» задолженности и значитель-
ную рассрочку оставшихся вы-
плат при условии экономическо-

го роста в стране. Однако «трой-
ку» международных кредиторов 
— ЕС, МВФ и ЕЦБ — явно не устро-
или дерзкие планы Афин, и встре-
ча в Брюсселе завершилась без-
результатно.

Если компромиссное решение 
не будет принято на очередной 
встрече Еврогруппы 16 февраля, 
то события начнут развиваться 
по крайне негативному сцена-
рию, не исключающему дефолт 
Греции по долгам с последующим 
«вылетом» из Еврозоны.

 Эксперты в Греции уверены — 
основные причины нынешнего 
«убитого» состояния экономики 
страны заключаются в реформах, 
которые проводились по требова-
нию Брюсселя. Например, если в 
конце 1990-х годов Греция произ-
водила более 1,3 миллиона тонн 
хлопка в год, то сейчас ей разре-
шено собирать почти в два раза 
меньше — около 780 тысяч тонн. 
Сырье практически полностью 
уходит в соседнюю Турцию на по-
шив одежды – своих трикотаж-
ных фабрик в Элладе практиче-
ски не осталось. Знаменитое гре-
ческое судостроение в результате 
директив ЕС также «упало на 
бок», и сегодня греческие судов-
ладельцы вынуждены размещать 
заказы на верфях в Китае, ведь 
так дешевле, да и от своих произ-
водственных мощностей ничего 
не осталось.

 Вместо желанного «места под 
солнцем» в еврозоне солнечная 
Греция быстро превратилась в 
«бедного мальчика для битья» — 
последние шесть лет в ведущих 
европейских столицах только ле-
нивый политик не упрекал Афи-
ны во всех экономических бедах, 
свалившихся на ЕС.  С 2009 года 
греческая экономика сократи-

лась на 27 процентов, а госдолг, 
по последним данным, вырос до 
185 процентов ВВП. При упавшей 
до уровня 500—700 евро средней 
зарплате общая безработица до-
стигла 27 процентов. Еще печаль-
нее, что среди молодежи сидят 
без работы более 60 процентов, 
что является самым большим по-
казателем в Европе. 

Международные кредиторы 
поставили властям Греции ульти-
матум — оптимизировать расхо-
ды бюджета и избавиться от не-

профильных активов. Другими 
словами, распродать частным и в 
основном зарубежным инвесто-
рам десятки госпредприятий. 
Так, немецкому бизнесу была 
продана ведущая телекоммуни-
кационная компания ОТE, произ-
водство знаменитого греческого 
коньяка Metaxa досталось бри-
танцам, а один из крупнейших 
морских портов Средиземномо-
рья Пирей был передан китайцам. 
Вплоть до последнего времени на 
тендеры выставлялись газора-

спределительные системы, объ-
екты электроэнергетики, не-
сколько оборонных предприя-
тий. Пойдут ли на  условия Афин 
кредиторы Греции? 28 февраля 
истекает нынешняя программа 
финансовой поддержки Эллады 
со стороны «тройки». И если 
вкладчики греческих банков на-
чнут массово снимать свои депо-
зиты со счетов,  денег может ба-
нально не хватить, что неизбежно 
приведет к дефолту Афин по мно-
гомиллиардным долгам. 

В газете New York Times опублико-

вана статья профессора Чикагско-

го университета Джона Маршейме-

ра «Не вооружайте Украину». Эк-

сперт настаивает на том, что сто-

ронники предоставления Украине 

летального оружия «совершают ог-

ромную ошибку».

Баланс сил таков, считает Маршей-

мер, что «Вашингтону придется на-

правлять огромные объемы воору-

жений для украинской армии, чтобы 

у нее хотя бы появился шанс в борь-

бе… И все же США не смогут побе-

дить в этой гонке вооружений».

При этом эксперт обращает внима-

ние читателей газеты на то, что 

многие делают акцент на разнице в 

«оборонительном» и «наступатель-

ном» вооружении, что является за-

блуждением. «К сожалению, нет су-

щественного различия между дву-

мя этими категориями: любое воо-

ружение может быть использовано 

для нападения и защиты, — пишет 

Маршеймер. — И Запад может быть 

уверен, что в Москве не сочтут аме-

риканское оружие «оборонитель-

ным».

Профессор Маршеймер подчерки-

вает, что единственный способ уре-

гулировать кризис на Украине — это 

дипломатия, что уже признали в 

Берлине.

Кроме того в статье напоминают, 

что великие державы на протяже-

нии всей истории всегда с особен-

ной чувствительностью реагирова-

ли, когда их конкуренты применяли 

военную силу в непосредственной 

близости от их границ или когда пы-

тались привлечь соседей на свою 

сторону. «Вот почему США приня-

ли Доктрину Монро, а сегодняшние 

американские лидеры едва ли сми-

рились бы с тем, что Канада или 

Мексика присоединились к воен-

ному альянсу, возглавляемому дру-

гой державой. С этой точки зрения 

Россия — не исключение», — пишет 

Маршеймер.

ГРОМКОЕ ДЕЛО Капитан «Коста Конкордия» признан виновным в убийстве 32 человек

Тюремная каюта
Нива Миракян
«Российская газета», Рим

Т
р и б у н а л  Гр о с с е т о 
огласил обвинитель-
ный вердикт в отно-
шении бывшего капи-
тана затонувшего лай-

нера «Коста Конкордия» Фран-
ческо Скеттино, приговорив его 
к 16 годам и одному месяцу 
тюрьмы. 

По итогам 8-часовоо обсу-
ждения, суд признал Скеттино 
виновным по всем статьям об-
винения, присудив ему 10 лет за 
непреднамеренное убийство 32 
человек, погибших в результате 
трагедии, 5 лет — за провоциро-
вание кораблекрушения, один 
год — за побег с корабля до окон-
чания эвакуации всех пассажи-
ров и членов экипажа, а также 
один месяц за предоставление 
портовым властям некоррек-
тной информации о происходя-
щем на судне. 

Помимо этого экс-капитан 
«Конкордии» лишен впредь воз-
можности в течение пяти лет за-

нимать должности в своей про-
фессии, а также обязан вместе с 
компанией-судовладельцем 
«Коста Крочьере» выплатить 
многомиллионный штраф род-
ственникам погибших и постра-
давших. 

К всеобщему удивлению, в 
списке «пострадавших» наряду 
с министерством окружающей 
среды, которому будет выпла-
чена самая высокая компенса-
ция в 1,5 миллиона евро, мини-
стерствами обороны, инфра-
структуры, внутренних дел и 
департаментом гражданской 
обороны, правительством Ита-
лии (по 500 тысяч евро), остро-
вом Джильо и регионом Тоскана 

(по 300 тысяч евро) оказалась и 
молдавская танцовщица До-
мника Чемортан, которую свя-
зывали со Скеттино романтиче-
ские отношения. По первона-
чальной версии, именно она от-
влекла экс-капитана от выпол-
нения своих прямых обязаннос-
тей. Тем не менее суд отнесся к 
молдаванке более чем снисхо-

дительно — Домника, которая, 
по слухам, намерена на полную 
катушку воспользоваться попу-
лярностью, свалившейся на нее 
благодаря этому процессу, и по-
даться в своей родной Молда-
вии в политику, получит от сво-
его бывшего ухажера круглую 
сумму в 30 тысяч евро. 

Несмотря на всю серьез-

ность наказания, оно в итоге 
оказалось на целых десять лет 
меньше, чем просило обвине-
ние. Тем не менее, судя по пер-
вой реакции, приговор, как ни 
странно, удовлетворил обе сто-
роны. 

Греки доверяют правительству в его борьбе с еврокредиторами.   

Акцент

 Молдавская танцовщица 
Домника Чемортан получит 
компенсацию в 30 тысяч евро

ТОЧКА ЗРЕНИЯ  Бывший посол 
США в СССР: Поставки 
западного оружия Киеву 
стали бы «безумием»

Украина 
без России 
не выживет

Игорь Дунаевский, 
«Российская газета», 
Вашингтон

ПОСТАВКИ ору-
жия из США и стран 
Запада на Украину 
стали бы «безуми-
ем» и «в первую оче-
редь навредили бы 
самим украинцам». 
Уверенность в этом в 
среду высказал быв-
ший посол США в 
СССР Джэк Мэтлок, 
и по сей день счита-
ющийся одним из 
наиболее авторитет-
ных специалистов 
по странам на пост-
советском пространстве.

Выступая в Национальном клубе прессы США с лек-
цией на тему «Ошибки, которые мы совершили в отно-
шениях с Россией, и как нам перестать их совершать», 
бывший посол выразил надежду, что страны Западной 
Европы сумеют помешать вызревающим планам Вашин-
гтона отправлять оружие Киеву: «И президент Франции 
Франсуа Олланд, и канцлер Германии Ангела Меркель 
ясно говорят, что делать этого не следует. Идти против 
них по этому вопросу было бы безумием».

Мэтлок уверен, что «Украина не может нормально су-
ществовать в отрыве от России». А когда один из журна-
листов поинтересовался, не должна ли страна иметь пра-
во голоса в определении своего будущего, он парировал: 
«Конечно, должна. Но проблема в том, что у Украины нет 
единого голоса, страна внутренне разобщена».

«Для США должно стать приоритетом восстановле-
ние отношений с Россией. Необходимо снижать трения 
во избежание риска конфронтации по спирали, — считает 
он. — Санкции наносят ущерб не только российской эко-
номике, но и нам самим, а рост антиамериканских на-
строений выглядит угрожающе».

Бывший посол не согласился с утверждениями запад-
ной политической элиты о том, что Россия якобы разру-
шает архитектуру безопасности, сложившуюся после 
Второй мировой войны. «Разве Турция не вторгалась на 
Кипр? Разве не было войны на Балканах? — напомнил он. 
— Разве не США и НАТО бомбили Сербию, которая не на-
падала на страны альянса? Разве Соединенные Штаты не 
нарушили Хельсинкский заключительный акт, признав 
независимость Косово?» «США вторглись в Ирак, но об-
виняют Россию в нарушении международных соглаше-
ний, — посетовал Мэтлок. — Допустим так, но в Москве от-
вечают: а кто вы такие, чтобы нам указывать? Вы сами 
лицемеры. И, откровенно говоря, это действительно 
так».

Фото и видео на сайте
www.rg.ru/art/1083103

ПРОЧИТАНО В НЬЮ-ЙОРК ТАЙМС

13 февраля исполняется 70 лет со дня бомбардировки Дрездена англо-американской авиацией. Вечером 13 и в ночь на 14 февраля 800 самолетов ВВС Великобритании сбросили на площади Дрездена более 2,5 тысячи 
тонн бомб. 14 и 15 февраля 500 американских самолетов сбросили на железнодорожные парки и станции города более тысячи тонн бомб.  В ходе бомбардировок Дрездена погибли от 18 до 25 тысяч мирных жителей. 
Большая часть архитектурного наследия города оказалась в руинах. Глядя на этот снимок, вспоминаешь сегодняшние города Донбасса, которые «утюжат» украинские каратели.

В новейшей истории было несколько резонансных дел, связанных с 
расследованием гибели пассажирских судов. Капитану южнокорей-
ского парома «Севоль», потерпевшего крушение в апреле 2014 года, 
удалось избежать смертной казни за преднамеренное убийство.  Ка-
питан перевернувшегося почти у самого побережья парома «Се-
воль», на борту которого находились 476 человек, был признан ви-
новным по статье «халатность, повлекшая за собой гибель людей» 
(трагедия унесла жизни 295 пассажиров), и приговорен к 36 годам 
тюрьмы.
В 2013 году суд в Греции приговорил к 12 годам и 2 месяцам лишения 
свободы, а также к штрафу в размере 8 тысяч евро капитана зато-
нувшего у острова Санторин в Эгейском море круизного лайнера Sea 
Diamond. При заходе в порт он натолкнулся на риф. Удалось спасти 
около полутора тысяч человек — пассажиров и членов экипажа, два 
туриста пропали без вести. По делу о гибели лайнера проходили 13 

человек, но виновными в халатности и нарушениях международных 
правил международного судоходства были признаны девять. Восемь 
лет тюрьмы получил помощник капитана, 28 месяцев — старший 
механик, 32 месяца — штурман, по два года — два представителя 
компании, еще 15 месяцев — инспектор. Правда, все приговоры были 
вынесены с отсрочкой исполнения.
Среди громких дел второй половины XX века — гибель 22 декабря 1963 
года у португальского острова Мадейра фешенебельного греческого 
круизного лайнера «Лакония». На борту судна находились 1022 чело-
века, 128 из них погибли. Следствие установило, что на борту были 
допущены грубые технические нарушения. Капитан, первый помощ-
ник и сотрудник службы безопасности были наказаны за «грубую ха-
латность».

Подготовила Екатерина Забродина

Для США приоритетом должно 
стать восстановление отношений 
с Россией, отметил экс-посол США 
в СССР Джек Мэтлок
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КАК СУДЯТ КАПИТАНОВ 

История 70 лет назад американцы и англичане полностью разрушили Дрезден

Европа: а бомбы снова падают
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Довели 
до минимума 

Сегодня страховая пенсия — самый распро-
страненный вид пенсии в России. Из более чем 
41 миллиона пенсионеров их получают 39 

миллионов. Но часто бывает, когда люди или всю жизнь 
не работали, либо трудились непродолжительное вре-
мя, или занимались домашней работой, были надомни-
ками на низкой зарплате, не заработав страховой стаж. 
В этом случае человек может рассчитывать только на 
низкую страховую пенсию или вообще на социальную — 
она назначается на 5 лет позже страховой и довольно 
часто оказывается ниже прожиточного минимума в ре-
гионах.

Доплаты из федерального бюджета используются 
как одна из мер по борьбе с бедностью и направляются 
регионам с 2010 года в виде межбюджетных трансфер-
тов. Региональная социальная доплата выплачивается 
органами соцзащиты региона в случае, если прожиточ-
ный минимум пенсионера в том или ином субъекте РФ  
выше, чем по стране, а общая сумма денежных выплат 
ниже регионального прожиточного минимума. Сегод-
ня, по данным ПФР, в России есть регионы, где прожи-
точный минимум составляет чуть более 5 тысяч ру-
блей, как, например, в Чувашии, и регионы, где он гора-
здо выше. Если он высокий, как на Чукотке(15 885 ру-
блей) или на Камчатке(12 894 рубля), то дотянуть до 
него пенсии и помогает федеральный бюджет. 

В минтруда уточнили, что в этом году межбюджет-
ные трансферты распределены между Амурской, Ар-
хангельской, Магаданской, Московской, Мурманской и 
Новосибирской областями, Еврейской автономной об-
ластью, Камчатским и Приморским краями, Республи-
кой Коми, Ненецким АО, Сахалином, Хабаровским кра-
ем, Чукоткой и Якутией. Больше всего в дополнитель-
ной поддержке нуждаются малоимущие неработающие 
пенсионеры на Дальнем Востоке. В целом сюда напра-
вят около 3 миллиардов рублей. Свыше одного милли-
арда рублей доплат пойдут для пенсионеров Новоси-
бирской области. Почти 2 миллиарда рублей получат 
неработающие пенсионеры из Московской области.

Регионы, претендующие на трансферты, могут ме-
няться в зависимости от улучшения или ухудшения в 
них экономической, демографической ситуации. «Се-
годня Пенсионный фонд выплачивает федеральную со-
циальную доплату в 67 субъектах (плюс Байконур), ор-
ганы социальной защиты выплачивают региональную 
социальную доплату в 18 субъектах. Таким образом, в 
стране нет пенсионеров, совокупные доходы которых 
ниже прожиточного минимума», — сообщил «Россий-
ской газете» начальник отдела пресс-службы ПФР Ста-
нислав Дегтярев.
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Тема с заместителем директора Института США и Канады РАН Валерием Гарбузовым:

Пропаганда — атрибут 
любого государства
Валерий Выжутович 

В 
не столь давние време-
на, памятные лозунга-
ми «Слава КПСС!», 
«Народ и партия — еди-
ны», «Пятилетку — в че-

тыре года!», пропаганда счита-
лась делом важным, ответствен-
ным и как минимум безвредным 
(большинство населения эти ло-
зунги не воспринимало всерьез). 
После крушения СССР слово 
«пропаганда», вызывающее 
стойкие ассоциации с советским 
агитпропом, приобрело негатив-
ную коннотацию. Между тем 
пропаганда — это, в переводе с ла-
тыни, «подлежащая распростра-
нению вера» (propago — «распро-
страняю»). В современном значе-
нии — «распространение полити-
ческих, философских, научных, 
художественных и других взгля-
дов и идей с целью их внедрения в 
общественное сознание и акти-
визации массовой практической 
деятельности». 

Как сегодня воспринимается 
пропаганда? На кого она рассчи-
тана? В какой мере можно ей до-
верять? Обсудим тему с замести-
телем директора Института США 
и Канады РАН, доктором истори-
ческих наук Валерием Гарбузо-
вым.

 Целевая аудитория — массы
— Вы верите всему, что показыва-
ют по телевизору у нас и на Запа-
де?
— Нет, конечно.

— А тому, что пишут в газетах, на-
ших и западных?
Тоже нет. Все, что показывается, 
говорится, пишется для широкой 
аудитории и у нас, и за рубежом, 
должно, я считаю, подвергаться 
если не критическому анализу, то 
хотя бы первичному осмысле-
нию, независимо от того, чей это 
телеканал, радиостанция или га-
зета. Но дело в том, что массовое 
сознание, как правило, некритич-
но. В любой стране большинство 
обывателей зачастую слепо верят 
всему, что им внушают газеты 
или телеэкран. Если говорить о 
государственной пропаганде, то 
здесь многое зависит от типа го-
сударства, от политического ре-
жима в нем. В демократическом 
государстве, каковым является и 
Россия, вести целенаправленную 
пропаганду труднее, потому что в 
нем есть и другие источники ин-
формации. 

— У слова «пропаганда» негатив-
ная коннотация?
— Я думаю, да. 

— А как же пропаганда научных 
знаний, достижений культуры, 
здорового образа жизни?
— Это другое. Это действительно 
нужное, необходимое распро-
странение знаний, просвеще-
ния. Здесь слово «пропаганда» 
имеет положительное значение. 
Другое дело — государственная 
пропаганда, которая призвана 
продвигать те или иные госу-
дарственные идеи (часто спор-
ные и неоднозначные), прово-
дить ту или иную политическую 
линию. В любом государстве та-
кая пропаганда рассчитана на 
обывателя. Ее целевая аудито-
рия — массы. В силу своей при-
роды власть не может существо-

вать без манипулирования об-
щественным сознанием и пото-
му вынуждена прибегать к про-
паганде.

Сама сеет иллюзии, сама их 
потом и развеивает
— Почему столь эффективной 
была сталинская пропаганда?
— Потому что никакой другой 
пропаганды в те времена не было 
и быть не могло. В Советском Со-
юзе существовала только госу-
дарственная пропаганда. 

— Она существовала и при Стали-
не, и при Хрущеве, и при Брежне-
ве. Тем не менее сталинской про-
паганде советские люди безого-
ворочно верили, а, скажем, бреж-
невской — уже не очень. Почему?
— Брежневские времена — они 
уже были другие. Для того что-
бы пропаганда, подобная ста-
линской, становилась успеш-
ной, необходимо было несколь-
ко условий. Первое — это «за-
бор» вокруг государства, пол-
ная изоляция страны и ее гра-
ждан от внешнего мира. Тогда 
пропаганда такого типа дейст-
вительно достигает своей цели. 
А как только образуется какая-
то брешь, как только в информа-
ционное пространство страны 
проникает, допустим, «Голос 

Америки»  — государственная 
пропаганда начинает быстро 
размываться. Вот почему при 
Хрущеве, когда началась «отте-
пель», а затем при Брежневе — 
советская пропаганда стала те-
рять свой смысл, не достигая 
своих целей. Хотя шестеренки 
этой пропагандистской машины 
вроде бы крутились так же. 

— Может, сталинская пропаганда 
так магически действовала на 
массовое сознание, потому что 
держалась на безграничной вере 
в вождя?
— Она много на чем держалась: и 
на вере в вождя, и на «железном 
занавесе», и на репрессиях, и на 
слепой убежденности масс в том, 
что если что-то с вождем случит-
ся, то страна и народ этого не пе-
реживут. Не будь подобных под-
порок, советская пропаганда дав-
но бы рухнула. Бездумная, слепая 
вера во все, что говорят, сковыва-
ет мысль и тормозит сознание.

— Какие последствия для массо-
вого сознания имеет неожидан-
ная, резкая смена пропагандист-
ской парадигмы?
— Последствия резкой смены в 
любой сфере всегда тяжелы. Ког-
да был развенчан «культ лично-
сти» и открылась часть правды о 
Сталине, миллионы советских 
людей испытали даже не разоча-
рование — крах веры. Столь же 
сильным потрясением для мно-
гих оказался распад СССР, кото-
рый, как долгие годы не подлежа-
ло сомнению, был «могучим и не-
рушимым».  В  этом,  на мой 
взгляд, и состоит характерная 
особенность и самый большой 
вред государственной пропаган-
ды: она сеет иллюзии (заряжает 
ими массы), которые потом, спу-
стя годы, сама же и развеивает, 
травмируя сознание миллионов 
«очернением» того, что еще вче-
ра превозносила, и «обелением» 
того, что еще совсем недавно пре-
давала анафеме. 

Силой собственного примера 
— Существует ли пресловутая 
«американская пропаганда» или 
это миф, созданный нашей про-
пагандой?
— Разумеется, существует. Вну-
тренняя и внешняя. При этом 
нельзя сказать, что внутренняя 
пропаганда в американском го-
сударстве похожа на советскую. 
Вести такую пропаганду в США 
весьма затруднительно, потому 
что благодаря выборам и другим 
демократическим процедурам 
там слишком часто обновляется 
власть — на местном и федераль-
ном уровнях, каждые два — четы-
ре года. Поэтому американцы, 
как правило, не настроены слепо 
и безоглядно верить кому-то или 
во что-то. Критическое восприя-
тие собственного государства и 
властей у них сформировано до-
статочно давно, как и сама атмос-
фера широкой общественной ди-
скуссии. Хотя, конечно, в перио-
ды выборов партии и кандидаты 
заняты не чем иным, как именно 
пропагандой своей политики, 
своих программ и себя лично. Без 
этого не привлечешь электорат. 
Иначе обстоят дела с пропаган-
дой внешней. После Второй ми-
ровой войны Соединенные Шта-
ты создали информационное 
агентство ЮСИА, которое стало 
заниматься внешней пропаган-
дой — распространением инфор-
мации об Америке, ее истории, 
культуре,  государственном 
устройстве. Материалы агентст-
ва были нацелены на создание 
привлекательного образа США в 
других странах. И понятно, поче-
му это требовалось: внешняя по-
литика США стала развиваться в 
русле глобализма. А глобальный 
лидер нуждался в позитивном 
образе.

— В 1999 году агентство ЮСИА 
было расформировано. Свою за-
дачу создать привлекательный 
образ США оно, на ваш взгляд, 
выполнило?
— Отчасти — да. Оно вело пропа-
ганду исподволь, ненавязчиво. 
Именно такая «мягкая» пропа-
ганда достигает гораздо боль-
ших результатов, чем прямоли-
нейная, тупая и «железобетон-
ная», как когда-то в СССР. Вооб-
ще в США издавна ведется спор: 
как Америка должна влиять на 
мир? Одна группа государствен-
ных деятелей и политиков счита-
ет, что не обязательно влиять на 
мир и завоевывать себе союзни-
ков какими-то жесткими мера-
ми. Насильно мил не будешь. Это 
же можно делать по-другому — 
силой собственного примера. 
Да, это долгий путь, и не всегда 
он приводит к быстрому резуль-
тату. Но он вернее и надежнее. 
Если твой потенциальный союз-
ник — человек или государство — 
увидит, как ты живешь, какие 
действия совершаешь, какие 
ценности исповедуешь, и сфор-
мирует в себе внутреннюю по-
требность следовать за тобой, 
воспринимая тебя как модель 
для подражания, — это и станет 
главным итогом такого рода 
пропаганды. Это не прямая и 
жесткая пропаганда. Это спо-
собность своей политикой, сво-
им поведением привлекать на 
свою сторону даже противника и 
вести его за собой. Но мы видим 
в США и примеры другой пропа-
ганды — грубой, навязчивой, аг-
рессивной. Одних Америка при-
влекает, а других отталкивает. 
Если бы не отталкивала, в мире 
не было бы и антиамериканиз-
ма. 

— Антиамериканизму отчасти 
подвержены и сами американцы. 
Чем вы это объясняете?
— Прежде всего тем, что амери-
канское общество очень сегмен-
тировано, сложно и крайне неод-
нородно. Оно соткано из заинте-
ресованных групп и соответст-
вующих им групповых интере-
сов. А где существуют групповые 
интересы, то есть нет монолит-
ности в обществе, там очень 
сложно насаждать одну точку 
зрения: допустим, безответно 
утверждать, что политика США 
в отношении Сирии — единст-
венно правильная. Если государ-
ство станет пропагандировать 
эту политику, то получит такой 
мощный ответ, что его пропаган-
да не будет иметь должного воз-
действия. Верный способ проти-
востоять влиянию государствен-
ной пропаганды — соблюдать 
принцип рассредоточения влас-
ти, формировать общественные 
институты, которые будут вы-
ступать со своей пропагандой, 
распространять свои знания. И 
тем самым способствовать фор-
мированию групп сомневаю-
щихся, а значит, думающих, сво-
бодных граждан. Если ты «чело-

век разумный», ты обязан сом-
неваться. Это значит, что ты мы-
слишь.

Массовое сознание 
не терпит полутонов
— Пропаганда — это всегда ложь?
— Она бы просто перестала су-
ществовать, если бы состояла из 
одной только лжи. Нет, в ней 
всегда есть какая-то доля прав-
ды. Пропагандистский эффект 
достигается разными путями: 
где-то смещением акцентов, где-
то неполной или односторонней 
информацией, где-то некоррек-
тной аналогией — способов и 

уловок много. Есть, например, 
пропагандистские клише. Они в 
арсенале пропагандистов пото-
му, что упрощают реальность. 
Пропаганды без упрощения во-
обще не бывает. Опытные про-
пагандисты прекрасно знают, 
что массовое сознание не тер-
пит полутонов. И еще они знают, 
что массовое сознание воспри-
нимает лишь две-три идеи, кото-
рые необходимо повторять, вби-
вая в сознание масс. А если на-
чинаешь входить в полутона да 
сыпать идеями, то цель не дости-
гается. 

— А правду надо пропагандиро-
вать? Или она сама пробьет себе 
дорогу?
— Правду пропагандировать не 
надо, это может привести к 
обратному результату и вызвать 
подозрение: что-то слишком уж 
назойливо вы говорите про это, а 
действительно ли это так? Прав-
ду просто не надо утаивать. И еще 
ее надо распространять. Правда — 
это факты. А они, как известно, 
вещь упрямая.

Конкуренция с Интернетом 
должна заставить 
пропаганду быть более 
честной 
— Какой должна быть пропаганда 
в век Интернета?
— Как минимум, очень искусной. 

Интернет — уникальный меха-
низм, который, не скажу, что 
сводит на нет, но, во всяком слу-
чае, сильно снижает результа-
тивность любых пропагандист-
ских усилий со стороны государ-
ства. В век Интернета занимать-
ся безоглядной и примитивной 
пропагандой очень сложно. Ведь 
всегда найдется сайт, содержа-
щий альтернативную информа-
цию. Поэтому государственная 
п р о п а га н д и стс ка я  м а ш и н а 
должна модернизироваться, 
идти в ногу со временем. Конку-
ренция с Интернетом должна за-
ставить такую пропаганду быть 

менее лакировочной, менее од-
номерной, более честной, прав-
дивой.

— Честность и правдивость — они, 
вы считаете, не противоречат са-
мой природе пропаганды?
— В идеале не должны противоре-
чить. Почему у пропаганды нега-
тивный оттенок? Потому что она 
никогда не бывает стопроцентно 
правдивой. Критически мысля-
щий человек понимает,  что 
жизнь соткана не только из удач, 
побед и успехов. Пропаганда же, 
как правило, говорит преимуще-
ственно о них, при этом сильно 
их преувеличивает. И почти не го-
ворит об ошибках и неудачах, 
промахах властей. А если и гово-
рит, то сильно их приуменьшает. 
Для пропаганды, как правило, ха-
рактерны отрыв от реальности и 
отсутствие чувства меры. Имен-
но это прежде всего и отбивает 
доверие к ней.
— Россия и информационые вой-
ны с Западом: как тут обстоит 
дело?
— Несмотря на существование ка-
нала Russia Today, холдинга «Рос-
сия сегодня», других СМИ, рас-
пространяемых на Западе, Рос-
сия все-таки не вписалась в за-
падное информационное про-
странство. Вот эта «берлинская 
стена» в информации — она оста-
лась. 

— Почему, как вы думаете? 
— Это принято объяснять пере-
житками «холодной войны». В 
значительной степени это так. 
Эпоха «холодной войны» и би-
полярного противостояния 
прошла, но подозрительность, 
взаимное недоверие остались. А 
подозрительность рождает сте-
реотипы. 
Эти стереотипы живут десяти-
летиями, передаются из поколе-
ния в поколение. Разрушить их 
очень трудно. Но дело не только 
в этом. Мне не нравится само со-
четание слов «информационная 
война». Тем самым как бы по-
дразумевается, что кто-то эту 
«войну» может выиграть, а кто-
то проиграть. 
Надо оперировать фактами, а не 
только риторикой, и предъяв-
лять неоспоримые доказатель-
ства своей правоты. Тогда про-
тивоположная сторона этими 
фактами и доказательствами бу-
дет приперта к стенке. Основа 
любого суждения — знание, а 
основа знания — факты. Не зна-
ющие фактов люди легко попа-
даются на крючок пропаганды.

Пропаганда была, 
есть и будет 
— Можно ли сказать, что в совре-
менном мире с его изобилием 
информации и широким досту-
пом к ней пропаганда становит-
ся анахронизмом?
— Я так не думаю. Пропаганда 
была, есть и будет. В любом госу-
дарстве. При любом политиче-
ском строе. Как ее восприни-
мать — это другой вопрос. Когда 
с молодости человек подпадает 
под влияние мощной пропаган-
ды, то потом, спустя годы, он 
становится ее постоянным и 
восприимчивым адресатом. 
Даже если он и понимает, что 
должен критически смотреть на 
вещи, ему все равно трудно пе-
реломить себя. 
Монополизм губителен не толь-
ко в экономике, но и в любой 
другой сфере. Именно поэтому 
обществу всегда нужна альтер-
нативная информация. Необхо-
димы общественные дискуссии, 
свободный обмен мнениями. 
Именно благодаря этому и фор-
мируется критическое сознание 
и  критическое  восприятие 
мира, а в конечном итоге — и бо-
лее зрелое общество, которому 
«промывать мозги» будет не 
так-то легко. Каждый должен бе-
речь собственное сознание, не 
превращая его в жертву пропа-
ганды. 

«Шершавый язык плаката» отража-
ет не менее жесткие и суровые 
идеологические догмы.
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ского института и аспирантуру Ленин-

градского государственного педагоги-

ческого института имени А. И. Герцена. 

С 2000 г. — в Институте США и Канады 

РАН. Одновременно является профес-

сором факультета мировой политики 

Государственного академического 

университета гуманитарных наук, чи-

тает курсы лекций «История США», 

«Новейшая история стран Европы и 

Америки». Автор книг и статей по сов-

ременной истории и политике США.

ВИЗИТНАЯ КАРТОЧКА
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СВЯЗЬ Россияне смогут 
в будущем пользоваться 
Интернетом бесплатно

Денег.net

Татьяна Шадрина

ТРЕБОВАНИЕ хранить персональные данные россиян 
на отечественных серверах не должно повлиять на стои-
мость доступа в Интернет для пользователей. Мало того, 
скоро его могут сделать вообще бесплатным. Также у 
россиян получится сохранить свои виртуальные секре-
ты от иностранных спецслужб.

В России введут правила безопасности данных, кото-
рые приняты международным сообществом, рассказал 
директор правового департамента минкомсвязи Роман 
Кузнецов на форуме по кибербезопасности. «Мы пом-
ним о доступе иностранных спецслужб к внутренним 
серверам крупнейших иностранных международных 
корпораций, кото-
рые обрабатывают 
личные данные 
пользователей со 
всего мира, в том чи-
сле из России. Мы не 
можем допустить 
повторения подоб-
ных инцидентов», — 
отметил он.

При этом никто 
не запрещает тран-
сграничную переда-
чу данных, например, для получения визы. «Закон не от-
меняет существовавшие возможности передачи за гра-
ницу и обработки переданных данных в целях, для кото-
рых они собирались и передавались. А лишь уточняет, 
что запрещаются только такие действия, как постоянное 
хранение, запись и систематизация, накопление, уточне-
ние, извлечение персональных данных граждан России 
за пределами страны», — уточнил представитель мин-
комсвязи. Компаниям потребуется вложить деньги, что-
бы обеспечить требования по хранению данных в Рос-
сии. Но не обязательно строить свои сервера, можно 
арендовать хранилища данных, отмечают эксперты.

Кроме того, в России должна быть сохранена низкая 
стоимость доступа в Интернет, считает глава Комитета 
Госдумы по информационной политике, информацион-
ным технологиям и связи Леонид Левин. В перспективе 
выход в Сеть должен стать бесплатным, уверен он.

Учитывая повсеместное проникновение Интернета, 
вопросы медиаграмотности сейчас выходят на первый 
план. Сегодняшних детей уже нужно учить тому, что фо-
тографии друзей публиковать в Интернете можно только 
с их разрешения. То же самое касается взрослых, отмети-
ла замглавы Роскомнадзора Антонина Приезжева. Роди-
тели иногда по уровню медиаграмотности уступают сво-
им детям, подтвердил представитель RU-CENTER Анд-
рей Воробьев. Поэтому решено выработать некоторые 
методические рекомендации для школьников и родите-
лей, о том, как работать в Интернете. К маю они будут 
представлены, а с 1 сентября их можно будет использо-
вать, сказал Андрей Воробьев. 

МЕДИАЦЕНТР СООБЩАЕТ

ЭКСПЕРТНЫЙ СОВЕТ «Законодательные новации в сфере приватизации. 
Классические и электронные торги: плюсы и минусы»

17 февраля в 11.00 

Какое место электронная приватизация — новое направление на рынке 
электронных торгов, должна занять в системе способов 
приватизации? Какие виды имущества наиболее перспективны для 
продажи на торгах в Сети? Какая модель продажи — классическая или 
электронная — лучше защитит покупателей от коррупции и 
недобросовестных конкурентов?
Эти и другие вопросы обсудят  ведущие  эксперты в ходе мероприятия. 

По вопросам регистрации: ТЕЛ: 8 (499) 257-59-79, Е-MAIL: MEDIACENTR@RG.RU, 

RAZVITIE@GUD-ESTATE.RU

АДРЕС МЕДИАЦЕНТРА: МОСКВА, УЛ. ПРАВДЫ, Д. 24, СТР. 4, 9-Й ЭТАЖ (М. «САВЕЛОВСКАЯ»).

В России планируют 
ввести междуна-
родные правила 
безопасности 
интернет-данных
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Приказ Министерства здравоохранения Российской Федерации (Минздрав России)
от 2 декабря 2014 г. № 796н г. Москва

Зарегистрирован в Минюсте РФ 2 февраля 2015 г. Регистрационный № 35821

Об утверждении Положения об организации оказания специализированной, 
в том числе высокотехнологичной, медицинской помощи

В соответствии с частью 5 статьи 32 Федерального закона от 21 ноября 2011 г. № 323-ФЗ «Об основах охраны 
здоровья граждан в Российской Федерации» (Собрание законодательства Российской Федерации, 2011, № 48, 
ст. 6724) приказываю:

1. Утвердить прилагаемое Положение об организации оказания специализированной, в том числе высокотехно-
логичной, медицинской помощи.

2. Признать утратившим силу приказ Министерства здравоохранения и социального развития Российской 
Федерации от 16 апреля 2010 г. № 243н «Об организации оказания специализированной медицинской помощи» 
(зарегистрирован Министерством юстиции Российской Федерации 12 мая 2010 г., регистрационный № 17175).

Министр 
В. Скворцова

Положение об организации оказания специализированной, в том числе высокотехнологичной, медицинской помощи
1. Настоящее Положение устанавлива-

ет правила организации оказания специа-
лизированной, в том числе высокотехноло-
гичной, медицинской помощи в медицин-
ских организациях и иных организациях, 
осуществляющих медицинскую деятель-
ность на территории Российской Федера-
ции (далее — медицинские организации).

2. Специализированная, в том числе 
высокотехнологичная, медицинская 
помощь оказывается в медицинских орга-
низациях государственной, муниципальной 
(в случае передачи органами государствен-
ной власти субъектов Российской Федера-
ции в сфере охраны здоровья полномочий 
по организации оказания специализиро-
ванной медицинской помощи органам 
местного самоуправления) и частной 
систем здравоохранения, имеющих лицен-
зию на медицинскую деятельность, полу-
ченную в порядке, установленном законо-
дательством Российской Федерации.

3. Высокотехнологичная медицинская 
помощь, являющаяся частью специализи-
рованной медицинской помощи, включает 
в себя применение новых сложных и (или) 
уникальных методов лечения, а также 
ресурсоемких методов лечения с научно 
доказанной эффективностью, в том числе 
клеточных технологий, роботизированной 
техники, информационных технологий и 
методов генной инженерии, разработанных 
на основе достижений медицинской науки 
и смежных отраслей науки и техники1.

4. Организация оказания высокотехно-
логичной медицинской помощи осуществ-
ляется с применением специализирован-
ной информационной системы в порядке, 
установленном Министерством здравоох-
ранения Российской Федерации в соответ-
ствии с частью 8 статьи 34 Федерального 
закона от 21 ноября 2011 г. № 323-ФЗ «Об 
основах охраны здоровья граждан в Рос-
сийской Федерации» (Собрание законода-
тельства Российской Федерации, 2011, 
№ 48, ст. 6724).

5. Порядок направления пациентов в 
медицинские организации, подведомст-
венные федеральным органам исполни-
тельной власти (далее — федеральная 
медицинская организация), для оказания 
специализированной (за исключением 
высокотехнологичной) медицинской помо-
щи установлен приложением к настоящему 
Положению.

6. Специализированная, в том числе 
высокотехнологичная, медицинская 
помощь организуется и оказывается в соот-
ветствии с порядками оказания медицин-
ской помощи, обязательными для исполне-
ния на территории Российской Федерации 
всеми медицинскими организациями, а 
также на основе стандартов медицинской 
помощи.

7. Специализированная, в том числе 
высокотехнологичная, медицинская 
помощь оказывается в следующих услови-
ях:

в дневном стационаре (в условиях, 
предусматривающих медицинское наблю-
дение и лечение в дневное время, но не тре-
бующих круглосуточного медицинского 
наблюдения и лечения);

стационарно (в условиях, обеспечиваю-
щих круглосуточное медицинское наблю-
дение и лечение).

8. При организации оказания специали-
зированной, в том числе высокотехноло-

гичной, медицинской помощи ведется учет-
но-отчетная медицинская документация.

9. Медицинскими показаниями для ока-
зания специализированной, в том числе 
высокотехнологичной, медицинской помо-
щи в стационарных условиях являются:

а) наличие или подозрение на наличие у 
пациента заболевания и (или) состояния, 
требующего оказания специализирован-
ной, в том числе высокотехнологичной, 
медицинской помощи в экстренной или 
неотложной форме в целях диагностики и 
лечения;

б) наличие или подозрение на наличие у 
пациента заболевания и (или) состояния, 
требующего оказания специализирован-
ной, в том числе высокотехнологичной, 
медицинской помощи в плановой форме в 
целях профилактики, диагностики, лече-
ния, реабилитации;

в) наличие или подозрение на наличие у 
пациента заболевания и (или) состояния, 
представляющего угрозу жизни и здоро-
вью окружающих (изоляция пациента, в 
том числе по эпидемическим показаниям);

г) риск развития осложнений при про-
ведении пациенту медицинских вмеша-
тельств, связанных с диагностикой и лече-
нием;

д) отсутствие возможности оказания 
специализированной, в том числе высоко-
технологичной, медицинской помощи в 
условиях дневного стационара в связи с 
возрастом пациента (дети, престарелые 
граждане) и инвалидностью 1 группы.

10. Медицинскими показаниями для 
оказания специализированной, в том числе 
высокотехнологичной, медицинской помо-
щи в условиях дневного стационара явля-
ются наличие или подозрение на наличие у 
пациента заболевания и (или) состояния, 
требующего оказания специализирован-
ной, в том числе высокотехнологичной, 
медицинской помощи в плановой форме в 
целях профилактики, диагностики, лече-
ния, реабилитации.

11. Определение наличия одного или 
нескольких медицинских показаний для 
оказания специализированной медицин-
ской помощи (за исключением высокотех-
нологичной) в плановой форме в стацио-
нарных условиях или в условиях дневного 
стационара, предусмотренных подпунктом 
«б» пункта 9 и пунктом 10 настоящего 
Положения, осуществляется лечащим вра-
чом.

12. Определение наличия медицинских 
показаний для оказания высокотехноло-
гичной медицинской помощи в плановой 
форме, предусмотренных подпунктом «б» 
пункта 9 и пунктом 10 настоящего Положе-
ния, осуществляется врачебной комиссией 
медицинской организации, в которой паци-
енту оказывается первичная специализиро-
ванная медико-санитарная помощь или 
специализированная медицинская 
помощь, с учетом перечня видов высоко-
технологичной медицинской помощи, уста-
новленного программой государственных 
гарантий бесплатного оказания гражданам 
медицинской помощи2. Решение врачебной 
комиссии медицинской организации офор-
мляется протоколом с записью в медицин-
ской документации пациента.

13. Для получения специализирован-
ной медицинской помощи в экстренной или 
неотложной форме пациент самостоятель-
но обращается в медицинскую организа-

цию или доставляется выездной бригадой 
скорой медицинской помощи в соответст-
вии с Правилами осуществления медицин-
ской эвакуации при оказании скорой меди-
цинской помощи3.

При оказании специализированной 
медицинской помощи в экстренной форме 
время от момента доставки пациента 
выездной бригадой скорой медицинской 
помощи в медицинскую организацию или 
от момента самостоятельного обращения 
пациента в медицинскую организацию до 
установления предварительного диагноза 
не должно превышать 1 час.

14. В случае самостоятельного обраще-
ния пациента в медицинскую организацию, 
оказывающую специализированную меди-
цинскую помощь, определение медицин-
ских показаний для оказания специализи-
рованной медицинской помощи стационар-
но, предусмотренных подпунктом «а» пун-
кта 9 настоящего Положения, осуществля-
ется врачом-специалистом (врачами-спе-
циалистами) данной медицинской органи-
зации с оформлением записи в учетной 
документации медицинской организации и 
медицинской документации пациента.

15. В случае отсутствия медицинских 
показаний для оказания специализирован-
ной медицинской помощи в стационарных 
условиях, предусмотренных подпунктом 
«а» пункта 9 настоящего Положения, или 
отказа пациента от оказания специализиро-
ванной медицинской помощи в экстренной 
или неотложной форме врач-специалист 
медицинской организации, оказывающей 
специализированную медицинскую 
помощь, оформляет на бланке медицин-
ской организации медицинское заключе-
ние, содержащее:

дату и время поступления пациента;
порядок поступления пациента (само-

стоятельное обращение, доставление 
выездной бригадой скорой медицинской 
помощи, направление медицинской орга-
низацией);

фамилию, имя, отчество (при наличии) 
пациента и дату его рождения (число, 
месяц, год);

диагноз заболевания (состояния) и код 
по МКБ-104;

перечень, объем и результаты прове-
денных пациенту медицинских вмеша-
тельств с целью определения медицинских 
показаний для оказания специализирован-
ной медицинской помощи;

причину отказа в госпитализации 
(отсутствие медицинских показаний, отказ 
пациента);

рекомендации по дальнейшему наблю-
дению и (или) лечению пациента.

16. В случае отказа пациента от госпита-
лизации при наличии медицинских показа-
ний для оказания специализированной 
медицинской помощи в экстренной или 
неотложной форме врач-специалист меди-
цинской организации, оказывающей специ-
ализированную медицинскую помощь, 
дает разъяснения пациенту (законному 
представителю пациента) о возможных 
последствиях данного отказа для состоя-
ния здоровья и жизни пациента с соблюде-
нием требований5, установленных законо-
дательством Российской Федерации.

17. Для получения специализирован-
ной медицинской помощи в плановой 
форме выбор медицинской организации 
осуществляется по направлению лечащего 

врача.
В случае если в реализации территори-

альной программы государственных гаран-
тий бесплатного оказания гражданам меди-
цинской помощи (далее — территориаль-
ная программа) принимают участие 
несколько медицинских организаций, ока-
зывающих медицинскую помощь по соот-
ветствующему профилю, лечащий врач 
обязан проинформировать пациента 
(законного представителя пациента) о воз-
можности выбора медицинской организа-
ции в установленном порядке6 с учетом 
выполнения условий оказания медицин-
ской помощи, установленных территори-
альной программой.

18. В случае выявления у пациента 
медицинских показаний для оказания спе-
циализированной медицинской помощи 
лечащий врач оформляет выписку из меди-
цинской документации пациента в соответ-
ствии с требованиями, предусмотренными 
пунктом 19 настоящего Порядка, и направ-
ление на госпитализацию в медицинскую 
организацию, оказывающую специализи-
рованную медицинскую помощь (далее — 
направление на госпитализацию), в соот-
ветствии с требованиями, предусмотрен-
ными пунктом 20 настоящего Порядка.

Выписка из медицинской документа-
ции и направление на госпитализацию 
выдается пациенту (его законному предста-
вителю).

19. Выписка из медицинской докумен-
тации должна содержать диагноз заболева-
ния (состояния), код диагноза по МКБ-10, 
сведения о состоянии здоровья, проведен-
ных диагностике и лечении, рекомендации 
о необходимости оказания специализиро-
ванной медицинской помощи с указанием 
формы ее оказания (неотложная, плано-
вая).

20. Направление на госпитализацию 
оформляется лечащим врачом на бланке 
медицинской организации, должно быть 
написано разборчиво от руки или в печат-
ном виде, заверено личной подписью и 
печатью лечащего врача и содержать сле-
дующие сведения:

фамилия, имя, отчество (при наличии) 
пациента, дату его рождения, домашний 
адрес;

номер страхового полиса и название 
страховой организации (при наличии);

свидетельство обязательного пенсион-
ного страхования (при наличии);

код основного диагноза по МКБ-10;
результаты лабораторных, инструмен-

тальных и других видов диагностики, под-
тверждающих установленный диагноз и 
наличие медицинских показаний для оказа-
ния специализированной медицинской 
помощи;

профиль показанной пациенту специа-
лизированной медицинской помощи и 
условия ее оказания (стационарно, в днев-
ном стационаре);

наименование медицинской организа-
ции, в которую направляется пациент для 
оказания специализированной медицин-
ской помощи;

фамилия, имя, отчество (при наличии) 
и должность лечащего врача, контактный 
телефон (при наличии), электронный адрес 
(при наличии).

21. Выбор медицинской организации 
при оказании пациенту специализирован-
ной медицинской помощи в плановой 

форме за пределами территории субъекта 
Российской Федерации, в котором прожи-
вает пациент, осуществляется в соответст-
вии с приказом Министерства здравоохра-
нения Российской Федерации от 21 декабря 
2012 г. № 1342н «Об утверждении Порядка 
выбора гражданином медицинской органи-
зации (за исключением случаев оказания 
скорой медицинской помощи) за предела-
ми территории субъекта Российской Феде-
рации, в котором проживает гражданин, 
при оказании ему медицинской помощи в 
рамках программы государственных гаран-
тий бесплатного оказания медицинской 
помощи» (зарегистрирован Министерст-
вом юстиции Российской Федерации 12 
марта 2013 г., регистрационный № 27617).

22. Необходимым предварительным 
условием медицинского вмешательства 
при оказании специализированной, в том 
числе высокотехнологичной, медицинской 
помощи является дача информированного 
добровольного согласия гражданина или 
его законного представителя на медицин-
ское вмешательство на основании предо-
ставленной медицинским работником в 
доступной форме полной информации о 
целях, методах оказания медицинской 
помощи, связанном с ними риске, возмож-
ных вариантах медицинского вмешательст-
ва, о его последствиях, а также о предпола-
гаемых результатах оказания медицинской 
помощи.

1 Часть 3 статьи 34 Федерального зако-
на от 21 ноября 2011 г. № 323-ФЗ «Об осно-
вах охраны здоровья граждан в Россий-
ской Федерации» (Собрание законода-
тельства Российской Федерации, 2011, 
№ 48, ст. 6724).

2 Часть 5 статьи 80 Федерального зако-
на от 21 ноября 2011 г. № 323-ФЗ «Об осно-
вах охраны здоровья граждан в Россий-
ской Федерации» (Собрание законода-
тельства Российской Федерации, 2011, 
№ 48, ст. 6724; 2013, № 48, ст. 6165), поста-
новление Правительства Российской 
Федерации от 28 ноября 2014 г. № 1273 « О 
Программе государственных гарантий бес-
платного оказания гражданам медицин-
ской помощи на 2015 год и на плановый 
период 2016 и 2017 годов» (Собрание зако-
нодательства Российской Федерации, 
2014, № 49, ст.6975).

3 Приказ Министерства здравоохране-
ния Российской Федерации от 20 июня 
2013 г. № 388н «Об утверждении Порядка 
оказания скорой, в том числе скорой спе-
циализированной, медицинской помощи» 
(зарегистрирован Министерством юстиции 
Российской Федерации 16 августа 2013 г., 
регистрационный № 29422).

4 Международная статистическая клас-
сификация болезней и проблем, связанных 
со здоровьем (10-й пересмотр).

5 Статья 20 Федерального закона от 21 
ноября 2011 г. № 323-ФЗ «Об основах 
охраны здоровья граждан в Российской 
Федерацию) (Собрание законодательства 
Российской Федерации, 2011, №  48, 
ст. 6724; 2013, №48, ст. 6165).

6 Приказ Министерства здравоохране-
ния и социального развития Российской 
Федерации от 26 апреля 2012 г. № 406н 
«Об утверждении Порядка выбора гражда-
нином медицинской организации при ока-
зании ему медицинской помощи в рамках 
программы государственных гарантий бес-
платного оказания гражданам медицин-
ской помощи» (зарегистрирован Мини-
стерством юстиции Российской Федера-
ции 21 мая 2012 г., регистрационный 
№ 24278).

Приложение 
Порядок направления пациентов в медицинские организации и иные организации, подведомственные федеральным органам исполнительной 

власти, для оказания специализированной (за исключением высокотехнологичной) медицинской помощи
1. Настоящий Порядок определяет пра-

вила направления граждан, нуждающихся в 
оказании специализированной (за исклю-
чением высокотехнологичной) медицин-
ской помощи (далее соответственно — 
пациенты, специализированная медицин-
ская помощь), для оказания специализиро-
ванной медицинской помощи в плановой 
форме в медицинские организации и иные 
организации, подведомственные феде-
ральным органам исполнительной власти 
(далее — федеральная медицинская орга-
низация), за счет средств обязательного 
медицинского страхования и средств феде-
рального бюджета.

2. Направление пациентов в федераль-
ные медицинские организации для оказа-
ния специализированной медицинской 
помощи осуществляется лечащим врачом 
медицинской организации, в которой паци-
ент проходит диагностику и лечение в рам-
ках оказания первичной специализирован-
ной медико-санитарной помощи или специ-
ализированной медицинской помощи 
(далее — лечащий врач).

3. Выбор федеральной медицинской 
организации для получения специализиро-
ванной медицинской помощи осуществля-
ется в соответствии с пунктами 17 и 21 
Положения об организации оказания спе-
циализированной, в том числе высокотех-
нологичной, медицинской помощи, утвер-
жденного настоящим приказом (далее — 
Положение).

4. Лечащий врач при направлении паци-
ента в федеральную медицинскую органи-
зацию для оказания специализированной 
медицинской помощи определяет наличие 
одного или нескольких медицинских пока-
заний для оказания специализированной 
медицинской помощи, предусмотренных 
настоящим Порядком.

5. Медицинскими показаниями для ока-
зания специализированной медицинской 
помощи в федеральных медицинских орга-
низациях являются медицинские показа-
ния, предусмотренные подпунктом «б» 
пункта 9 и пунктом 10 Положения, при усло-
вии:

а) нетипичного течения заболевания и 
(или) отсутствия эффекта от проводимого 
лечения;

б) необходимости применения методов 
лечения, не выполняемых в медицинских 
организациях, подведомственных органам 
исполнительной власти субъектов Россий-
ской Федерации в сфере здравоохранения;

в) высокого риска хирургического лече-
ния в связи с осложненным течением 
основного заболевания или наличием 
коморбидных заболеваний;

г) необходимости выполнения повтор-
ных хирургических вмешательств в случа-
ях, предусмотренных подпунктами «а», 
«б», «в» настоящего пункта;

д) необходимости дополнительного 
обследования в диагностически сложных 
случаях и (или) комплексной предопераци-
онной подготовки у больных с осложнен-
ными формами заболевания и (или) комор-
бидными заболеваниями для последующе-
го хирургического лечения;

е) необходимости повторной госпита-

лизации по рекомендации федеральной 
медицинской организации.

6. В случае выявления у пациента меди-
цинских показаний для оказания специали-
зированной медицинской помощи в феде-
ральной медицинской организации леча-
щий врач оформляет выписку из медицин-
ской документации пациента в соответст-
вии с требованиями, предусмотренными 
пунктом 19 Положения, и направление на 
госпитализацию в федеральную медицин-
скую организацию, оказывающую специа-
лизированную медицинскую помощь, в 
соответствии с требованиями, предусмо-
тренными пунктом 20 Положения.

Выписка из медицинской документа-
ции пациента и направление на госпитали-
зацию в федеральную медицинскую орга-
низацию, оказывающую специализирован-
ную медицинскую помощь, выдается на 
руки пациенту (его законному представите-
лю).

7. Руководитель медицинской органи-
зации, осуществляющей направление 
(далее — направляющая организация), или 
иное уполномоченное руководителем лицо 
обязан личной подписью заверить выдан-
ное лечащим врачом направление на госпи-
тализацию в федеральную медицинскую 
организацию и с использованием доступ-
ных средств связи (телефон, телефон/
факс, электронная почта) уведомить о 
направлении пациента в федеральную 
медицинскую организацию, оказывающую 
специализированную медицинскую 
помощь, и согласовать с ней возможность и 
сроки госпитализации пациента.

8. При необходимости федеральная 
медицинская организация запрашивает 
выписку из медицинской документации 
пациента и иную информацию, содержащу-
юся в медицинской документации пациен-
та, для решения вопроса о возможности и 
сроках госпитализации пациента.

9. Основанием для госпитализации 
пациента в федеральную медицинскую 
организацию для оказания специализиро-
ванной медицинской помощи является 
решение врачебной комиссии федераль-
ной медицинской организации.

10. Основанием для рассмотрения на 
врачебной комиссии федеральной меди-
цинской организации вопроса о наличии 
(отсутствии) медицинских показаний для 
госпитализации пациента в целях оказания 
специализированной медицинской помо-
щи являются документы, указанные в пун-
кте 6 настоящего Порядка.

11. Врачебная комиссия федеральной 
медицинской организации в срок, не пре-
вышающий семь рабочих дней со дня полу-
чения уведомления, предусмотренного 
пунктом 7 настоящего Порядка, принимает 
решение о наличии (отсутствии) медицин-
ских показаний для госпитализации паци-
ента в целях оказания специализированной 
медицинской помощи.

12. Решение врачебной комиссии 
федеральной медицинской организации 
оформляется протоколом, содержащим 
следующие данные:

а) основание создания врачебной 
комиссии федеральной медицинской орга-

низации (реквизиты нормативного акта);
б) дата принятия решения врачебной 

комиссии федеральной медицинской орга-
низации;

в) состав врачебной комиссии феде-
ральной медицинской организации;

г) паспортные данные пациента (фами-
лия, имя, отчество (при наличии), дата 
рождения, сведения о месте жительства);

д) диагноз заболевания (состояния) и 
кода диагноза по МКБ-10;

е) заключение врачебной комиссии 
федеральной медицинской организации, 
содержащее одно из следующих решений:

о наличии медицинских показаний для 
госпитализации пациента в федеральную 
медицинскую организацию для оказания 
специализированной медицинской помо-
щи с указанием диагноза, кода диагноза по 
МКБ-10, планируемой даты госпитализа-
ции пациента;

об отсутствии медицинских показаний 
для госпитализации пациента в федераль-
ную медицинскую организацию для оказа-
ния специализированной медицинской 
помощи с рекомендациями по дальнейше-
му медицинскому наблюдению и (или) 
лечению пациента по профилю его заболе-
вания;

о наличии медицинских показаний для 
направления пациента в медицинскую орга-
низацию для оказания высокотехнологич-
ной медицинской помощи, с указанием 
диагноза, кода диагноза по МКБ-10, кода 
вида высокотехнологичной медицинской 
помощи в соответствии с перечнем видов 
высокотехнологичной медицинской помо-
щи, утверждаемым в соответствии с зако-
нодательством Российской Федерации*.

13. Протокол решения врачебной 
комиссии федеральной медицинской орга-
низации оформляется на бумажном носи-
теле в одном экземпляре и хранится в 
федеральной медицинской организации.

14. Врачебная комиссии федеральной 
медицинской организации в случае приня-
тия одного из решений, указанных в под-
пункте «е» пункта 12 настоящего Порядка, 
уведомляет с использованием доступных 
средств связи (телефон, телефон/факс, 
электронная почта и др.) направляющую 
медицинскую организацию или Министер-
ство здравоохранения Российской Федера-
ции при направлении пациентов для оказа-
ния специализированной медицинской 
помощи в случаях, указанных в пункте 16 
настоящего Порядка, о своем решении в 
срок, не превышающий трех рабочих дней 
со дня его принятия, с направлением выпи-
ски из протокола решения врачебной 
комиссии федеральной медицинской орга-
низации путем электронного взаимодейст-
вия.

15. Орган исполнительной власти субъ-
екта Российской Федерации в сфере здра-
воохранения в случае принятия врачебной 
комиссией федеральной медицинской 
организации решения, указанного в абзаце 
третьем подпункта «е» пункта 12 настояще-
го Порядка, обеспечивает дальнейшее 
лечение пациента в соответствии с реко-
мендациями, указанными в выписке из про-
токола решения врачебной комиссии феде-

ральной медицинской организации, в объе-
мах, предусмотренных территориальной 
программой государственных гарантий 
бесплатного оказания гражданам медицин-
ской помощи.

16. Министерство здравоохранения 
Российской Федерации (далее — Мини-
стерство) осуществляет направление паци-
ентов для оказания специализированной 
медицинской помощи в федеральные 
медицинские организации в случаях, если:

1) пациент не имеет регистрации по 
месту жительства (временного проживания 
или пребывания) на территории Россий-
ской Федерации;

2) орган исполнительной власти субъ-
екта Российской Федерации в сфере здра-
воохранения по месту жительства (времен-
ного проживания или пребывания) пациен-
та не обеспечил направление пациента в 
федеральную медицинскую организацию 
для оказания специализированной меди-
цинской помощи в соответствии с настоя-
щим Порядком.

17. Основанием для направления Мини-
стерством (уполномоченным структурным 
подразделением Министерства) пациента в 
федеральную медицинскую организацию 
для оказания специализированной меди-
цинской помощи является письменное 
обращение пациента (его законного пред-
ставителя) в Министерство с информацией 
о причинах обращения в Министерство с 
целью направления в федеральную меди-
цинскую организацию для оказания специ-
ализированной медицинской помощи.

18. Письменное обращение пациента в 
Министерство должно содержать следую-
щие сведения:

а) фамилия, имя, отчество (при нали-
чии);

б) данные о месте жительства (месте 
временного проживания или пребывания);

в) реквизиты документа, удостоверяю-
щего личность и гражданство пациента;

г) почтовый адрес для направления 
письменных ответов и уведомлений;

д) номер контактного телефона (при 
наличии);

е) электронный адрес (при наличии).
19. К письменному обращению пациен-

та в Министерство прилагается письменное 
согласие на обработку персональных дан-
ных пациента и копии следующих докумен-
тов:

а) паспорт гражданина Российской 
Федерации (пациента);

б) свидетельство о рождении (для 
пациента в возрасте до 14 лет);

в) полис обязательного медицинского 
страхования пациента (при наличии);

г) свидетельство обязательного пенси-
онного страхования пациента (при нали-
чии);

д) выписка из медицинской документа-
ции пациента с рекомендациями о необхо-
димости оказания пациенту специализиро-
ванной медицинской помощи.

20. В случае обращения от имени паци-
ента его законного представителя в пись-
менном обращении в Министерство допол-
нительно указываются сведения о закон-
ном представителе пациента или доверен-

ном лице пациента, указанные в подпунктах 
«а» и «е» пункта 18 настоящего Порядка, и 
дополнительно к обращению прилагаются:

а) копия паспорта законного представи-
теля пациента;

б) копия документа, подтверждающего 
полномочия законного представителя 
пациента.

21. Уполномоченное структурное 
подразделение Министерства в течение 
десяти рабочих дней со дня регистрации в 
Министерстве письменного обращения 
пациента (его законного представителя) и 
прилагаемых к нему копий документов, 
предусмотренных пунктами 19 и 20 настоя-
щего Порядка, обеспечивает направление 
письменного запроса в федеральную меди-
цинскую организацию и в копии уведомле-
ния пациенту о необходимости определе-
ния наличия (отсутствия) медицинских 
показаний для оказания пациенту специа-
лизированной медицинской помощи в 
федеральной медицинской организации с 
приложением копий документов, указан-
ных в пункте 19 настоящего Порядка.

22. В случае отсутствия одного или 
нескольких копий документов, предусмо-
тренных подпунктами «а» — «д» пункта 19 
настоящего Порядка, уполномоченное 
структурное подразделение Министерства 
в течение 2 рабочих дней подготавливает 
письменный ответ в адрес пациента (его 
законного представителя) за подписью 
директора уполномоченного структурного 
подразделения Министерства (лица, его 
замещающего) с разъяснениями о перечне 
документов, необходимых для направле-
ния пациента в федеральную медицинскую 
организацию для оказания специализиро-
ванной медицинской помощи.

23. Врачебная комиссии федеральной 
медицинской организации в случае приня-
тия одного из решений, указанных в под-
пункте «е» пункта 12 настоящего Порядка, 
уведомляет с использованием доступных 
средств связи (телефон, телефон/факс, 
электронная почта и др.) уполномоченное 
структурное подразделением Министерст-
ва о своем решении в срок, не превышаю-
щий трех рабочих дней со дня его принятия, 
с направлением выписки из протокола 
решения врачебной комиссии федераль-
ной медицинской организации в адрес 
уполномоченного структурного подразде-
ления Министерства и пациента (его закон-
ного представителя).

24. Пациент вправе обжаловать реше-
ния, принятые в ходе его направления в 
федеральную медицинскую организацию 
для оказания специализированной меди-
цинской помощи на любом этапе, а также 
действия (бездействие) органов, организа-
ций, должностных и иных лиц в порядке, 
установленном законодательством Россий-
ской Федерации.

* Приказ Министерства здравоохране-
ния Российской Федерации от 10 декабря 
2013 г. № 916н «О перечне видов высоко-
технологичной медицинской помощи» 
(зарегистрирован Министерством юстиции 
Российской Федерации 25 декабря 2013 г., 
регистрационный № 30804).

Приказ Министерства труда и социальной защиты Российской Федерации
от 25 декабря 2014 г. № 1111н г. Москва

Зарегистрирован в Минюсте РФ 2 февраля 2015 г. Регистрационный № 35826
О внесении изменения в Правила подачи заявления о распоряжении средствами (частью средств) материнского (семейного) капитала, 
утвержденные приказом Министерства здравоохранения и социального развития Российской Федерации от 26 декабря 2008 г. № 779н

В соответствии подпунктом 5.2.119 
Положения о Министерстве труда и 
социальной защиты Российской Феде-
рации, утвержденного постановлением 
Правительства Российской Федерации 
от 19 июня 2012 г. № 610 (Собрание зако-
нодательства Российской Федерации, 
2012, № 26, ст. 3528; 2013, № 22, ст. 2809; 
№ 36, ст. 4578; № 37, ст. 4703; № 45, 

ст. 5822; № 46, ст. 5952; 2014, № 21, 
ст. 2710; № 32, ст. 4499; № 36, ст. 4868), 
приказываю:

Признать утратившим силу подпункт 
«а» пункта 6 Правил подачи заявления о 
распоряжении средствами (частью 
средств) материнского (семейного) 
капитала, утвержденных приказом 
Министерства здравоохранения и соци-

ального развития Российской Федера-
ции от 26 декабря 2008 г. № 779н (заре-
гистрирован Министерством юстиции 
Российской Федерации 13 января 2009 г. 
№ 13066), с учетом изменений, внесен-
ных приказами Министерства здравоох-
ранения и социального развития Рос-
сийской Федерации от 17 августа 2010 г. 
№ 673н (зарегистрирован Министерст-

вом юстиции Российской Федерации 20 
августа 2010 г. № 18213), от 24 февраля 
2011 г. № 148н (зарегистрирован Мини-
стерством юстиции Российской Федера-
ции 28 марта 2011 г. № 20311), от 31 мая 
2011 г. № 443н (зарегистрирован Мини-
стерством юстиции Российской Федера-
ции 4 июля 2011 г. № 21264), от 22 сентя-
бря 2011 г. № 1066н (зарегистрирован 

Министерством юстиции Российской 
Федерации 18 октября 2011 г. № 22076), 
приказом Министерства труда и соци-
альной защиты Российской Федерации 
от 18 ноября 2013 г. № 674н (зарегистри-
рован Министерством юстиции Россий-
ской Федерации 31 декабря 2013 г. 
№ 30965).

Министр М. Топилин

Совет Федерации Федерального Собра-
ния Российской Федерации сообщает об 
одной вакансии среди членов Высшей ква-
лификационной коллегии судей Россий-
ской Федерации — представителей обще-
ственности.

В соответствии с Федеральным зако-
ном «Об органах судейского сообщества в 
Российской Федерации» представителями 
общественности в Высшей квалификаци-
онной коллегии судей Российской Федера-
ции могут быть граждане Российской 
Федерации, достигшие 35 лет, имеющие 
высшее юридическое образование, не 
совершившие порочащих их поступков, не 
замещающие государственные или муни-
ципальные должности, должности государ-
ственной или муниципальной службы, не 
являющиеся руководителями организаций 
и учреждений независимо от организаци-
онно-правовых форм и форм собственно-
сти, адвокатами и нотариусами.

Порядок назначения членов Высшей 
квалификационной коллегии судей Рос-
сийской Федерации — представителей 

общественности определен Регламентом 
Совета Федерации Федерального Собрания 
Российской Федерации.

Общероссийским общественным орга-
низациям юридической направленности, 
имеющим государственную регистрацию, и 
общероссийским общественным организа-
циям, основной уставной целью которых 
является защита прав и свобод человека и 
гражданина, а также научно-педагогиче-
ским коллективам юридических научных 
организаций и юридических образователь-
ных организаций предлагается выдвинуть 
по одному кандидату, соответствующему 
установленным законом требованиям, для 
назначения членом Высшей квалификаци-
онной коллегии судей Российской Федера-
ции — представителем общественности.

Материалы о выдвижении кандидата 
(устав выдвинувшей его организации, 
копия свидетельства о государственной 
регистрации, протокол заседания (собра-
ния), на котором рассматривался вопрос о 
выдвижении кандидата, кадровая справка 
на кандидата и его характеристика) до 20 

марта 2015 года представляются в Совет 
Федерации Федерального Собрания Рос-
сийской Федерации по адресу: 103426, 
Москва, ул. Б.Дмитровка, д. 26.

По окончании указанного срока все кан-
дидатуры будут предварительно рассмо-
трены на заседании Комитета Совета Феде-
рации по конституционному законодатель-
ству и государственному строительству и 
наиболее подготовленные из них будут 
представлены к назначению на заседании 
Совета Федерации.

Совет Федерации выражает надежду на 
привлечение к работе в Высшей квалифи-
кационной коллегии судей Российской 
Федерации ярких, талантливых, высоко-
профессиональных юристов, способных 
внести достаточный вклад в дальнейшее 
совершенствование судебной системы Рос-
сии.

Председатель Совета 
Федерации Федерального Собрания 

Российской Федерации 
В. Матвиенко

Сообщение 
Совета Федерации Федерального Собрания 

Российской Федерации

1.В абзаце втором пункта 7 слова «две 
недели» заменить словами «три рабочих 
дня».

2. Абзац одиннадцатый пункта 8 исклю-
чить.

3. Пункт 9 изложить в следующей 
редакции:

«9. Решение об аккредитации гражда-
нина в качестве общественного наблюдате-
ля принимается аккредитующим органом 
не позднее чем за один рабочий день до 
установленной в соответствии с:

законодательством об образовании 
даты проведения экзамена по соответству-
ющему учебному предмету;

порядками проведения ВсОШ, олимпи-
ад даты проведения этапа ВсОШ и этапа 
олимпиады.».

4. В пункте 10 после слов «конфликта 
интересов» дополнить словами «, выра-
жающегося в наличии у гражданина и 
(или) его близких родственников личной 
заинтересованности в результате аккре-
дитации его в качестве общественного 

наблюдателя,»; слова «пяти рабочих 
дней» заменить словами «двух рабочих 
дней».

5. Второе предложение абзаца второ-
го пункта 11 изложить в следующей 
редакции:

«Удостоверение общественного 
наблюдателя заверяется печатью аккре-
дитующего органа.».

6. В пункте 12 слова «пяти рабочих 
дней» заменить словами «одного рабоче-
го дня».

Приказ Министерства образования и науки Российской Федерации 
(Минобрнауки России)

от 12 января 2015 г. № 2 г. Москва
Зарегистрирован в Минюсте РФ 3 февраля 2015 г. Регистрационный № 35849

О внесении изменений в Порядок аккредитации граждан 
в качестве общественных наблюдателей 

при проведении государственной итоговой аттестации 
по образовательным программам основного общего 

и среднего общего образования, всероссийской 
олимпиады школьников и олимпиад школьников, 

утвержденный приказом Министерства образования 
и науки Российской Федерации 

от 28 июня 2013 г. № 491
Приказываю:
Утвердить прилагаемые изменения, 

которые вносятся в Порядок аккредитации 
граждан в качестве общественных наблю-
дателей при проведении государственной 
итоговой аттестации по образовательным 
программам основного общего и среднего 

общего образования, всероссийской олим-
пиады школьников и олимпиад школьни-
ков, утвержденный приказом Министерст-
ва образования и науки Российской Феде-
рации от 28 июня 2013 г. № 491 (зарегистри-
рован Министерством юстиции Российской 
Федерации 2 августа 2013 г., регистрацион-

ный № 29234), с изменениями, внесенными 
приказом Министерства образования и 
науки Российской Федерации от 19 мая 
2014 г. № 552 (зарегистрирован Министер-
ством юстиции Российской Федерации 26 
мая 2014 г., регистрационный № 32423).

Министр Д. Ливанов

Приложение
Изменения, которые вносятся в Порядок аккредитации граждан в качестве 

общественных наблюдателей при проведении государственной итоговой аттестации 
по образовательным программам основного общего и среднего общего 

образования, всероссийской олимпиады школьников и олимпиад школьников, 
утвержденный приказом Министерства образования и науки Российской Федерации 

от 28 июня 2013 г. №491

В соответствии с пунктом 11 Правил 
финансового обеспечения расходов по 
предоставлению гражданам государст-
венной социальной помощи в виде набора 
социальных услуг, утвержденных поста-
новлением Правительства Российской 
Федерации от 29 декабря 2004 г. № 864 
(Собрание законодательства Российской 
Федерации, 2005, № 1, ст. 109; № 13, 
ст. 1178; № 27, ст. 2765; № 32, ст. 3318; 
2006, № 1, ст. 157; 2007, № 17, ст. 2044; 
2008, № 1, ст. 3; № 23, ст. 2713; 2010, № 4, 
ст.  405; №  37, ст.  4691; 2011, №  10, 
ст. 1380; № 27, ст. 3942; № 44, ст. 6284; 
2012, № 4, ст. 503; № 37, ст. 5002; № 53, 
ст. 7949; 2014, № 2, ст. 118), по согласова-
нию с Министерством финансов Россий-
ской Федерации приказываю:

1. Установить в 2015 году стоимость 
одного дня пребывания в санаторно-
курортных организациях:

для граждан, имеющих право на полу-

чение государственной социальной помо-
щи в виде набора социальных услуг (за 
исключением граждан, указанных в абза-
це третьем настоящего пункта), а также 
лиц, сопровождающих граждан, имею-
щих инвалидность I группы, и детей-инва-
лидов, в размере, не превышающем 
1028,9 рубля;

для инвалидов, в том числе детей-
инвалидов, с заболеваниями и травмами 
спинного мозга в размере, не превышаю-
щем 1609,4 рубля.

2. Установить, что стоимость одного 
дня пребывания граждан, имеющих право 
на получение государственной социаль-
ной помощи в виде набора социальных 
услуг, в санаторно-курортных организа-
циях, расположенных в районах и местно-
стях, в которых в установленном порядке 
применяются районные коэффициенты к 
заработной плате, определяется с учетом 
этих районных коэффициентов.

3. Установить, что оплата санаторно-
курортного лечения в 2015 году граждан, 
стоимость одного дня пребывания в 
санаторно-курортных организациях 
которых установлена пунктами 1 и 2 
настоящего приказа, осуществляется в 
пределах бюджетных ассигнований 
федерального бюджета, предусмотрен-
ных на эти цели.

4. Признать утратившим силу приказ 
Министерства труда и социальной защиты 
Российской Федерации от 19 декабря 
2013 г. № 750н «О стоимости одного дня 
пребывания в санаторно-курортных учре-
ждениях граждан, имеющих право на 
получение государственной социальной 
помощи в виде набора социальных услуг, 
в 2014 году» (зарегистрирован Министер-
ством юстиции Российской Федерации 
3 марта 2014 г. № 31474).

Министр М. Топилин

Приказ Министерства труда и социальной защиты Российской Федерации
от 31 декабря 2014 г. № 1211н г. Москва

Зарегистрирован в Минюсте РФ 9 февраля 2015 г. Регистрационный № 35934

О стоимости одного дня пребывания 
в санаторно-курортных организациях граждан, 
имеющих право на получение государственной 

социальной помощи в виде набора социальных услуг, 
в 2015 году

В приложении к приказу  ФСТ России от 28 ноября 2014 г. 
№ 2065-э (зарегистрирован в Минюсте РФ 15 декабря 2014 г., 
регистрационный № 35173) «Об утверждении цен на электри-
ческую энергию и мощность, производимые с использованием 
генерирующих объектов, поставляющих мощность в выну-
жденном режиме на 2015 год», опубликованному в «Россий-
ской газете» № 290 от 19.12.2014 г., в пункте 8 во втором стол-
бце следует читать: «ОАО «Фортум». 

В приложении к приказу ФСТ России от 28 ноября 2014 г. № 
2066-э (зарегистрирован в Минюсте РФ 24 декабря 2014 г., 
регистрационный № 35357) «Об утверждении цен (тарифов) на 
электрическую энергию (мощность), поставляемую в ценовых 
зонах оптового рынка субъектами оптового рынка — произво-
дителями электрической энергии (мощности) по договорам, 
заключенным в соответствии с законодательством Российской 
Федерации с гарантирующими поставщиками (энергоснабжа-
ющими организациями, энергосбытовыми организациями, к 
числу покупателей электрической энергии (мощности) кото-
рых относятся население и (или) приравненные к нему катего-
рии потребителей) в целях обеспечения потребления электри-
ческой энергии населением и (или) приравненными к нему 
категориями потребителей, а также с определенными Прави-
тельством Российской Федерации субъектами оптового рынка 
— покупателями электрической энергии (мощности), функци-
онирующими в отдельных частях ценовых зон оптового рынка, 
для которых Правительством Российской Федерации установ-
лены особенности функционирования оптового и розничных 
рынков, на 2015 год», опубликованному в «Российской газете» 
№ 297 от 29.12. 2014 г., следует читать:

— «1 008,10» (пункт 2, строка 15,  столбец 6);
— «ОАО «Э.ОН Россия» (пункт 4, столбец 2);
— «Яйвинская ГРЭС ТГ-5 ДПМ» (пункт 4, столбец 3);
— «Курская ТЭЦ-4 ТГ-1» (пункт 12, столбец 3);
— «Щекинская ГРЭС» (пункт 14, столбец 2);
— «Новочебоксарская ТЭЦ-3 объект 5 (ПТУ) ДПМ (пункт 15, 

столбец 3);
— «ОАО Волжская ТГК» (пункт 17, столбец 3);
— «Сакмарская ТЭЦ ТГ-4 отказ от ДПМ (пункт 19, столбец 

3);
— «ПГУ-1 Центральной Астраханской котельной, ДПМ» и 

«ПГУ-2 Центральной Астраханской котельной, ДПМ»  (пункт 21, 
столбец 3);

— «819,82» (пункт 21, столбец 6, строка 3);
— «ЗАО «Витимэнергосбыт» (пункт 50, столбец 2);
— «ЗАО «Саровская генерирующая компания» (пункт 51, 

столбец 2);
— «СГКПС-40А (ТЭЦ)» (пункт 51, столбец 3).
В приложении к приказу ФСТ России от 19 декабря 2014 г. 

№ 2282-э (зарегистрирован в Минюсте РФ 30 декабря 2014 г., 

регистрационный № 35485) «Об утверждении цен (тарифов) на 
электрическую энергию на 2015 год, поставляемую в условиях 
ограничения или отсутствия конкуренции при введении госу-
дарственного регулирования», опубликованному в «Россий-
ской газете» № 3 от 14.01.2015 г., следует читать:

— «606,21» (пункт 2, столбцы «март» и «апрель», относя-
щиеся к Гусиноозерской ГРЭС бл. 4 ДПМ); 

— «Вологодская ТЭЦ, Вологодская ТЭЦ ПГУ-110 ДПМ, Нов-
городская ТЭЦ-20» (пункт 8, указанные генерирующие субъек-
ты относятся к ОАО «Территориальная генерирующая компа-
ния № 2 (ОАО «ТГК-2»);

— «ГЭС1 им. Смидовича, ГРЭСЗ им. Классона Мосэнерго, 
ТЭЦ8 Мосэнерго, ТЭЦ9 Мосэнерго, ТЭЦ9 Мосэнерго ГТЭ 65 
ДПМ, ТЭЦ11 Мосэнерго, ТЭЦ12 Мосэнерго, ТЭЦ-12 ПГУ-220  
ДПМ, ТЭЦ16 Мосэнерго, ТЭЦ16 Мосэнерго ПГУ420 ДПМ, ТЭЦ 
17 Мосэнерго (кроме ТГ-4), ТЭЦ17 Мосэнерго (ТГ 4)» (пункт 11, 
указанные генерирующие субъекты относятся к ОАО «Мосэ-
нерго»);

— «Белгородская ТЭЦ,Белгородская ТЭЦ ГТУ-1,2; Губкин-
ская ТЭЦ, ГТ ТЭЦ «Луч»ТГ-1,2; Тамбовская ТЭЦ ТГ-5,6,7,8; 
Котовская ТЭЦ, Смоленская ТЭЦ-2, Дорогобужская ТЭЦ; Воро-
нежская ТЭЦ-1 ТГ-5,6,7,8,9; Воронежская ТЭЦ-2, Воронежская 
ТЭЦ-2 ТГ-3,4.5 ДПМ, Новомосковская ГРЭС, Новомосковская 
ГРЭС ПГУ ДПМ, Алексинская ТЭЦ, Алексинская ТЭЦ ПГУ ДПМ» 
(пункт 12, указанные генерирующие субъекты относятся к ОАО 
«Квадра — генерирующая компания» (ОАО «Квадра»);

— «Йошкаролинская ТЭЦ-2, Чебоксарская ТЭЦ-2, Новоче-
боксарская ТЭЦ-3, Новочебоксарская ТЭЦ-3 Объект 5 (ПТУ) 
ДПМ, Ижевская ТЭЦ-1, Ижевская ТЭЦ-1 объект 2 (ПТУ) ДПМ, 
Ижевская ТЭЦ-2,Кировская ТЭЦ-3, Кировская ТЭЦ-3 бл. 1 ДПМ, 
Кировская ТЭЦ-4 БЛ-1 ДПМ, Кировская ТЭЦ-4 ТГ-2ДПМ, 
Кировская ТЭЦ-4 без ДПМ; Кировская ТЭЦ-5, Новогорьковская 
ТЭЦ, Новогорьковская ТЭЦ ПГУ(1) ДПМ, Новогорьковская ТЭЦ 
ПГУ(2) ДПМ, Сормовская ТЭЦ, Сормовская ТЭЦ ТГ-1 ДПМ; Сор-
мовская ТЭЦ ТГ-2 ДПМ, Пензенская ТЭЦ-1, Владимирская ТЭЦ-
2, Владимирская ТЭЦ-2 ПТУ ДПМ, Саранская ТЭЦ-2, Иванов-
ская ТЭЦ-2, Ивановская ТЭЦ-3, Дзержинская ТЭЦ, Тольяттин-
ская ТЭЦ, ТЭЦ ВАЗ, Самарская ТЭЦ, Новокуйбышевская ТЭЦ-1, 
Новокуйбышевская ТЭЦ-1 ПТУ 1 ДПМ, Новокуйбышевская 
ТЭЦ-1 ПГУ 2 ДПМ; Новокуйбышевская ТЭЦ-1 ПГУ 3 ДПМ, Сыз-
ранская ТЭЦ» (пункт 16, указанные генерирующие субъекты 
относятся к ОАО «Волжская территориальная генерирующая 
компания»);

— «1 857,36» (пункт 50, столбец 5).

Уточнение
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ОТ ПЕРВОГО ЛИЦА 
О детских 
болезнях, роботах
и правах детей в сказках

Принимает 
Айболит

Ирина Краснопольская

СЕГОДНЯ в Москве открывается XVIII Конгресс педиа-
тров России с международным участием. О том, какие 
вопросы актуальны для детских врачей России, СНГ и 
Европы, обозреватель «РГ» беседует с заместителем ди-
ректора Научного центра здоровья детей, президентом 
Российской академии педиатрии и Европейской педиа-
трической ассоциации, членом-корреспондентом РАН 
Лейлой Намазовой-Барановой.

Лейла Сеймуровна, кворум конгресса очень представи-
тельный?
ЛЕЙЛА НАМАЗОВА-БАРАНОВА: Очень. Соберутся более 6000 рос-
сийских и зарубежных педиатров, ученых, медсестер, 
организаторов детского здравоохранения. Участниками 
онлайн-трансляций станут специалисты, работающие с 
детьми, из удаленных регионов России и более чем 30 
стран мира. Будут обсуждаться ключевые вопросы дет-
ского здравоохранения, результаты модернизации в пе-
диатрии. 

В рамках конгресса пройдут Евразийский форум 
по редким болезням, форум детских медицинских се-
стер, а также Всероссийская конференция «Неотлож-
ная детская хирургия и травматология». Запланирова-
ны международные мастер-классы и симпозиумы по 
детской аллергологии и иммунологии, ревматологии, 
диетологии, гигиене детей и подростков, медсестрин-
скому делу. Пройдет совещание главных педиатров 
субъектов РФ. 

Вы возглавляете Европейскую педиатрическую ассоциа-
цию. Это не только почетно, но и большая ответствен-
ность? 
ЛЕЙЛА НАМАЗОВА-БАРАНОВА: Безусловно. Только что в Москве 
прошла Генеральная Ассамблея Европейской педиатри-
ческой ассоциации (EPA/UNEPSA), которая объединяет 
более 40 педиатрических обществ континента. Полтора 
года назад, в Великобритании, тайным голосованием 
меня избрали на высокий пост руководителя этой ассо-
циации. Впервые за всю историю существования ассоци-
ации России доверены бразды правления всем европей-
ским педиатрическим сообществом. Это знак уважения 
к российским педиа-
трам, к стране, су-
мевшей создать и со-
хранить наиболее 
«ребенок-ориенти-
рованную» систему 
детского здравоохра-
нения. 

Знания российских 
врачей востребованы 
в мире?
ЛЕЙЛА НАМАЗОВА-БАРАНО-

ВА: Еще как! Мы до-
бились успехов в 
снижении младенче-
ской, детской и мате-
ринской смертно-
сти, успехов в про-
филактике, диагно-
стике и лечении ин-
фекционных и неин-
фекционных заболеваний у детей. Готовы делиться 
опытом: под патронажем правительства РФ реализу-
ются проекты по дополнительному обучению педиа-
тров, неонатологов, анестезиологов-реаниматологов 
из других стран. 

Большой резонанс вызвал международный форум по 
снижению детской смертности: он прошел в Научном 
центре здоровья детей и собрал детских врачей и орга-
низаторов здравоохранения из 21 страны. Иностран-
ных экспертов, в том числе из Швейцарии, Хорватии, 
Италии, особо заинтересовали практические занятия и 
тренинги, где были задействованы все технические воз-
можности высокотехнологичного симуляционно-тре-
нингового центра. Важное место отводилось обучению 
командной работе. Эти навыки, а также алгоритмы ве-
дения детей с различными острыми состояниями отра-
батывались на уникальных многофункциональных ро-
ботах-симуляторах. 

Насколько я знаю, успешны и ваши телемедицинские 
проекты? 
ЛЕЙЛА НАМАЗОВА-БАРАНОВА: Вы правы. Например, мы на по-
стоянной телесвязи с Владивостоком. Благодаря этому 
многим детям и их родителям не приходится совершать 
10—11-часовой перелет лишь для того, чтобы прокон-
сультироваться у московских «светил». 

А как еще ваша профессиональная ассоциация помогает 
улучшить здоровье детей в регионах?
ЛЕЙЛА НАМАЗОВА-БАРАНОВА: Здесь мы без помощников, без-
условно, не справились бы. У нашей ассоциации пока нет 
своего самолета. Поэтому важным для педиатров страны 
событием стала совместная акция крупнейшей отечест-
венной авиакомпании и Научного центра здоровья детей 
«У сердца два крыла». Благодаря ей 30 сотрудников веду-
щего педиатрического центра посетили Камчатку, Мага-
дан, Улан-Удэ, Барнаул, Калининград, Крым… Медики 
приняли и проконсультировали более 900 детей. Многих 
из них взяли на госпитализацию в Москву. 

Более года назад президент подписал Национальную 
стратегию действий в интересах детей… 
ЛЕЙЛА НАМАЗОВА-БАРАНОВА: К заседанию Координационного 
совета по реализации этой Национальной стратегии нам 
было доверено подготовить информационно-аналитиче-
скую справку о состоянии здоровья и образе жизни сов-
ременных подростков. Выявилось огромное количество 
нерешенных вопросов. Это и высокий уровень агрессии 
в подростковой среде (так называемый буллинг), и высо-
кие цифры смертности от внешних причин (прежде всего 
от самоубийств и убийств), и другие проблемы. И их 
нужно решать. Как? Об этом тоже пойдет разговор на от-
крывающемся сегодня конгрессе. 

Скажите, а что за уникальный проект «Права детей в 
сказках мира» вы создали?
ЛЕЙЛА НАМАЗОВА-БАРАНОВА: Прежде хотела бы сказать, что 
Союз педиатров создал собственный информационный 
канал: здесь и полезные видеосоветы родителям от 
опытных педиатров, и лекции для специалистов. А уни-
кальный проект «Права детей в сказках мира» мы ини-
циировали вместе с Европейской педиатрической ассо-
циацией. Это оригинальное изложение Конвенции о 
правах ребенка языком сказок разных народов. Книга 
уже переведена на французский, английский и немец-
кий языки. Надеемся, что, читая ее во всех уголках мира, 
взрослые станут добрее, а дети — счастливее. А это для 
педиатра самое главное.

ПРОЕКТ До конца года электронные медкарты появятся во всех поликлиниках 
столицы

Где хранить болезни 
Ирина Невинная

П
ухлые, потрепанные исто-
рии болезни, из которых 
то вываливаются плохо 

приклеенные кардиограммы, то 
квитки с результатами анализов, 
должны уйти в прошлое.

Невозможной станет и ситуа-
ция в регистратуре: «Что-то не 
могу найти вашу карту…» До кон-
ца 2015 года во всех государст-
венных поликлиниках столицы 
будут внедрены электронные 
медкарты. 

Все истории болезни будут 
храниться в памяти компьютеров 
«Единой медицинской информа-
ционно-аналитической системы» 
(ЕМИАС), сейчас завершается 
пилотирование этого сервиса.

Конечно, увидеть всю исто-
рию болезни на экране компью-
тера в один «клик» — это удобно и 
врачу, и пациенту. 

Ведь вся медицинская инфор-
мация может быть получена вра-
чом очень быстро. Сравнить ре-
зультаты анализов и исследова-
ний в динамике, уточнить назна-
чения, посмотреть результаты 
общения пациента с профильны-
ми специалистами — все это в 
электронном виде сделать проще. 
В результате, имея простой до-
ступ к нужной информации, вра-
чи смогут быстрее принимать ре-

шения. Главное удобство — обес-
печивается преемственность ин-
формации в разных медучрежде-
ниях, то есть история заболева-
ний человека всегда будет под ру-
кой у нужных врачей, в какую бы 
клинику ни обратился пациент. 
Все это вместе способно сущест-
венно повлиять на качество лече-
ния. 

В прошлом году электронные 
карты тестировались совместно с 

врачами 14 столичных поликли-
ник. Сегодня в электронный фор-
мат переведены истории болезней 
уже 100 тысяч пациентов. В элек-
тронном виде будут также выпи-
сывать рецепты, направления, 
оформлять больничные листы.

«Наполнение каждой элек-
тронной медкарты происходит 
постепенно, по мере обращения 
пациента к врачам, выполнения 
назначенных обследований, ана-
лизов, — говорит замруководите-
ля столичного департамента ин-
формационных технологий Вла-
димир Макаров. — Безусловно, 
полностью перевести все сущест-
вующие бумажные карты в элек-
тронный вид в обозримом буду-
щем невозможно, да и не нужно. 
Но жизненно важная информа-
ция, такая, как хронические забо-
левания, аллергия на лекарства, 
перенесенные операции, должна 
быть обязательно доступна в 
электронной медкарте сразу по-
сле ее создания».

«Сейчас основной приоритет 
— это сделать электронную карту 
удобной для врача, обеспечить 
накопление в ней информации о 
пациенте. Важно также обеспе-
чить защиту персональных дан-
ных», — поясняют специалисты. 

Но сможет ли сам пациент 
пользоваться электронной исто-
рией? Ведь это очень удобно: 
уточнить, например, какие ле-
карства и в каких дозировках на-
значил врач, сколько времени 
прошло с последнего приема. 

«Вопрос о доступе пациента к 
своей медкарте сейчас рассма-
тривается, — сообщили «РГ» в ин-

формационном департаменте. — 
Возможно, пациенты смогут 
просматривать свои ЭМК, и даже 
вести дневники наблюдения за 
самочувствием, что может быть 
особенно актуально для аллерги-
ков и других хронических боль-
ных». 

Не менее важен еще один элек-
тронный сервис — электронная 
запись на прием к врачу. Не надо 
идти в поликлинику, не надо про-
рываться через бесконечные «за-
нято» по телефону в регистрату-
ру, зашел на сайт, открыл распи-
сание приема, выбрал удобное 
время и записался. Система при-
звана навести порядок с очередя-
ми к врачам, упростить запись к 
нужному специалисту. 

Однако пока записаться на 
прием легче не стало — все часы 
расписаны на много дней вперед. 
Более того, чтобы попасть к спе-
циалисту, необходимо получить 
направление терапевта или педи-
атра. Нагрузка на участковых вы-
росла. 

Так что, получается, какие бы 
отличные электронные ресурсы 
ни внедрялись в систему нашего 
здравоохранения, главное усло-
вие его эффективной работы — 
возможность получить медицин-
скую помощь быстро и качест-
венно — остается неизменным. 

РАКУРС Почему 
водка 
с аспирином 
не дружит 

УДАР 
ПО ПЕЧЕНИ 

Ирина Лозовская

БОЛИТ горло? Знобит? Голова 
разламывается? Кости ломит? 
Как часто в подобных ситуациях 
«знатоки» советуют запить та-
блетку аспирина водочкой для 
«сугрева», и хвори долой. Или со-
брались друзья, поднимают бо-
кал за здоровье, а вам врач про-
писал аспирин. Как быть? Меди-
цина категорична: любые проти-
вовоспалительные, обезболива-
ющие и жаропонижающие сред-
ства в сочетании с алкоголем 
образуют вещества, опасные для 
печени. Об этом самое время на-
помнить именно сейчас, когда 
активизируется сезонный грипп, 
а значит, становится больше тех, 
кто принимает такие  популяр-
ные лекарства,  как  аспирин,  
анальгин, таблетки,  содержащие 
в  своем  составе  парацетамол ( 
панадол, фервекс, колдрекс,  ци-
трамон).

В межсезонье популярны раз-
личные сосудосуживающие ка-
пли, препараты, которые ис-
пользуют для снятия симптомов 
ОРВИ. В сочетании с алкоголем 
они — серьезная угроза сердцу. 
Могут вызвать повышение арте-
риального давления, приступ 
аритмии, тахикардию.

Есть мнение, что алкоголь хо-
рош для поднятия настроения, 
снятия хандры, депрессии. Но 
это распространенное заблуже-
ние, ведь алкоголь сам по себе 
депрессант. И, значит, пить его 
вместе с антидепрессантами бес-
смысленно. Сразу после приема 
спиртного за счет выброса в 
кровь дополнительного адрена-
лина, повышается активность, 
поднимается настроение. Но 
лишь на короткое время, а затем 
надолго наступает угнетенное 
состояние. И опять же возможно 
повышение артериального дав-
ления, сердцебиение. Недалеко и 
до инсульта.

Еще одно опасное заблужде-
ние связано со сном. Не можете 
заснуть? Мучает бессонница? 
Транквилизаторы и снотворные 
не помогают? А если добавить 
спиртное? Если выпить на ночь 
водочки или бокал вина, то гаран-
тирован глубокий сон? Уснул, как 
убитый?. На самом деле происхо-
дит угнетение нервной системы, 
может остановиться дыхание. 
Противопоказан алкоголь тем, 
кто страдает аллергией.  Даже са-
мые изысканные вина сами по 
себе могут вызывать и усиливать 
ее. И  главный страдалец - печень. 
Бокал вина обычно поднимают за 
здоровье. Не призываем отказы-
ваться от этого удовольствия. Но 
только, чтобы оно не было вместо 
лекарства и вместе с лекарством.

ИССЛЕДОВАНИЕ 
Диабет 
первого типа 
для женщин 
опасней, чем 
для мужчин

НЕ СЛАДКАЯ 
ЖИЗНЬ

Ксения Колесникова

У ЖЕНЩИН с диабетом перво-
го типа  риск преждевременной 
смерти  больше, чем у мужчин. К 
такому выводу пришли австра-
лийские специалисты, изучив 
данные более двухсот тысяч че-
ловек со всего мира. 

Выяснилось: представитель-
ницы слабого пола, страдающие 
сахарным диабетом первого 
типа, на 37 процентов чаще под-
вержены иным болезням, кото-
рые  могут привести к  трагиче-
скому  концу. Это сердечно-сосу-
дистые заболевания, инсульт, 
болезни почек. Все дело в  том, 
считают специалисты, что жен-
щины не всегда находят силы от-
казать  себе в сладостях. А еще у 
девушек постоянно меняется 
гормональный фон. И это тоже 
может привести к колебаниям 
сахара в крови. Кроме того, ока-
зывается, именно женщины не  
всегда вовремя делают себе инъ-
екции инсулина.

При сахарном диабете перво-
го типа разрушаются производя-
щие инсулин клетки в поджелу-
дочной железе. Он может раз-
виться в любом возрасте, но  
чаще заболевают дети, подрост-
ки, люди моложе 30 лет. Причи-
ны его развития до сих пор не из-
учены до конца, в отличие от ди-
абета второго типа, который 
провоцируется нездоровым 
образом жизни и от возраста за-
висит меньше. 

Болевая точка  Храп во сне увеличивает нагрузку на сердце

Храпите? 
Бегом к стоматологу!
Ирина Краснопольская 

И
сследования  показы-
вают: 33 процента 
мужчин и 6 процен-
тов женщин в зоне 
риска — они могут 

умереть во сне. Почему? Об этом 
обозреватель «РГ» беседует с ру-
ководителем клиники эстетиче-
ской стоматологии Амираном 
Лезгишвили. 

Амиран Ефремович, не удивляет, 
что о проблеме внезапной смер-
ти во сне, о небезопасности хра-
па я решила побеседовать имен-
но с вами — стоматологом?
АМИРАН ЛЕЗГИШВИЛИ: Не удивляет. И 
вот почему: если бы люди, нахо-
дящиеся в зоне риска, обраща-
лись именно к стоматологам, они 
могли бы продлить себе жизнь, 
спасти свою жизнь.

Но эти 33 процента мужчин и 6 
процентов женщин, скорее все-
го, понятия не имеют, что они в 
зоне риска. Ведь как относятся к 
тому же храпу? Мешает спать, и 
не более того… 
АМИРАН ЛЕЗГИШВИЛИ: Это действи-
тельно очень сложно. Никаких 
специальных рекомендаций на 
этот счет нет. И люди не знают, к 
кому, к какому специалисту надо 
обращаться. И вообще надо ли об-
ращаться, если человек храпит.

Но какие-то признаки беды, кро-
ме храпа, все-таки есть?
АМИРАН ЛЕЗГИШВИЛИ: Есть. Однако 
они, как правило, не насторажи-
вают. А происходит вот что. Все 
начинается с рождения, с форми-
рования зубочелюстной систе-
мы. Если мама не кормит мла-
денца грудным молоком, а кор-
мит через соску, то у ребенка из-
лишне напрягаются мышцы 
лица, губ и щек. Это отрицатель-
но сказывается на развитии че-
люсти. В результате челюсти по 
размеру меньше, чем в норме. И 
язык плохо в них умещается и по-
тому перекрывает дыхательные 
пути. 

Когда мы ложимся спать, язык 
«западает», а нижняя челюсть пе-
редвигается назад… Дыхатель-
ные пути перекрываются. Чело-
век во сне плохо дышит. Иногда 
настолько плохо, что это может 
привести к летальному исходу. 
Это так называемое ночное ап-
ноэ, то есть задержка дыхания. 
Организм не получает кислород. 
Увеличивается нагрузка на сер-
дце, оно сбивается с ритма, повы-
шается артериальное давление, и 
человек может умереть во сне. В 
подобных случаях причина смер-
ти — инфаркт миокарда или ин-
сульт. Окружающие обычно не-
доумевают: откуда повышенное 

давление, откуда вдруг инфаркт? 
Откуда вдруг инсульт? 

Назовите главные предвестники 
беды?
АМИРАН ЛЕЗГИШВИЛИ: Прежде всего — 
нарушение дыхания, тот же храп. 
Человек быстро устает, у него по-
является аритмия, одышка, ча-
стое мочеиспускание, иногда 
даже во сне. Обычно такие люди 
засыпают днем, сидя на стуле, за 
рулем. Есть данные, что более по-
ловины аварий случаются как 
раз из-за того, что человек уснул 
за рулем. Есть так же данные о 
том, что люди с ночным апноэ в 
три раза чаще попадают в автоа-
варии. Так что если обнаружили 
у себя хоть один из этих призна-
ков — бегом к врачу. 

К какому?

АМИРАН ЛЕЗГИШВИЛИ: К отоларинго-
логу и стоматологу. Это те специ-
алисты, которые могут устра-
нить причину апноэ и его послед-
ствий. К нам обычно обращаются 
с просьбой полечить зуб, прове-
сти протезирование, поставить 
пломбу. И мы, стоматологи, в 
обязательном порядке должны 
провести некое анкетирование 
пациента, задать ему вопросы, 
связанные с дыханием, со сном, с 
артериальным давлением, хра-
пом и так далее.

Вы уверены, что все ваши колле-
ги владеют необходимыми зна-
ниями, методами диагностики и 
лечения апноэ?
АМИРАН ЛЕЗГИШВИЛИ: К сожалению, 
не уверен. Но в наше время, когда 
апноэ и, как его следствие, болез-
ней сердца и сосудов не стано-

вится меньше, а, напротив, боль-
ше, это просто необходимо.

Почему больше?
АМИРАН ЛЕЗГИШВИЛИ: Да потому, что 
очень многие дети вырастают не 
на молоке матери, а на смесях из 
бутылочек. К тому же нет дол-
жной профилактики для выявле-
ния кандидатов в апноэ.

Значит, многие дети тоже могут 
быть в зоне риска?
АМИРАН ЛЕЗГИШВИЛИ: Могут. Более 
того, из-за кислородного голода-
ния они хуже развиваются, ста-
новятся агрессивными. Даже 
многие школьные проблемы 
тоже родом из апноэ.

Слово апноэ — среднего рода. 
А вот в выборе жертв оно отдает 
предпочтение сильному полу. 
Почему?
АМИРАН ЛЕЗГИШВИЛИ: Первый при-
знак апноэ, как мы сказали, храп. 
И если человек, который во сне 
постоянно храпит, вдруг переста-
ет храпеть, это должно насторо-
жить близких. Женщины храпят 
реже мужчин. К тому же женщи-
ны спят более чутко. И если они 
замечают, что муж внезапно пе-
рестал храпеть, они насторажи-
ваются. 

Мужчины чаще всего узнают 

о своем апноэ именно от жен. 
Кстати, женатые мужчины живут 
дольше холостяков — об этом го-
ворит любая статистика. 

А как лечить апноэ? Что назнача-
ете в таких ситуациях вы?
АМИРАН ЛЕЗГИШВИЛИ: Чаще всего мы 
изготавливаем специальную ноч-
ную каппу, которая фиксирует 
нижнюю челюсть в определенном 
положении и обеспечивает сво-
бодное дыхание. И храп уходит. 

И сколько нужно носить такую 
каппу ?
АМИРАН ЛЕЗГИШВИЛИ: По ночам всю 
оставшуюся жизнь.

Храп мешает вам уснуть? Не ругай-
те мужа! Отправьте его к стомато-
логу или отоларингологу

Стеллажи с  пухлыми папками  уходят в прошлое.  Наступают  времена электронных  записей.

РЕПЛИКА
История болезни на экране 
компьютера в один «клик» — это 
удобно и врачу, и пациенту

Акцент

 Электронная система 
призвана навести порядок 
с очередями, упростить 
запись к специалисту

Акцент

 При задержке дыхания во сне 
сердце сбивается с ритма, 
повышается давление  и чело-
век может даже умереть 

Такая Конвенция доступна 
и каждому понятна.
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ПРОЦЕНТОВ
аварий случается из-за того, 
что человек уснул за рулем
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ГАСТРОЛИ Знаменитый канадский театр-цирк угостит зрителей 
банановым пирогом

«7 пальцев» на вкус 

КИНО В прокат выходит фильм «KINGSMAN: Секретная служба»

Меня зовут Вон. 
Мэттью Вон

Владимир Петин

О
ни вернулись. То, на что в 
прошлом году только над-
еялся Михаил Швыдкой, 

свершилось — театр «7 пальцев» 
снова приехал в Москву с новой 
программой «Кухня. Открове-
ния». В Театре мюзикла теперь 
уж точно труппа обзавелась сто-
личной «пропиской» (именно 
здесь выступали актеры в прош-
лый раз). На спектакль, художе-
ственная основа которого — кули-
нарная книга, можно попасть 
ежедневно до 1-го марта.

Сделать представление по по-
варенной книге — уже достаточ-
ное условие для определения 
действа «экспериментальным», 
«экстравагантным» или «прово-
кационным». На самом деле при-
чин для таких эпитетов больше: 
театр старательно работает на 
такой имидж с 2002 года — даты 
своего основания. Режиссер 
представления Себастьян Солде-
вилья подобрал точное сравне-
ние накануне российской пре-
мьеры — зритель придет смо-
треть, обонять и пробовать «оли-
вье». Их ждет смесь хореогра-
фии, акробатики и драматургии.

Спектакль «Кухня. Открове-
ния» (Cuisine&Confession), веро-
ятно, будет предельно ясен оте-
чественному зрителю: ему не 
надо объяснять, что такое кухон-
ные разговоры, в центре которых 
и сплетни о соседях, и балагур-
ное застолье, и выворачивание 
наизнанку собственной души.

Кухня — это место, которое 
сближает людей, мирит поссо-
рившихся родственников, стано-
вится свидетелем откровенных 
признаний. Кухня — это место, где 
жизнь кипит чаще, чем суп, сколь 
бы противоречиво это не звучало.

В одном из эпизодов на сцене 
появляется молодой человек из 
Аргентины и начинает рассказы-
вать о еде. Потом неожиданно 
прерывает себя вопросом, что ел 
его отец, валяясь в камере, когда 
хунта пришла в Аргентину. Трога-
тельный рассказ превращается в 
хореографическую драму, актер 
взлетает на шест, вытворяя акро-
батические трюки, которые, ка-
жется, не сопоставимы с челове-
ческими возможностями. И затем 
снова возвращается к микрофону, 
чтобы завершить свой рассказ.

«Это новый жанр, в котором 
каждый зритель находит что-то 
свое, — рассказывает генераль-
ный продюсер Московского теа-

тра мюзикла Давид Смелянский. 
— Для кого-то это цирк, для дру-
гих — театр и драма. А кто-то смо-
трит спектакль и чувствует себя 
немножко счастливее».

С утра на кухне твои друзья (в 
том, что актеры здесь — твои на-
стоящие друзья, не возникает ни 
малейшего сомнения) угощают 
завтраком. Они готовят омлет 

под разухабистые ритмы в со-
провождении аккордеона и пиру-
этов над кухонным столом. Но-
мер длится буквально несколько 
минут и завершается дегуста-
цией настоящего блюда: перед 
зрительским судом предстает не 
только само действо, но и его ре-
зультат — приготовленная еда.

«Когда мы репетировали 

спектакль, нас учили профессио-
нальные повара, — вспоминает 
один из актеров Сидней Икинг 
Бэтмен, для которого «Кухня. От-
кровения» — его первое профес-
сиональное шоу. — Раньше я редко 
готовил, теперь научился, и мне 
это понравилось. Когда-нибудь я 
закончу цирковую карьеру, и тог-
да буду постоянно угощать род-
ных и друзей собственной стряп-
ней. А пока я могу рассказать о 
нашей кухне. Каждый зритель 
спектакля, попадает в гости к на-
шей большой семье и может по-
пробовать то, что мы готовим. 
Поэтому, мне кажется, наше 
представление превосходит рам-
ки шоу».

К слову, для актеров приготов-
ление еды во время представле-
ния — это еще и испытание для же-
лудка. Сидней жалуется, что есть 
банановый пирог в последнее 
время — это большое испытание: 
«На сцене мы почти не едим, всё 
достается зрителям. Но не на ре-
петициях — рабочий день мы за-
канчиваем сытыми. Настолько 
сытыми, что во время представ-
ления, только заслышав запах ба-
нанового пирога, я думаю: «О нет, 
только не это, я не хочу его есть».

Пытаться описать новый спек-
такль — то же, что рассказывать о 
вечерних разговорах: даже дикто-
фонная точность не приблизит к 
пониманию и, главное, верным 
ощущениям и чувствам. В отли-
чие от устного творчества воз-
можности театрального пред-
ставления шире. Так что свидете-
лями их «посиделок» могут стать 
много больше людей, чем вмеща-
ет любая кухня.

Сусанна Альперина

Е
сли бы все фильмы серии 
«бондианы» были сняты 
так, как новая картина Мэт-

тью Вона «Kingsman: секретная 
служба» — популярная киноф-
раншиза от этого только бы вы-
играла. Потому что в фильме, где 
главного джентльмена блестяще 
играет Колин Ферт, есть все со-
ставляющие, столь необходимые 
для кинолент про великих шпио-
нов. Есть «братство» тайных раз-
ведчиков, что помогают британ-
ской империи — они называют 
себя именами рыцарей , которые 
собираются за круглым столом у 
короля Артура. Доблесть, честь и 
отвага важны для них так же, как 
хороший костюм и умение себя 
вести. «Манеры определят чело-
века», — говорит герой Колина 
Ферта. Гаджетам, которыми 
снабжены эти рыцари, также 
способен обзавидоваться сам 
Джеймс Бонд. Стреляющий зон-
тик или ботинок с отравляющим 
лезвием.. . Нужно только нау-
читься ими управлять. Есть в 
фильме и «мировое зло», и моло-
дые последователи «лиги выдаю-
щихся джентльменов». Картина в 
значительной мере и строится на 
том, как во время выборов ново-
го «Ланцелота» возможных пре-
емников обучают искусству из-
ысканного и высоконравствен-
ного супершпионажа. Есть в кино 
и философская составляющая — 
оно направлено против проявле-
ний агрессии в современном 
мире. Однако, что по этому пово-
ду говорит сам режиссер Мэттью 
Вон, при том, что для него, автора 
таких фильмов, как «Карты, 
деньги, два ствола», «Большой 
куш» и других, новая картина — 
несомненная удача.

Как возник замысел фильма 
«Kingsman: секретная служба» — 
до или после того, как вы снима-
ли фильм «Пипец»?
МЭТТЬЮ ВОН: Идея появилась позже. 
Толчком послужил разговор в 
баре с будущим сценаристом 
фильма Марком Милларом. По-
том было еще несколько бесед с 
ним по телефону — я уже тогда уе-
хал кататься на лыжах в горы. За-
мысел фильма прочно засел в 
моей голове, и мы — два фанатика 
— сделали все, чтобы он стал ре-
альностью.

Какие фильмы про шпионов вы 
смотрели, когда были ребенком?
МЭТТЬЮ ВОН: Серии «бондианы», 
где Джеймса Бонда играл Роджер 
Мур, а также — популярный теле-
сериал «Человек из U.N.C.L.E.» 
(The Man from U.N.C.L.E.). Мы, со-
здавая фильм, подумали о том, 
как было бы интересно сделать 
новый тип — джентльмена-шпио-
на.

Характер молодого героя в ва-
шем фильме построен на контра-
сте — он пришел в элитный клуб 
джентльменов буквально с ули-
цы.
МЭТТЬЮ ВОН: Иногда в Лондоне, в 
Тоттенхэме, я видел таких людей, 
про которых говорят: «Они — 
ужасны, их место — в тюрьме». И 
я подумал, а почему никто не 
спросит, отчего с ними это про-
исходит? Откуда назревает в них 
внутренний мятеж. Люди не про-
сыпаются в один день с мыслью, 
давайте, мол, станем мятежника-
ми. Внутренняя революция воз-
никает в человеке, когда ему не-
чего терять, и никто его не слуша-
ет. Так что во время очередного 
звонка Марку я сказал: «У меня 
есть идея, может быть, клубу ста-

рых джентльменов нужна свежая 
кровь?» И возник новый харак-
тер. Я скомбинировал его с ха-
рактерами персонажей из ганг-
стерских фильмов, в которых по-
казан криминальный мир Анг-
лии. И некоторые черты взял из 
фильмов про шпионов.

Почему Колин Ферт? Такого ак-
тера трудно представить в роли 
шпиона, который к тому же пос-
тоянно дерется.
МЭТТЬЮ ВОН: Тот человек, которого 
я искал, — это современный Дэ-
вид Нивен (британский киноак-
тер, который работал в Голливу-
де, специализируясь на ролях 
британских аристократов с неиз-
менной бабочкой и розой в пет-
лице. — Прим. С.А.) Все остальные 
думали, что я искал нечто совсем 
другое. Реакция была такой: «О, 
вы делаете ставку на Бонда — Род-
жера Мура!». Я отвечал, что нет, 
мы хотим Дэвида Нивена, но 
шпиона. Сходство нашего героя с 
Бондом заключается в том, что 
они оба — шпионы, оба работают 
с помощью гаджетов и хорошо 
одеваются, но есть много разли-
чий. Например, я отказываюсь 
позволить своему герою надеть 

смокинг. Я сказал, что он будет 
носить бархатный пиджак — и 
точка! И если вы спрашиваете, 
почему Колин Ферт, потому что 
для меня этот актер — и есть ответ 
на вопрос: «Кто современный 
джентльмен?» Ферт заставляет 
вас чувствовать себя комфортно, 
он может заставить зрителя 
улыбнуться, но при этом очень 
сдержан. Я думаю, что в случаем 
с Колином Фертом люди еще не 
очень много знают о нем как об 
актере. Даже при том, что он сыг-
рал короля, который не умел го-
ворить и получил за эту роль 
«Оскара».

А что насчет гаджетов? Каждый 
великий шпион в кино должен 
иметь крутые гаджеты — это так?
МЭТТЬЮ ВОН: Это очень сложно сде-
лать сейчас, между прочим, пото-
му что с современными техноло-
гиями можно купить все. Вот по-
чему я решил, что мы могли бы 
сделать эдакие гаджеты в стиле 
ретро. Необычная обувь или осо-
бенная ручная граната. Но ду-
маю, что мой любимый гаджет в 
этом фильме — зонтик. Когда вы 
видите такой зонтик, как у нас, то 
понимаете, что внутри у него мо-
жет быть и пулемет...

Зрителей ждет смесь хореографии, акробатики и драматургии.

СПРАВКА «РГ»
Театр «7 пальцев» был основан в 
2002 году. Его родина та же, что и 
у знаменитого «Цирк дю Солей» — 
канадский Монреаль. Это неуди-
вительно: семь основателей теа-
тра (те самые семь «пальцев») — 
бывшие артисты «Цирка Сол-
нца». Поэтому и список достиже-
ний трупп сопоставим: множе-
ство профессиональных премий, 
успехи на крупнейших мировых 
фестивалях искусств, представ-
ления во время открытий Олим-
пийских игр и даже во время цере-
моний вручения «Оскара».

Акцент

 Мэттью Вон: Мой любимый гад-
жет в этом фильме — зонтик

Акцент

 Они готовят омлет под разуха-
бистые ритмы в сопровожде-
нии аккордеона и пируэтов 
над кухонным столом

 

«Илья Кабаков. В будущее возьмут 
не всех» — на Первом канале 
13 февраля в 00.40 
и 20 февраля в 00.45.
Три фильма о художнике Илье Каба-

кове — событие не только для телеви-

дения, поскольку ранее ничего по-

добного не снималось. Автор сцена-

рия документальной трилогии Люд-

мила Сатушева,

режиссер — Михаил Кондалов. Один 

из авторов картины — Анатолий Мал-

кин.

 Сегодня Илья Кабаков и его жена 

Эмилия — самые известные русские 

художники на Западе. Работы Каба-

ковых хранятся в 250 музеях мира, 

более 50 инсталляций украшают 

парки, площади и улицы городов на 

всех континентах, а работы Кабако-

ва «Жук» ($5,8 млн., 2008) и «Номер 

люкс» ($4,1 млн, 2006) являются дву-

мя самыми дорогими когда-либо 

проданными произведениями сов-

ременного российского искусства…

Однако успех пришел к Кабакову по-

сле 55 лет, после отъезда на Запад. 

Долгое время у нас в стране ничего о 

нем не было слышно — тем ценнее те-

левизионный фильм, который в итоге 

оказался подарком для полуночни-

ков — смотреть его можно будет лишь 

тем, кто не спит.

В первом фильме Илья Кабаков рас-

суждает о природе страха. Страха 

как сопутствующего явления совет-

ской жизни, страха как черты поко-

ления, рожденных в 1933 году, и стра-

ха как индивидуальной черты его ха-

рактера. Второй фильм — о близких 

людях и друзьях художника.

Жена Ильи Кабакова — Эмилия, его 

дальняя родственница, которую он 

хорошо знал с детства. Родственные 

узы, разница в возрасте не позволи-

ла Илье и Эмилии изначально быть 

вместе. Но они пронесли это стран-

ное чувство «неотвратимости судь-

бы» через свои два брака и годы 

эмиграции Эмилии (она уехала из 

СССР в 1973 году)… А в это время в 

мастерской Кабакова на Сретенском 

бульваре собирались художники 

Эрик Булатов, Михаил Шварцман, 

Игорь Макаревич, Олег Васильев, пи-

сатели Дмитрий Пригов и Владимир 

Сорокин и придумывали принципи-

ально иное искусство, без всякой 

надежды когда-нибудь увидеть зри-

теля своих работ и своего читателя… 

Илья Кабаков рассуждает, почему 

знаменитая Выставка в Манеже не 

оправдала ожиданий оттепели и по-

чему участие в Бульдозерной вы-

ставке ничего не поменяло бы в его 

картине мира.

В третьем фильме речь об отличии 

западного арт-мира от российского. 

Какие ловушки и опасности ожидали 

русских художников в эмиграции? 

Обо всем этом говорят Илья и Эми-

лия Кабаковы, готовясь к одной из 

самых своих масштабных выставок 

— MONUMENTA — в Большом Дворце 

в Париже.

«Если бы не жена Ильи Кабакова 

Эмилия и те хорошие отношения, ко-

торые с ней сложились, то вряд ли бы 

мы сняли этот фильм. О съемках в их 

американском доме мы договарива-

лись полгода.

Там такая сложная ситуация. Когда 

Кабаков начинает говорить о прош-

лом, из которого все его творчество 

исходит, он начинает сильно волно-

ваться и плохо себя чувствовать. И 

после двух дней съемки, когда мы с 

ним замечательно поговорили — о 

родителях, о прошлом, Кабаков 

себя очень плохо почувствовал. По-

этому поработать нам удалось как 

раз эти два дня, хотя приехали мы в 

Америку на неделю. Больше Каба-

ков нас к себе не подпустил», — гово-

рит о работе над фильмом Анатолий 

Малкин. 

Премьера «Ревизора». Театр 
им. Ермоловой. Постановка режис-
сера-хореографа Сергея 
Землянского. 14, 15 февраля.
Любопытный поворот: наизусть зау-

ченного гоголевского «Ревизора» в Ер-

моловском театре решили попробо-

вать рассказать без слов. Буквально — 

разбив каждый слог на такт и жест и 

приготовив без-

дну юмора в дви-

жении. Во фраг-

ментах это выгля-

дит очень неожи-

данно и своео-

бразно. Это не 

дансинг и не клас-

сический драма-

тический спек-

такль. Возможно, 

новый ориги-

нальный жанр, с 

появлением и 

обоснованием 

которого в Ермо-

ловском художе-

ственный руко-

водитель театра 

Олег Меньшиков 

связывает боль-

шие надежды: 

«Человеческое тело — сложнейший 

«аппарат» и мощнейшая составная 

сценической выразительности актера, 

поэтому постоянное его совершенст-

вование — обязанность любого про-

фессионала, о чем и говорят работы 

режиссера Землянского. Плюс к этому 

Сергей обладает, на мой взгляд, удиви-

тельным чувством вкуса и стиля. А по-

том, это просто очень красиво… Сер-

гея очень любят актеры, у него уже есть 

свой зритель, и у нас есть все основа-

ния надеяться на дальнейший успех та-

кого явления в современном театраль-

ном искусстве, как «театр Сергея Зем-

лянского». И появление в нашем теа-

тре его я считаю знаковым и во многом 

определяющим дальнейший путь раз-

вития Театра имени Ермоловой». 

Такие рекомендации от Олега Мень-

шикова дорогого стоят. Плюс стиль 

Землянского в Ермоловском уже успе-

ли оценить на его лермонтовском «Де-

моне». «Ревизор» станет вторым спек-

таклем Землянского в Ермоловском 

театре и первой премьерой в этом се-

зоне на основной сцене театра. При-

ступая к постановке, режиссер кон-

центрировал внимание актеров на 

следующих моментах. Первое: у стра-

ха глаза велики, и люди от страха могут 

принимать самые неожиданные реше-

ния. Движущие силы истории, знако-

мой со школьной скамьи и актуальной 

сегодня — двуличье и страх. 

Второе. Мы все порой выдаем себя не 

за тех, кем являемся, особенно в на-

шей сегодняшней жизни. И Хлестаков 

— это первый среди нас хамелеон. Он 

двуличен, и его природа такова, что он 

может пристроиться к любой ситуа-

ции, надеть на себя любую маску и 

выйти сухим из воды. 

И третье. По-

скольку мысли и 

повадки героев 

слишком узнава-

емы, Хлестакова 

лишают в спекта-

кле привычного 

языка. Свою суть 

он выдает через 

пластику тела. 

«Это был слож-

ный и скрупулез-

ный изобрета-

тельный процесс 

поиска и отбора. 

Необходимо 

было найти такое 

выражение юмо-

ра через пласти-

ку, которое было 

бы понятно зри-

телю, — делился 

накануне премьеры Сергей Землян-

ский. — Но мы не занимались юмором 

ради юмора, мы искали способы пере-

дачи определенного характера, эмо-

ций, обстановки»… 

Воплощать его идей будут актеры Ер-

моловского театра и исполнители 

главных ролей — Александр Кудин, 

Кристина Асмус и Олег Филипчик.

XIII «Чартова дюжина» 13 февраля, 
пятница. Москва, «Крокус Сити 
Холл», Санкт-Петербург, Клуб 
«Космонавт». 
Впервые премия «Чартова дюжина» 

будет вручаться одновременно в двух 

городах: в Москве и Санкт-Петербур-

ге. При этом в столице для зрителей 

церемонии споют «Мумий Тролль», 

«Секрет», DDT, «Пилот» и «Смысловые 

галлюцинации», а хедлайнерами в Се-

верной столице станут «Алиса», 

«Княzz» и «Мельница». Все они пре-

тендуют и на основные награды в рос-

сийском роке по итогам 2014 года. Ну 

а больше всего номинаций у «Сплина» 

(среди них «группа года» и «альбом 

года» — и за первую часть альбома «Ре-

зонанс», и за вторую). Уже даже из-

вестно, какую награду обязательно 

получат популярные питерские музы-

канты на XIII «Чартовой 

дюжине». Самой попу-

лярной песней, которую чаще всего 

заказывали радиослушатели в 2014 

году на «Нашем Радио» (главном вдох-

новителе премии) стал «Оркестр» с 

альбома группы «Сплин» «Резонанс, 

Часть 2». Поэтому награда в номина-

ции «Лидер Чарта» уж точно отпра-

вится в Санкт-Петербург. Ну, а всего 

они будут разыграны, как обычно, в 13 

номинациях.

— Победителей в семи номинациях 

(лучшие: «альбом», «песня», «солист», 

«солистка», «концерт», «группа». 

«взлом») мы определили по итогам го-

лосования слушателей, поклонников 

рока. Ну, а «Легенду» — уже по реше-

нию организаторов. Еще четыре спе-

циальные номинации вручим за вклад 

в продвижение российской музыки. 

Сложно скрупулезно статистически 

подсчитать и замерить старания арти-

стов в этом благом деле, но отмечать 

таких людей обязательно нужно, — рас-

сказал обозревателю «РГ» продюсер 

премии Юрий Донцов. И раскрыл дру-

гие подробности предстоящих цере-

моний в Москве и Санкт-Петербурге:

— Все рок-группы будут играть по 6 — 7 

песен. Исключения сделаны только 

для «Ночных снайперов» и Ольги Кор-

мухиной: у них запланировано по од-

ному специальному номеру. При 

этом, впервые на «Чартовой дюжине» 

часть наград будут вручаться в Мо-

скве, другие — в Санкт-Петербурге. И 

города станут передавать эстафету 

друг другу благодаря большому экра-

ну, на котором будут идти телетран-

сляции из зрительных залов.

Из событий, на которые обязатель-

но стоит обратить внимание: 

выступление группы «Му-

мий Тролль» (оно и от-

кроет вечер в Москве), 

пообещавшей впер-

вые представить 

программу нового 

альбома «Пират-

ские копии», 

куда вошли 14 

треков. И сет 

молодой груп-

пы «Копе-

нgаgен». За нее 

(в номинации для новичков — 

«Взлом») голосовал и обо-

зреватель «РГ», входящий в 

Экспертный совет премии 

«Чартова дюжина». «Копе-

нgageн» будет выступать на 

церемонии в Санкт-Петер-

бурге. 

Слонодемия: Физическая сказка о 
настоящих чудесах. — Азбука СПб, 
2015 — 256 стр., 6+
Премия «Дебют» хорошо сделала в 

2011 году, резко подняв предельный 

возраст участников, с 25 до 35 лет: 

благодаря столь радикальной переме-

не в конкурсе получили возможность 

участвовать начинающие, но все-таки 

уже вполне сложившиеся сочините-

ли, успевшие набрать жизненного и 

читательского опыта. Илья Панкратов 

оказался в числе первых, кто оценил 

перемену: он получил свою «дебют-

ную» статуэтку с трогательной птицей 

(и прилагающийся к нему миллион ру-

блей) в 2012 году, «на поднятом флаж-

ке» — ему было 34 года, он уже к этому 

времени являлся кандидатом физико-

математических наук и автором полу-

тора десятков научных статей. 

Это имеет значение, потому что допи-

сательский опыт автора нашел пря-

мое отражение в книге. И он же за-

труднил ее путь к читателю, занявший, 

как мы видим, почти три года, несмо-

тря даже на первое место в номина-

ции «крупная проза» известной пре-

мии.

Дело в том, что «Слонодёмия» — не 

крупная и не проза. Ее трудно отнести 

к какой-то категории и встроить в из-

дательское планы. То есть, конечно, 

это не стихи (хотя песенки там встре-

чаются), но и не проза в смысле «вели-

кий русский роман», — порою чрезвы-

чайно глубокий и оригинальный, по-

рою поверхностный и вторичный, но 

всегда неимоверно серьезный. «Сло-

нодёмия», как следует из подзаголов-

ка, — это физическая сказка. Действие 

в ней, как и положено сказке, проис-

ходит в волшебной деревеньке Тык-

вено, окруженной Высогорами, Вол-

нозером, Быстрореком, Темночащей 

и Тыквоскладом. А живут здесь разум-

ные хомячки Бютям и Тямба. Главное 

же действующее лицо — маленький 

Демон Максвелла, тот самый Дёма, 

которого Слоны хаоса (отсюда и на-

звание — «Слонодёмия») в воспита-

тельных целях перебросили в Тыкве-

но, — чтобы он не разбрасывался где 

попало Фамильной монетой и вооб-

ще научился отвечать за свои поступ-

ки.

Кажется, что ничего не понятно? Но 

физическая сказка, хоть и напоминает 

по внешнему антуражу «Муми-трол-

лей», уютных хоббитов и недавно до-

бравшегося до русского читателя нор-

вежского «Простодурсена» (замкну-

тый мирок, в котором живут добрые и 

смышленые существа), все-таки напи-

сана физиком, а не филологом. И в ней 

все логично. Потому что она призвана 

объяснять юному читателю не только 

нравственные законы добра и зла, но 

и должна наглядно показывать физи-

ческие законы нашего мира. Для чего, 

собственно, больше ста лет назад ан-

глийский физик Максвелл и придумал 

своего «демона», способного вруч-

ную сортировать молекулы внутри 

колбы. 

Дёма тоже много на что способен: в 

его присутствии один физический за-

кон меняет свои характеристики. 

Иногда это приводит к забавным недо-

разумениям, а иногда спасает жизнь. 

Когда нарушается теория вероятно-

стей, стрелы у неуклюжего Тямбы на-

чинают лететь точно в центр мишени, 

— зато когда нарушается закон диффу-

зии твердого тела, героям удается 

проскользнуть прямо сквозь крышу 

Охраноры и спастись от челюстей 

злобного Серволка. (Говорящего, за-

метим, сочным и узнаваемым язы-

ком.)

В западном книгоиздании подобные 

сочинения давно уже известны под 

каламбурным (вполне в духе книги 

Панкратова) названием educament — 

то есть education (образование) + 

entertainment (развлечение). У нас же 

они только-только находят дорогу к 

издателю и читателю. Торить дорогу 

никогда не просто; но почти всегда ин-

тересно.

ТЕЛЕВИДЕНИЕ ТЕАТР МУЗЫКА КНИГИ

Сегодня Илья Кабаков — самый 
известный русский художник 
на Западе.

Хедлайнерами в Северной сто-
лице станет группа «Княzz».

Книжка эта призвана объяснять 
юному читателю физические зако-
ны нашего мира.

Актер Александр Кудин Хлестакова 
станцует. 

Колин Ферт заставляет зрителя 
чувствовать себя комфортно, 
он мо�ет заставить зрителя 
улыбнуться, но при этом очень 
сдер�ан. 

с Сусанной Альпериной с Александром 
Алексеевым

с Ириной Корнеевой с Михаилом Визелем
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ДОСЬЕ «РГ»
Режиссер Сергей Землянский ро-
дился в Челябинске, начинал тан-
цовщиком в знаменитом екате-
ринбургском театре «Провинци-
альные танцы». Первые шаги как 
режиссера-хореографа делал под 
руководством Татьяны Багано-
вой для австрийской ABCD 
Company. C 2006 года постоянно 
сотрудничает со студией 
SounDrama. 
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Фото смотрите на сайте
www.rg.ru/art/1082209

Трейлер смотрите на сайте
www.rg.ru/sujet/3171
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КИНО «Эйзенштейн 
в Гуанахуато» — самый 
громкий скандал 
Берлинале

Голый Гринуэй

Сусанна Альперина 

ФИЛЬМ Питера Гринуэя о Сергее Эйзенштейне еще до 
премьеры на Берлинале был на пике ожиданий. Большая 
заслуга в этом самого режиссера, который лично делал 
пиар-кампанию: проводил громкий кастинг на главную 
роль в России, Украине и других странах; всячески подо-
гревал интерес к фильму — в том числе на  фестивалях в 
Москве и в Одессе. Выпустил книгу со сценарием, «по-
стил» в Интернете кадры картины, заинтриговал трейле-
ром. Кроме того, Гринуэй оказался в центре скандала с 
Госфильмофондом, у которого просил право на исполь-
зование кадров из картин Эйзенштейна для сиквела «Ру-
копожатие Эйзенштейна», который собирается снять.

Так что на первом же показе фильма в берлинский зал 
было не попасть, наградой съемочной группе были бур-
ные аплодисменты. Вдохновленный мастер устроил шоу 
и на пресс-конференции, где с безумным блеском в гла-
зах заявил, что Эйзенштейн был, в хорошем смысле сло-
ва, сумасшедшим. 

Про Эйзенштейна говорить сложно, но фильм Грину-
эя получился точно сумасшедший, и это понятно уже с 
титров. Мексиканская дорога, в автомобиле — Эйзенш-
тейн (Элмер Бэк, которого Гринуэй нашел в Финляндии). 
Он весь в белом, черна только всклокоченная шевелюра 
и туфли на голую ногу. В отеле прыгает на кровати, разде-
вается и отправляется в душ, где, рассуждая, открывает 
нам свой внутренний мир. И далее одетым в этом фильме 
мы его увидим очень редко.

Позволяю себе пересказ, поскольку не уверена, что 
картину приобретут для проката у нас, и не думаю, что в 
России готовы увидеть такого Эйзенштейна. Гринуэй 
уверял, что фильм — шутка, игра, но сложилось впечатле-
ние, что он на Россию зол. На вопрос о прокате в России и 
о том, что картина может быть воспринята у нас как про-
паганда гомосексуализма, Гринуэй заявил, что делал 
этот фильм без помощи России («влияние России на мой 
фильм было абсолютно нулевым, так что не понимаю, 
какими могут быть претензии»), но надеется на наше 
участие, когда будет снимать продолжение. При этом за-
метил, что в России до сих пор так и не сделали фильма 
об Эйзенштейне. 

Это — правда, байопика об Эйзенштейна у нас нет, но 
какой смысл снимать о классике нашего кино фильмы, 
подобные «Эйзенштейну в Гуанахуато»? Где герой, выр-
вавшись из сталинской империи, проходит обряд иници-
ализации во всех смыслах, и в духовном, и в физическом, 
а теряя девственность, восклицает: «Зимний взят!». И 
при этом беспрерывно философствует о свободе, о люб-
ви, о сексе и кино.

Сам Гринуэй в жизни напоминает созданного им ге-
роя. Охотно эпатирует публику заявлениями, что кино 
умерло. «РГ» спросила его об этом на брифинге, и Грину-
эй вновь разразился знакомой тирадой о том, что искус-
ство кино превратилось в аттракцион. И действительно: 
он сделал фильм-аттракцион, учинил талантливое хули-
ганство и так развлекся, что мало не покажется. 

 Но как только в фильме появляются документальные 
фото, рушится вся конструкция. Сразу становится вид-
но, что ни исполнитель главной роли, ни сам Гринуэй не 
обладают и десятой долей харизмы реального Эйзенш-
тейна — не говоря о его гениальности. Элмер Бэк играет 
экспрессивно, но не понимает, какого масштаба лич-
ность он должен воплотить. В разговоре с обозревателем 
«РГ» он признался, что роль была очень сложной и он 
упорно работал. На пресс-конференции сказал так: 
«Прочитав сценарий, я удивился обилию откровенных 
сцен. А как играть автора «Броненосца «Потёмкин», чув-
ствовал интуитивно. Мне был интересен не только ин-
теллект Эйзенштейна, но его чувственность, то, что он — 
как ребенок!». Луис Альберти, играющий мексиканского 
ученого Хорхе Паломино-и-Каньедо, любовника персо-
нажа Бэка, признался журналистам, что, когда проходил 
кастинг, ему сказали: «Нам нужно твое тело, твоя душа и 
твой эрегированный пенис». Это же требовалось и от ис-
полнителя главной роли, но осталось неясным, как такой 
Эйзенштейн мог снять фильмы, вошедшие в золотой 
фонд мирового кино.

Гринуэй любит говорить о свободе в кинематографе, 
выведенный им Эйзенштейн — тоже. И он, несомненно, 
волен в том же ключе снять продолжение фильма об Эй-
зенштейне или о других знаменитостях нетрадиционной 
ориентации. Волен даже фантазировать на темы отноше-
ний Сергея Эйзенштейна и Григория Александрова (со-
здатель «Веселых ребят» присутствует и в этой картине, 
только в двух эпизодах, но с многозначительным наме-
ком). Играть и фантазировать вообще много легче, чем 
открыть тайну большого таланта. Может быть, поэтому 
фильм об Эйзенштейне в России так до сих пор и не сняли.

Из первых уст Как компания Google оцифровала Большой театр

В высоком разрешении
Всеволод Пуля 

Б
ольшой театр теперь 
можно посетить вирту-
ально из любой точки 
Земли. 10 февраля ад-
министрация Большого 

театра совместно с компанией 
Google презентовала виртуаль-
ную 3D-экскурсию по историче-
скому зданию театра и Новой 
сцене, а также три тематические 
цифровые выставки из коллек-
ций музея театра.

Уникальные фотографии 
1880—1910 годов, а также костю-
мы, выполненные по эскизам ма-
стеров сцены, теперь можно по-
смотреть онлайн на сайте Акаде-
мии культуры Google.

Корреспондент «РГ» пообщал-
ся с Карло д’Азаро Бьондо, прези-
дентом по стратегическим пар-
тнерствам Google в Европе, на 
Ближнем Востоке и Африке, о 
том, для чего мировой поисковый 
гигант тратит огромные средства 
на оцифровку мирового культур-
ного наследия, а также о его соб-
ственных оперных пристрастиях.

Как появилась идея создать Ака-
демию культуры Google?
КАРЛО Д’АЗАРО БЬОНДО: Концепцию 
придумал Амит Суд, нынешний 
директор Академии культуры 
Google. Он первым сказал, что 
хотел бы сходить в музей в Ин-
тернете. Мы обедали вместе — я, 
он и еще несколько наших кол-
лег — и обсуждали наше беспо-
койство тем, что культурное на-
следие таких стран, как Фран-
ция, Италия, Испания, Россия и 
стран Ближнего Востока, недо-
статочно представлено в Интер-
нете. Зато появляется все боль-
ше английского и американско-
го контента. Можем ли мы как-то 
это исправить?

Академия культуры стала од-
ним из проектов 20 процентов 
Google. Знаете этот подход, да? 
Каждый инженер-разработчик 
Google может потратить до 20% 
своего рабочего времени на реа-
лизацию собственных проектов.

Сначала музеи не хотели при-
соединяться к программе. Они ду-
мали, что люди перестанут в них 
ходить, если все будет выложено в 
Интернете. Наш ответ был про-
стым. Вы знаете, самое широко ра-
стиражированное цифровое изо-
бражение в мире? Это «Джокон-
да» Леонардо да Винчи. А картина, 
на которую чаще всего приходят 
смотреть в музей? Тоже «Джокон-
да». Спустя какое-то время мы до-
казали, что чем больше цифровых 
изображений ты выкладываешь в 
сеть, тем больше люди хотят уви-
деть их в реальности.

Давайте посмотрим на Вер-
саль. Мы заключили с ними пер-
вое соглашение в рамках Акаде-
мии культуры Google четыре 
года назад, и трафик на их сайт 
вырос на 20% за несколько ме-
сяцев. Наверняка эти люди захо-
тели посетить настоящий Вер-
саль после знакомства с сайтом.

В современном мире это как 
реклама. Представив Большой те-
атр в Интернете, мы рассказали о 
нем всему миру. Чем больше ты 
слышишь о Большом, тем больше 
ты хочешь туда пойти, тем боль-

ше хочешь увидеть балет или по-
слушать оперу. Я не знаю ни одно-
го случая, когда реклама в Интер-
нете или где-то еще снижала цен-
ность продукта или услуги.

Такое сотрудничество взаи-
мовыгодно, потому что музеи, 
участвующие в нашей програм-
ме, привлекают больше посети-
телей, помогают им разжечь ин-
терес, лучше понять ту или иную 
историю. А для нас это — возмож-
ность выполнить свою миссию,  
которая заключается в распро-
странении информации и защите 
культурного наследия каждой 
страны.

А вы зарабатываете что-то на 
этом? Google показывает кон-
текстную рекламу рядом с этим 
контентом?
КАРЛО Д’АЗАРО БЬОНДО: Нет, не пока-
зываем. Не всё, что мы делаем, 
должно иметь прямой денежный 
эффект, у нас есть и социальная 
ответственность. У вас в издании 
тоже наверняка освещаются но-
вости, которые не имеют прямой 
коммерческой отдачи. Мы хотим 
предлагать людям полезную ин-
формацию. Если в будущем мы 
найдем варианты монетизации, 
то это прежде всего принесет до-
ход нашим партнерам — музеям и 
театрам — ведь контент принад-
лежит им.

Много людей интересуются та-
кими проектами?
КАРЛО Д’АЗАРО БЬОНДО: О, огромное 
количество! Проект с цифровы-
ми шедеврами привлек миллио-

ны людей. Сейчас у нас размеще-
но 1,5 миллиона картин, 620 му-
зеев, 150 работ доступны в уль-
травысоком разрешении.

А вы сами смотрите их?
КАРЛО Д’АЗАРО БЬОНДО: Ну, не каждый 
вечер, конечно. Но иногда я воз-
вращаюсь домой, беру сигару, 
бутылку красного вина и вклю-
чаю классическую музыку. Мы с 
женой садимся на диван и смо-
трим эти картины на экране те-
левизора. Мы можем смотреть их 
два или три часа. Ведь где еще вы 
найдете 65 полотен Ренуара в од-
ном месте? Или 42 картины Ван 
Гога? Это непросто. Если я хочу 
узнать что-то о произведениях 
искусства, я пользуюсь этим сер-

висом. А после просмотра не-
скольких картин уже очень хо-
чется пойти в настоящий музей и 
увидеть их вживую.

А в театр вы ходите? Были в Боль-
шом до этого?
КАРЛО Д’АЗАРО БЬОНДО: Да, был. И об-
ещал жену сводить. Правда, сей-
час она не со мной. Но вот скоро 
мы приедем в Москву и обяза-
тельно сходим в Большой вместе.

Чьи оперы вам нравятся больше 
всего?
КАРЛО Д’АЗАРО БЬОНДО: Опера — она 
как еда, зависит от момента, от 
настроения. Мне нравится Чай-
ковский, Верди, Бизе. Я ведь ита-
льянец. Вот спросите меня: если 
бы я мог отправиться на необита-
емый остров и взять с собой толь-
ко одну оперу, что бы это было? 
Конечно, что-то итальянское, на-
верное, в первую очередь Набук-
ко. Эта музыка превосходна и на-
поминала бы мне об Италии. 
Если бы я мог взять больше, чем 
одну, то взял бы Моцарта. Чай-
ковского. Это сложный выбор! 
Вы же не сможете назвать только 
одно любимое блюдо.

Большой театр с радостью согла-

сился стать частью проекта Ака-
демия культуры Google. А были у 
вас сложности с другими театра-
ми или музеями?
КАРЛО Д’АЗАРО БЬОНДО: Сложнее рабо-
тать с современным искусством. 
Бывают ситуации, когда музей 
просто не обладает всеми права-
ми на публикацию своих экспо-
натов в Интернете. Поэтому важ-
но, чтобы менялось и сознание 
художников. Они должны видеть, 
что все это работает на популя-
ризацию их работ.

Вы не хотите продавать конеч-
ным потребителям эти специ-
альные камеры, которые снима-
ют в 3D?
КАРЛО Д’АЗАРО БЬОНДО: Хорошая идея. 

Я поговорю с разработчиками об 
этом. Мне бы самому такая каме-
ра не помешала.

Только они должны быть с пал-
кой, чтобы делать 3D-селфи, 
иначе популярностью не будут 
пользоваться.
К А Р Л О  Д ’АЗ А Р О  Б Ь О Н Д О : (Смеется.) 
Знаете, если мы такую штуку сде-
лаем, вы ее получите одним из 
первых. Это как технологии в 
«Формуле-1»: мы должны их про-
верить на прочность, чтобы по-
нять, что из этого приживется. 
Мы не уверены, будет ли это при-
носить деньги и станет ли потре-
бительским продуктом. Но начи-
нать с чего-то надо.

А сколько стоит оцифровать те-
атр?
КАРЛО Д’АЗАРО БЬОНДО: К сожалению, 
я не могу называть конкретные 

цифры. Но вот сканирование кар-
тин в ультравысоком разреше-
нии может стоить от 10 до 50 ты-
сяч евро, в зависимости от самой 
картины и от используемого обо-
рудования.

Расскажите о людях, которые 
этим занимаются. Они работают 
в Google?
К А Р Л О  Д ’АЗ А Р О  Б Ь О Н Д О : У нас есть 
центр в Париже, в котором 20 
разработчиков трудятся над тех-
нологией 3D-сканирования. Она 
используется в Street View (Па-
норамы улиц), и есть специаль-
ная версия для произведений 
искусства. Это их основная рабо-
та, и они все, кстати, увлекаются 
искусством. А, чтобы сканиро-
вать объекты и помещения, мы 
прибегаем к помощи сотрудни-
ков Google, на местах. Они учатся 
работать с 3D-камерами и делают 
все снимки. Без их помощи, толь-
ко с 20 разработчиками, мы бы не 
справились. Кстати, разработчи-
ки подчиняются вышестоящему 
руководству, мне они неподотчет-
ны. Я отвечаю за видение, концеп-
цию всего проекта Академии 
культуры. В любом проекте 50% 
сотрудников должны заниматься 
именно разработкой. Именно так 
можно создавать сервисы и про-
екты, которые ориентированы не 
на извлечение прибыли здесь и 
сейчас, а на будущее — на реше-
ние глобальных задач. 

Какие следующие объекты вы 
собираетесь оцифровать?
КАРЛО Д’АЗАРО БЬОНДО: В России очень 
много мест, которые мы хотели бы 
оцифровать. Кремль, например…

Кабинет Путина?
КАРЛО Д’АЗАРО БЬОНДО: Ну, шпионить 
мы не собираемся. Мы хотим по-
казывать то, что поможет людям 
во всем мире понять Россию: цер-
кви, музеи, современное искусст-
во, уличное искусство. Лимитов 
нет. Дайте нам идею, мы ее реали-

зуем. Мы стараемся делать всё 
возможное, чтобы люди лучше по-
нимали разные культуры. Мы про-
двигаем искусство разных стран.

А маленькие музеи могут обра-
титься в Google с просьбой 
оцифровать свои архивы?
КАРЛО Д’АЗАРО БЬОНДО: Да, могут. Из 
600 наших музеев 400 — как раз 
небольшие. Если вы представляе-
те небольшой музей в России, об-
ращайтесь к нам, выставляйтесь 
в Академии культуры Google. По-
сетители к вам потянутся.

А куда им отправлять запросы?
КАРЛО Д’АЗАРО БЬОНДО: У Академии 
культуры есть сайт, пишите туда. 
Кстати,  сейчас в России прохо-
дит Год литературы. Я надеюсь, 
нам удастся что-нибудь сделать в 
честь этого. Русская литература, 
наравне с балетом, пользуется 
мировой популярностью. Так что 
мы бы хотели представить ее в 
Интернете в каком-то виде.

Как вы интегрируете все это с 
другими сервисами Google? На-
пример, можно ли посмотреть 
все эти выставки через очки вир-
туальной реальности Google 
Cardboard?
КАРЛО Д’АЗАРО БЬОНДО: Очки Google 
Cardboard были, собственно, 
разработаны в лаборатории Ака-
демии культуры. Сейчас можно с 
помощью специального прило-
жения совершить 3D-экскурсию 
по Версалю. Мы надеемся, что 
список возможностей будет рас-
ширяться. Сейчас мы хотим сде-
лать наивное приложение для 
Android, чтобы наши коллекции 
удобно и быстро можно было по-
смотреть с телефона. Лично мне 
бы хотелось перенести все это на 
карты. Почему? Я думаю, это 
очень полезно для путешествен-
ников. Вот я в Москве, и если бы я 
увидел все эти полотна на карте, 
то точно бы захотел пойти и по-
смотреть на них в реальности. 

Элмер Бэк в роли Сергея Эйзенштейна так и  не понял, какого 
масштаба личность должен воплотить. 

МЕЖДУ ТЕМ
Еще до показа фильма Гринуэя, во внеконкурсной програм-
ме Берлинале прошла новая картина Джастина Келли 
(режиссер и автор сценария) и Гаса Ван Сента (продюсер) 
«Я — Майкл». Гомосексуалиста, который стал «натура-
лом» и даже пастором в церкви (реальная история), сыг-
рал Джеймс Франко, и, по большому счету, эта его работа 
перевесила роли в фильмах Вима Вендерса и Вернера Херцо-
га, представленных в конкурсе. Фильм поднимает пробле-
мы ЛГБТ, и откровенных сцен в нем тоже достаточно, но 
тема раскрыта так, что картину можно назвать луч-
шим фильмом о гомосексуализме на Берлинале-2015. Что 
касается байопиков, то в одной из побочных программ 
прошла премьера фильма Антона Корбейна «Жизнь». Вни-
мание публики оттянул на себя приехавший на Берлинале 
Роберт Паттинсон, но подлинным героем картины стал 
актер Дэйн ДеХаан, сыгравший Джеймса Дина — фильм о 
нем. Вот ему удалось передать харизму, дух и «главное со-
держание» своего персонажа — то, что не получилось у Эл-
мера Бэка, сыгравшего Эйзенштейна.

Акцент

 Мы хотим показывать то, 
что поможет понять Россию

Федор Федоровский. Эскиз костюма «Одетта» к балету «Лебединое 
озеро». 1921. Музей Большого театра. Цифровая выставка. Любовь Рославлева в роли Венеры и артисты кордебалета. 1898. Музей Большого театра. Цифровая выставка.

Владимир Урин,
Генеральный директор Большого театра России

— Googl вышел на нас с этой инициативой, и мы с радостью ее поддержали. Я бы 

сравнил это с нашими кинопоказами, которые, с одной стороны, конечно, нару-

шают саму природу театра, того живого контакта, который должен возникать 

между актером и залом, а с другой — невероятно расширяют круг нашей аудито-

рии. Наш последний показ « Лебединого озера» посмотрели 120 тысяч человек, 

это — как сто Больших театров! 

Так и с проектом Академии культуры на платформе Googl. Появилась возмож-

ность для людей практически в любой точке земного шара узнать нашу архитек-

туру, познакомиться с интерьерами Исторической и Новой сцен, а при желании 

— разглядеть отдельные элементы декора, увидеть уникальные экспонаты наше-

го музея и редкие фотографии артистов театра. 

Мы, бесспорно, собираемся продолжать эту работу, выкладывая новые матери-

алы и виртуальные выставки, и я бы надеялся, что в дальнейшем мы не только бу-

дем открывать страницы истории Большого, но и придумаем совместные про-

екты, отражающие в Интернете нашу сегодняшнюю творческую жизнь.

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

СПРАВКА
В Академии культуры Google 
представлены коллекции экспона-
тов и виртуальные экскурсии по 
таким известным местам, как 
Версаль и Белый дом в США. Теа-
тров пока всего три: помимо 
Большого, это Парижская нацио-
нальная опера и Национальный 
королевский театр в Лондоне.
Российские музеи представлены в 
Академии Третьяковской галереей, 
Музеем изобразительных искусств 
имени Пушкина, Эрмитажем, 
Русским музеем, Троице-Сергиевой 
лаврой, Мосфильмом, Междуна-
родным центром-музеем имени Н. 
Рериха, Еврейский музеем и цен-
тром толерантности, Елабуж-
ским государственным музеем-за-
поведником, множеством литера-
турных музеев из Москвы. 10-го же 
февраля к ним примкнул и Нацио-
нальный художественный музей 
Республики Саха (Якутия) — циф-
ровые версии его экспонатов так-
же оказались на страницах Акаде-
мии культуры Google.

Виртуальная 3D-экскурсия: 
видео смотрите на сайте
www.rg.ru/art/1082618
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Большой театр теперь можно 
посетить виртуально из любой 
точки Земли. 
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От первого лица В регионе запущены производственные комплексы, решающие проблемы импортозамещения

Приманка для капитала
Александр Кузин

З
а последние четыре года 
Чувашская Республика 
превратилась в замет-
ного игрока на рынке 
привлечения инвести-

ций. Реализуются крупные ин-
фраструктурные проекты, вво-
дятся в эксплуатацию новые 
предприятия, в том числе и с уча-
стием зарубежного капитала. О 
том, на каких принципах будет 
строиться работа местного пра-
вительства в 2015 году, «РГ» рас-
сказал глава Чувашии Михаил 
Игнатьев.

Михаил Васильевич, в январе вы 
обратились с Посланием к Госсо-
вету республики. Наряду с неко-
торыми итогами там прозвучали 
определенные программные мо-
менты, особенно актуальные в 
условиях жесткой экономии, 
вызванной санкциями Запада и 
падением цен на нефть. Расска-
жите, пожалуйста, о них подроб-
нее.
МИХАИЛ ИГНАТЬЕВ: Действительно 
экономические санкции, вве-
денные зарубежными странами 
против российских компаний, 
не лучшим образом отразились 
на предприятиях Чувашии. Од-
нако я не стал бы оценивать сан-
кционные меры однозначно не-
гативно. С одной стороны, они 
действительно замедлили темпы 
роста в отдельных секторах эко-
номики. С другой, эти же сан-
кции дали нашим товаропроиз-
водителям и новые возможности 
для развития, дополнительные 
стимулы для воплощения инно-
вационных идей в реальные про-
екты.

Поэтому, если говорить о го-
сударственной экономической 
политике,  то  в  Чувашии ее 
основными направлениями ста-
нут содействие предприятиям, 
выпускающим импортозамеща-
ющую продукцию; создание бла-
гоприятных условий для разви-
тия малого и среднего предпри-
нимательства; привлечение ин-
вестиций в реальный сектор 
экономики. Эффективность бу-
дет достигаться благодаря пре-
доставлению инновационному 
бизнесу и добросовестным ин-
весторам налоговых и других 

преференций; снижению адми-
нистративных барьеров; повы-
шению уровня конкуренции. 

Мне близка позиция руко-
водства страны в отношении 
коммерческих организаций с 
хорошей деловой репутацией. 
Если у контрольно-надзорных 
органов в течение трех лет нет к 
ним аргументированных пре-
тензий, то в следующие три года 
такие организации должны ос-
вобождаться от любых контр-
ольных проверок. 

Конечно, этот механизм надо 
отрабатывать, но предпринима-
тели должны быть уверены в за-
втрашнем дне. Только в этом 
случае они смогут вкладывать 
свои деньги в развитие произ-
водства, создавать высокотех-
нологичные рабочие места.

Если говорить о социальной 
сфере, то все обязательства, ко-
торые брало на себя правитель-
ство Чувашии, будут выполне-
ны. Мы продолжим политику, 
направленную на укрепление 
семейных, общечеловеческих и 
нравственных ценностей. Па-
триотическое воспитание моло-
дежи мы активно проводим на 
протяжении последних лет. За 
это время количество многодет-
ных семей, в которых трое, чет-
веро, пятеро и более детей, уве-
личилось в республике на 25 
процентов. Три года подряд на-
блюдается естественный при-
рост населения, и этот курс не-
обходимо продолжать. 

Работая над Посланием, вы соби-
рали и мнения жителей респу-
блики. О чем они писали, и на-
сколько это было для вас ожида-
емо? 
МИХАИЛ ИГНАТЬЕВ: Первый прият-
ный момент, который я хотел вы-
делить особо, это большое коли-
чество предложений и пожела-
ний, поступивших от населения 
республики. Их намного больше, 
чем в предыдущие годы. На мой 
взгляд, это прежде всего говорит 
о том, что граждане уже готовы 
взять на себя ответственность за 
свою судьбу и участвовать в 
принятии решений, имеющих 
важное значение для дальнейше-
го развития Чувашии. Когда 
люди видят, что к их мнению 
прислушиваются, они активнее 

включаются в государственное 
управление. Мне кажется, это 
только на пользу работе органов 
государственной власти. 

Что касается содержания 
предложений, то в целом они со-
звучны основным направлени-
ям социально-экономической 
политики, проводимой прави-
тельством. Мы на правильном 
пути. Люди нас поддерживают, 
стараются помочь, подсказать, 
посоветовать, а, если нужно, то и 
поправить. Много предложений 
связано с усилением борьбы с 
пьянством, с поддержкой семьи, 
материнства и детства, повыше-
нием эффективности молодеж-
ной и образовательной полити-
ки, с развитием транспортной и 
социальной инфраструктуры. 

В то же время с удовлетворе-
нием могу отметить, что нам 
удалось решить целый ряд про-
блем. Например, нет ни одной 
жалобы на недостаток мест в 
детских садах, минимум предло-
жений поступило по улучшению 
работы медицинских учрежде-
ний. 

В Чувашии новости о возбужден-
ных уголовных делах против чи-
новников различного уровня 
практически не исчезают из но-
востных лент. Что это: признак 
коррумпированности или актив-
ной борьбы с этим явлением?
МИХАИЛ ИГНАТЬЕВ: Любое наруше-
ние мы стараемся незамедли-
тельно пресекать и добиваться 
возмещения ущерба, нанесенно-
го бюджету. У нас нет «неприко-
сновенных», никто не оказывает 
давления на следствие, а степень 
виновности того или иного дол-

жностного лица устанавливается 
в законном порядке судом. Как 
результат, Чувашия входит в 
тройку российских регионов с 
самым низким уровнем бытовой 
коррупции и может стать пилот-
ным регионом по реализации На-
циональной стратегии противо-
действия коррупции. 

Конечно, впереди еще очень 
много работы, эффект от приня-
тых антикоррупционных мер 
нужно будет проанализировать, 
одни направления совершенст-
вовать, другие усиливать. Напри-

мер, правоохранительные орга-
ны порой без тени сомнения воз-
буждают уголовные дела в весь-
ма спорных случаях и одновре-
менно проявляют странную мед-
лительность при видимых нару-
шениях закона. Такая «избира-
тельность», мягко говоря, не 
встречает понимания у граждан. 
Но я уверен, что мы справимся. 
Нужно просто жить по закону и 
по совести, тогда всё получится. 

В связи с международными сан-
кциями активно обсуждается во-
прос продовольственной безопа-
сности. Актуальна ли эта тема 
для Чувашии? Насколько вы в 
целом удовлетворены качеством 
продукции местных сельхозпро-
изводителей?
МИХАИЛ ИГНАТЬЕВ: Чувашия — силь-
ный аграрный регион, традици-
онно она занимает одно из пер-
вых мест в России по такому по-
казателю эффективности сель-
скохозяйственного производст-

ва, как выход продукции на еди-
ницу площади. Поэтому о дефи-
ците продуктов питания, конеч-
но, речи не идет. 

Введенное в этом году эмбар-
го на поставку продуктов из 
стран, присоединившихся к сан-
кциям против России, открыло 
перед нами дополнительные воз-
можности для сбыта своей про-
дукции. Сейчас, когда для многих 
зарубежных производителей 
продуктов питания российский 
рынок закрыт, необходимо как 
можно скорее занять освободив-
шуюся нишу. Нужно использо-
вать для продвижения на продо-
вольственном рынке страны все 
преимущества качественной и 
экологически чистой сельскохо-
зяйственной продукции, кото-
рую производят местные пред-
приятия.

К слову, сегодня в Чувашии 
реализуется крупный инвести-
ционный проект по переработке 
мяса птицы стоимостью около 
четырех с половиной миллиар-
дов рублей. Можно говорить о 
том, что это прямой результат 
работы национального проекта 
«Развитие АПК». Но есть и другие 
перспективные направления. Се-
годня в России, к примеру, не хва-
тает овощной продукции собст-
венного производства. В Нидер-
ландах 10 тысяч гектаров под те-
плицами, и они возили к нам 
свою продукцию, получали при-
быль. А в Чувашии теплиц всего 
24 гектара, и из них только поло-
вина модернизирована. 

В то же время я не сомневаюсь 
в конкурентоспособности сель-
ского хозяйства региона. Уже не 
раз говорил и еще раз повторю: 
аграрная отрасль будет привле-
кательна для инвестиций мини-
мум еще 30 лет. 

Правительство республики уже 
приступило к реализации так на-
зываемого антикризисного пла-
на. Понятно, что в первую оче-
редь речь идет о сокращении и 
оптимизации расходов. Каким 
образом это отразится на жите-
лях?
МИХАИЛ ИГНАТЬЕВ: Главная цель ра-
боты органов власти — это повы-
шение качества жизни и благосо-
стояния жителей. Первостепен-
ная задача, которая стоит перед 

правительством, это не столько 
сокращение расходов, сколько 
поиск вариантов, инструментов 
пополнения доходной части бюд-
жета. Не любой ценой, а создавая 
дополнительные стимулы для 
развития предпринимательства, 
открытия новых производств. 

Мы продолжаем активно 
участвовать в госпрограммах. 
Например, в этом году более 
600 миллионов рублей из феде-
рального бюджета получит Ка-
наш, вошедший в число пяти 
российских моногородов, кото-
рым будет оказана господдер-
жка. До Канаша по программе 
поддержки моногородов бюд-
жетные инвестиции получили 
Новочебоксарск и Алатырь. Ког-
да все инвестпроекты, предус-
мотренные планом, заработают 
на полную мощность, в Канаше 
появится около 2000 новых ра-
бочих мест. Это очень важно для 
сохранения социальной ста-
бильности. 

Несмотря на корректировки 
госпрограмм, выполнение соци-
альных обязательств останется 
приоритетом.

Между тем в республике за по-
следнее время открылось сразу 
несколько новых производств. 
Как такое стало возможно? 
МИХАИЛ ИГНАТЬЕВ: Все производства, 
открытые в последнее время, 
имеют хорошие перспективы для 
своего развития с учетом потреб-
ности отечественной экономики 
в импортозамещении. Это каса-
ется и предприятий электротех-
нической промышленности, и 
организаций, задействованных в 
выполнении оборонного заказа, 
и производителей строительных 
материалов. Я уже не говорю о 
пищевой промышленности, ко-
торой кризисы не страшны. Если 
вспомнить, к примеру,  2008 — 
2010 года, тогда индекс произ-
водства в отечественной пище-
вой промышленности не только 
не снизился, но даже увеличился. 

Поэтому возросший интерес 
инвесторов к Чувашии есть в пер-
вую очередь реальное отражение 
сегодняшнего инвестиционного 
климата в республике и ее значи-
тельно выросшего в последние 
годы экономического, кадрового 
и научного потенциала. 

В прошлом году в Новочебоксарске 
был запущен завод «Экоклинкер». 
В центре — Михаил Игнатьев.

Акцент

 Возросший интерес инвесто-
ров к Чувашии — это реальное 
отражение сегодняшнего 
инвестиционного климата 
в республике 
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— На высокую оценку прежде 
всего повлияла низкая доля рас-
ходов на обслуживание долга 
в расходах муниципального об-
разования города, а также низ-
кое отношение долга к стоимос-
ти имущества Чебоксар и сокра-
щение дефицита бюджета, — от-
мечает глава столичной мэрии 
Леонид Черкесов. 

По сути, это признание рес-
публики одним из инвестицион-
но привлекательных регионов 
страны, поскольку данные доку-
менты подтверждают устойчи-
вость экономики и в будущем по-
могут как получать кредиты, так 
и обращать на себя внимание ин-
весторов. 

Привлекательность региона 
подтверждают не только финан-
совые аналитики, но и специа-
листы производственной сфе-

ры. Перед новым годом между 
главой региона и учредителем 
ООО «Фуджикура Аутомотив 
РУС Чебоксары» японской ком-
пании Fujikura Automotive 
Europe господином Ичиро Ка-
мадой было подписано соглаше-
ние о реализации проекта по 
размещению в Чебоксарах про-
изводства многожильного жгу-
та кабеля для автомобильной 
промышленности. 

Причем это будет первая про-
изводственная площадка компа-
нии в нашей стране. В течение 
последних двух лет инвестор за-
являл о своих планах и подбирал 
место под будущее производс-
тво. В качестве кандидатов назы-
вались украинский Львов и ряд 
российских городов. Однако 
впоследствии руководство япон-
ской компании отдало предпоч-
тение Чебоксарам. 

— Мы были во многих облас-
тях России. Выбор Чувашии 
обусловлен тем, что здесь была 
оказана поддержка правительс-
твом республики. Нам было 
важно найти удобное помеще-
ние для производства, рассмат-
ривали разные варианты и от-
метили в Чувашии хорошую ор-
ганизованность и подготовлен-
ность. Эти аргументы позволи-
ли нам принять решение о раз-
мещении инвестиций именно 
здесь. Мы надеемся, что прихо-
дим сюда всерьез и надолго, что-
бы предоставлять работу мест-
ным жителям, развивать свой 
бизнес и выпускать продукцию, 
конкурентоспособную на миро-
вом уровне, — отмечает Ичиро 
Камада.

Производство кабелей будет 
организовано в Чебоксарах на 
территории одного из электро-

технических заводов. Запустить 
новое предприятие планируется 
в первом квартале нынешнего 
года. Этому способствует уро-
вень готовности производствен-
ных площадок. По сути, японс-
кой компании нужно только за-
везти и наладить оборудование. 

— Общая сумма инвестиций 
здесь оценивается в 450 милли-

онов рублей, но для города не ме-
нее важен и другой факт: около 
200 новых рабочих мест с до-
стойным уровнем заработной 
платы. 

Еще один пример эффектив-
ного взаимодействия бизнеса 
и власти — открытие завода по 
выпуску клинкерной плитки 
в Новочебоксарске. До этого мо-
мента вся клинкерная керамика 
(высокопрочные материалы, 
повсеместно применяемые 
в строительстве при отделке фа-
садов) в нашу страну завозилась 
из-за рубежа. Считалось, что 

производство клинкера в России 
невозможно, слишком сложно 
и дорого. Сегодня можно смело 
говорить о том, что это стерео-
тип. Продукция завода в Новоче-
боксарске соответствует всем не-
обходимым мировым стандар-
там. Больше того, само произ-
водство здесь удалось организо-
вать в сжатые сроки — от идеи до 
выпуска первой плитки прошло 
всего полтора года. 

Как рассказал председатель 
совета директоров военно-про-
мышленного банка Юрий Кол-
ток, в мае 2015 года здесь плани-
руется ввести вторую очередь за-
вода — участок по производству 
клинкерной брусчатки и кирпи-
ча. Это особенно важно с учетом 
того, что Новочебоксарск вошел 
в число так называемых моного-
родов, и с открытием завода 
здесь появились новые высоко-
технологичные рабочие места. 

— Для нас большая честь ра-
ботать в Чувашии, — говорит 
Юрий Колток, — здесь созданы 
отличные условия для работы. 
Это видно по тому, как развива-
ется производство рядом с Че-
боксарами, и по проекту, в фи-
нансировании которого мы при-
нимаем участие. Поэтому мы 
и дальше будем заниматься фи-
нансированием производства 
в республике. 

Среди других примеров при-
влечения инвестиций в регион — 
строительство фабрики по про-
изводству грязезащитных пок-

рытий ООО «Кросо», которое 
является русско-чешской произ-
водственной компанией, запуск 
завода по производству строи-
тельной керамики «Траковская 
керамика», проект по производс-
тву оборудования и систем для 
электроэнергетики, реализован-
ный одной из крупнейших элек-
тротехнических компаний 
мира, — шведско-швейцарской 
компанией ABB (Asea Brown 
Boveri Ltd), и другие.

Подготовил  
Николай Александров
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Решить эту задачу в Канаше наме-
рены путем создания индустри-
ального парка. Как рассказал ми-
нистр экономического развития 
Чувашии Владимир Аврелькин, 
в городе уже сформирована спе-
циальная территория, на которой 
планируется разместить девять 
промышленных объектов. При-
чем некоторые из них вступят 
в строй уже в этом году. Напри-
мер, завод по производству неор-
ганических химических соедине-
ний (минеральных солей). Про-
ектом предусмотрено создание 
120 рабочих мест в рамках перво-
го этапа и такого же количества 
в рамках последующих стадий ре-
ализации проекта. Запуск произ-
водства намечен на март этого 

года. В индустриальном парке 
планируют расширять произ-
водство и другие компании. 
К примеру, Канашский машино-
строительный завод заявляет 
о создании около 400 новых ра-
бочих мест.  Однако,  для 
того,чтобы инвесторы уверенно 
вошли в город, необходима мощ-
ная современная инженерная ин-
фраструктура. 

− В этом вопросе мы и рассчи-
тываем на помощь фонда. Понят-
но, что решать за региональные 
власти все проблемы никто не бу-
дет. Сегодня мы нацелены на то, 
чтобы создавать рабочие места, 
развивать разноплановые произ-
водства, другими словами, зара-
батывать самостоятельно. Поэ-
тому представленные для софи-
нансирования фондом направле-
ния — инфраструктурного харак-
тера. Они рассчитаны прежде 
всего на то, чтобы уменьшить за-
траты инвесторов на реализацию 
собственных проектов — отме-
тил Владимир Аврелькин.

 Средства, выделяемые Кана-
шу в рамках программы модер-
низации моногородов, планиру-

ется направить на реконструк-
цию канализационных очистных 
сооружений и водопроводных 
сетей, а также строительство 
объездной автомобильной доро-
ги. Последняя позволит сокра-
тить проезд большегрузного 
транспорта, обслуживающего 
предприятия, в черте города. 

Канаш уже третий муниципа-
литет Чувашии, участвующий 
в программе поддержки моного-
родов. Ранее значительное бюд-
жетное финансирование получи-
ли Новочебоксарск и Алатырь. 
Как результат — снижение уров-
ня безработицы в 7 и 5 раз, соот-
ветственно, а также новые воз-
можности для развития малого 
и среднего бизнеса. — Сегодня 
уже можно сказать о том, что эти 
города нас не подвели. Новоче-
боксарск и Алатырь находятся 
в пятерке лидеров по городам, ко-
торые прошли модернизацию, — 
отметила Ирина Макиева.

Подготовил Алекснадр Чиж

Сделали выбор 
Чувашия привлекает инвесторов высокими рейтингами и развитой 

инфраструктурой

В мае 2015 года 
на Новочебоксарском заводе пла-
нируется ввести вторую очередь 
по производству клинкерной 
брусчатки и кирпича.

На открытии производства акри-
ловых ванн в Новочебоксарске
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НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

Второе дыхание
Число моногородов, получивших федеральную 

поддержку, растет

МНЕНИЕ

Иван Моторин,
ПРЕДСЕДАТЕЛЬ КАБИНЕТА МИНИСТРОВ ЧУВАШСКОЙ РЕСПУБЛИКИ:

Канаш — транспортная столица Чувашии. Мы можем обеспечить до-
ступность к нашему индустриальному парку и по автотрассам, и по же-
лезной дороге. Через Канаш проходят дороги на Ульяновск, Казань, Че-
боксары, Москву. Мы очень удобны для инвестора — любой из них сразу 
обеспечен развитой транспортной инфраструктурой. Ведь очень часто 
бывает наоборот — организуется производство, к которому потом под-
водят транспортную схему, что гораздо дороже и труднее. А к нашему 
индустриальному парку уже подходит железнодорожная ветка, по кото-
рой инвестор может привезти сырье, и потом вывезти готовую продук-
цию без дополнительных транспортных затрат. Иными словами, логис-
тика для инвесторов идеальная. И сегодня, с учетом участия Фонда раз-
вития моногородов, с высокой долей уверенности можно говорить о том, 
что инвесторы смогут реализовать свои самые амбициозные проекты.

Еще один пример эффективного 
взаимодействия бизнеса и 
власти — открытие завода 
по выпуску клинкерной плитки 
в Новочебоксарске.
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Елена Новоселова 

В
чера на традиционных 
Международных науч-
ных чтениях «Русский 
язык и методика препо-
давания русского язы-

ка как иностранного: прошлое, 
настоящее, грядущее» прошла 
презентация новой книги акаде-
мика РАО, известнейшего в рус-
скоязычном мире лингвиста Ви-
талия Костомарова «Язык теку-
щего момента: понятие правиль-
ности». 

Название интригующее, по-
скольку Виталий Григорьевич 
любит цитировать Пушкина, 
про то, что «как уст румяных без 
улыбки, / Без грамматической 
ошибки / Я русской речи не лю-
блю». Согласитесь, удивитель-
ная позиция для автора учебни-
ка, по которому в советское вре-
мя чуть ли не полмира учило 
русский. Демократ от языкозна-
ния Виталий Костомаров, кста-
ти, давний друг Международно-

го  Пушкинского конкурса учи-
телей русского языка, который 
проводит «РГ», обычно отвечает 
на такие «упреки» в том духе, 
что нам, мол, ленивым, удобно, 
чтобы язык не менялся, а он все 
время подбрасывает сюрпризы. 
И вообще «развитие языка 
очень часто идет через ошибку». 
Академик любит экскурсы в 
историю, вспоминает XIV век, 
когда в русском была развет-
вленная система прошедших 
времен: перфект, имперфект, 
плюсквамперфект, да еще и эк-

зотический аорист: «Куда вся 
эта роскошь делась? — спраши-
вает лукаво. — Сейчас ведь у нас 
только одно прошедшее время. 
Писцы, которые переписывали 
летописи, а это самые главные 
источники наших знаний о древ-
нерусском языке, делали ошиб-
ки, пропуская глаголы-связки. И 
так много народу этим грешило, 
что в конце концов сложные гла-
гольные формы ушли в прош-
лое». 

Впрочем, пиетет перед ошиб-
кой как двигателем языкового 

прогресса, нисколько не отменя-
ет, по Костомарову, очень стро-
гого отношения к языковым 
профессионалам и их ляпам. 
Как-то в одной из дискуссий ака-
демик потребовал наказывать за 
нарушение норм языка дикто-
ров, учителей, журналистов: 
«Врачом не может быть человек, 
который не любит больных. По-
чему тогда на телевидении рабо-
тают люди, которые не любят 
свой родной язык? С ними нуж-
но расставаться». И рассказал 
историю про то, что, когда кон-
дукторы на московском тран-
спорте исчезли, объявлять оста-
новки стали водители. Но оказа-
лось, что они не умеют правиль-
но говорить по-русски. Попро-
бовали обучать — ничего не по-
лучилось. Поэтому решили, что 
дешевле оборудовать автобусы 
магнитофонами. 

Акцент

  Нам, ленивым, удобно, 
чтобы язык не менялся, 
а он все время подбрасывает 
сюрпризы

Котировка нефти сорта «Юралс» на мировых 
рынках нефтяного сырья (средиземноморском 

и роттердамском) за январь 2015 г.
в долларах США за баррель

Расчетный период Уровень цены
Январь 2015 г. 46,14

Указан средний за истекший месяц уровень цены нефти 
сорта «Юралс» на средиземноморском и роттердамском 
рынках нефтяного сырья, подготовленный к публикации 
Минэкономразвития России по данным агентства Reuters, 
авторские права на которые принадлежат агентству Reuters. 
Дальнейшее распространение ценовой информации запрещено.

Публикуется в соответствии со статьей 342 Налогового 
кодекса Российской Федерации во исполнение распоряжения 
Правительства Российской Федерации от 19 августа 2002 г. 
№ 1118-р в целях определения коэффициента, характеризующего 
динамику мировых цен на нефть, — Кц.

ИНФОРМИРОВАНИЕ  
ОБЩЕСТВЕННОСТИ О НАМЕЧАЕМОЙ 
ХОЗЯЙСТВЕННОЙ ДЕЯТЕЛЬНОСТИ

ОАО «Арктические морские инженерно-геологические экс-
педиции» (ОАО «АМИГЭ») совместно с администрацией му-
ниципального района «Заполярный район» объявляет о начале 
общественных обсуждений проекта Технического задания 
(далее — ТЗ) на разработку раздела «Оценка воздействия 
на окружающую среду» в составе материалов: «Програм-
ма инженерных изысканий на лицензионном участке недр 
«Южно-Русский» в Печорском море в 2015 г. для разра-
ботки проектной документации строительства поисково-
оценочной и разведочной скважин в пределах лицензи-
онного участка недр «Южно-Русский» в Печорском море 
(поисково-оценочная скважина «Паханческая-2» и разве-
дочная скважина «Северо-Гуляевская-2р» с целью поиска, 
оценки и разведки месторождений углеводородного сырья 
на лицензионном участке недр «Южно-Русский» в Печор-
ском море)» (далее — Программа изысканий). 

Краткие сведения о намечаемой деятельности: Район 
работ расположен в Печорском море на лицензионном участке 
недр «Южно-Русский». Владельцем лицензии ШМП 15032 НР 
на пользование недрами Южно-Русского лицензионного участ-
ка является ОАО «НК «Роснефть». В 2012 — 2014 г. на данном 
объекте были выполнены инженерные изыскания. В 2015 году 
планируется выполнение оставшейся части работ: инженерно-
геофизических и навигационно-геодезических исследований на 
площадках «Северо-Гуляевская-2р» и «Паханческая-2». В случае 
плохих погодных условий намечаемые исследования могут быть 
перенесены на 2016 — 2017 гг.

Заказчик и разработчик Программы изысканий: ОАО 
«АМИГЭ». Адрес: 183025, Российская Федерация, г. Мурманск, 
ул. Карла Маркса, д. 19, тел./факс: +7 (8152) 45-23-72.

Исполнитель работ по оценке воздействия на окружаю-
щую среду и организации общественных обсуждений: ООО 
«ФРЭКОМ», 119435, г. Москва, ул. Малая Пироговская, д. 18, 
стр. 1, тел./факс: +7 (495) 280-06-54.

Орган, ответственный за организацию общественных 
обсуждений: администрация муниципального района «Запо-
лярный район».

Ориентировочный срок проведения оценки воздействия 
на окружающую среду: февраль 2015 — апрель 2015.

Форма общественных обсуждений по проекту ТЗ: ре-
гистрация мнения общественности в письменном виде в обще-
ственных приемных.

Проект ТЗ на разработку ОВОС доступен с 13 февраля 
2015 г. в общественных приемных по адресам:

д. 31, оф. 16. Приемная открыта в рабочие дни с 10.00 до 
18.00 (обед с 12.30 до 13.30). Контактное лицо: Большаков 
Руслан Георгиевич, тел.: +7 (911) 550-08-49.

п. Искателей, ул. Губкина, д. 10 (фойе здания администра-
ции). Приемная открыта в рабочие дни с 8.30 до 17.30 (обед 
с 12.30 до 13.30).

В общественных приемных также представлен журнал для ре-
гистрации замечаний и предложений общественности, в котором 
заинтересованные стороны могут оставлять свои отзывы и ком-
ментарии.

Прием замечаний и предложений к проекту ТЗ будет осущест-
вляться в течение 30 дней с момента публикации настоящего 
уведомления в СМИ. Техническое задание будет доступно обще-
ственности в течение всего времени проведения оценки воздей-
ствия на окружающую среду.

В марте 2015 г. общественности будет представлена Програм-
ма, включая раздел ОВОС, а в апреле 2015 года будут проведены 
общественные слушания, о чем будет сообщено дополнительно.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

Извещение о внесении изменений в извещение 
о проведении аукциона по продаже права 

на заключение договора аренды семи 
земельных участков, входящих в состав единого 

лота, для их комплексного освоения в целях 
жилищного строительства

Федеральный фонд содействия развитию жилищного строительства 
(далее — Фонд) в соответствии с решением правления Фонда (протокол 
от 11.02.2015 г. № 16) сообщает о внесении в извещение о проведении 
аукциона по продаже права на заключение договора аренды семи зе-
мельных участков, входящих в состав единого лота, общей площадью 
290 625 кв. м (кадастровые номера 66:41:0607003:121, 66:41:0607003:122, 
66:41:0607003:123, 66:41:0607003:125, 66:41:0607003:126, 
66:41:0000000:81254, 66:41:0000000:81255), расположенных по адресу: 
Россия, Свердловская область, г. Екатеринбург, п. Исток, для их комп-
лексного освоения в целях жилищного строительства, опубликованное 
в «Российской газете» от 28.11.2014 № 272 (6544), с изменениями, 
опубликованными в «Российской газете» от 23.12.2014 № 292 (6564) 
(далее — извещение), следующих изменений. 

1. Пункт 3.3 извещения излагается в следующей редакции: 
«3.3. Заявки (утвержденной формы) с прилагаемыми к ним доку-

ментами, указанными в пункте 3.1 настоящего извещения, принимают-
ся организатором аукциона по рабочим дням с 11.00 до 18.00 (перерыв 
с 13.00 до 14.00) начиная с 28 ноября 2014 г. по адресам: г. Москва, Сла-
вянская площадь, д. 4, стр. 1, подъезд № 4, к. 105 (до 26.12.2014 г. вклю-
чительно); г. Москва, Славянская площадь, д. 4, стр. 1, центральный 
подъезд, к. 308 (с 29.12.2014 г.). Прием заявок прекращается 23 марта 
2015 г. в 18.00.».

2. Абзац первый пункта 3.5 извещения излагается в следующей ре-
дакции:

«3.5. Для участия в аукционе заявитель вносит задаток в размере 
6 951 000 (шесть миллионов девятьсот пятьдесят одна тысяча) рублей. 
Оплата задатка осуществляется по безналичному расчету путем пере-
числения денежных средств на основании договора о задатке, который 
заключается по месту приема заявок в порядке, предусмотренном ста-
тьей 428 Гражданского кодекса Российской Федерации, либо задаток 
вносится в безналичном порядке путем перечисления денежных средств 
на расчетный счет организатора аукциона, указанный в настоящем из-
вещении, без заключения договора о задатке в срок не позднее 23 марта 
2015 г.».

3. Пункт 4.1 извещения излагается в следующей редакции:
«4.1. Определение участников аукциона проводится 24 марта 2015 г. 

по адресу: г. Москва, Славянская площадь, д. 4, стр. 1, центральный 
подъезд, к. 321.».

4. Абзац первый пункта 4.2 извещения излагается в следующей ре-
дакции:

«4.2. Аукцион состоится 25 марта 2015 г. в 13.00 по адресу, указанно-
му в пункте 4.1 настоящего извещения.».

Извещение о внесении изменений в извещение 
о проведении аукциона на право заключения 

договора аренды земельных участков для 
их комплексного освоения в целях 

строительства в минимально требуемом объеме 
жилья экономического класса и иного 

жилищного строительства

Федеральный фонд содействия развитию жилищного строительства 
(далее — Фонд) в соответствии с решением правления Фонда (протокол 
от 11.02.2015 г. № 16) сообщает о внесении в извещение о проведении 
аукциона на право заключения договора аренды двух земельных учас-
тков, входящих в состав единого лота, общей площадью 183 100 кв. м 
(кадастровые номера 24:50:0100486:43, 24:50:0100486:49), располо-
женных по адресу: Россия, Красноярский край, г. Красноярск, Октябрь-
ский район, ул. Елены Стасовой, 37; 38; 42; 42а; 44; 44а; 44г; 44д; 46; 46а; 
46г; 48; 48, строения 1, 2, 3, 4, 5, 52г, для их комплексного освоения в це-
лях строительства в минимально требуемом объеме жилья экономичес-
кого класса и иного жилищного строительства, опубликованное в «Рос-
сийской газете» от 28.11.2014 № 272 (6544), с изменениями, опублико-
ванными в «Российской газете» от 22.12.2014 № 291 (6563) (далее — из-
вещение), следующих изменений. 

1. Пункт 3.3 извещения излагается в следующей редакции: 
«3.3. Заявки (утвержденной формы) с прилагаемыми к ним доку-

ментами, указанными в пункте 3.1 настоящего извещения, принимают-
ся организатором аукциона по рабочим дням с 11.00 до 18.00 (перерыв 
с 13.00 до 14.00) начиная с 28 ноября 2014 г. по адресам: г. Москва, Сла-
вянская площадь, д. 4, стр. 1, подъезд № 4, к. 105 (до 26.12.2014 г. вклю-
чительно); г. Москва, Славянская площадь, д. 4, стр. 1, центральный 
подъезд, к. 308 (с 29.12.2014 г.). Прием заявок прекращается 3 марта 
2015 г. в 18.00.».

2. Абзац первый пункта 3.5 извещения излагается в следующей ре-
дакции:

«3.5. Для участия в аукционе заявитель вносит задаток в размере 
32 591 (тридцать две тысячи пятьсот девяносто один) рубль 80 копеек. 
Оплата задатка осуществляется по безналичному расчету путем перечис-
ления денежных средств на основании договора о задатке, который за-
ключается по месту приема заявок в порядке, предусмотренном статьей 
428 Гражданского кодекса Российской Федерации, либо задаток вносит-
ся в безналичном порядке путем перечисления денежных средств на рас-
четный счет организатора аукциона, указанный в настоящем извещении, 
без заключения договора о задатке в срок не позднее 3 марта 2015 г.».

3. Пункт 4.1 извещения излагается в следующей редакции:
«4.1. Определение участников аукциона проводится 4 марта 2015 г. 

по адресу: г. Москва, Славянская площадь, д. 4, стр. 1, центральный 
подъезд, к. 321.».

4. Абзац первый пункта 4.2 извещения излагается в следующей ре-
дакции:

«4.2. Аукцион состоится 5 марта 2015 г. в 13.00 по адресу, указанному 
в пункте 4.1 настоящего извещения.».

ОАО «Газпромнефть-ННГ» извещает о проведении 
общественных обсуждений намечаемой хозяйственной 
деятельности по проекту «Обустройство дополнительных 
скважин Вынгапуровского месторождения. Расширение кустов 
скважин № № 76, 514, 515». Шифр 731-13/2. 

Цель намечаемой деятельности: добыча нефти и газа.
Месторасположение намечаемой деятельности: 

Нижневартовский район, ХМАО — Югра.
Исполнитель: ЗАО «Институт Сибпроект», г. Нижневартовск.
Общественные обсуждения (слушания) организованы 

администрацией Нижневартовского района, администрацией 
г.п. Новоаганск и состоятся: 

17 марта в 12.00 (время местное) по адресу: село Варьеган, 
ул. Центральная д. 21, здание МКУ «Сельский дом культуры». 

Ознакомиться с материалами проведения оценки 
воздействия на окружающую среду можно с 16.02.2015 
по 17.03.2015 по адресам:

1. Нижневартовский район, с. Варьеган, ул. Центральная, д. 5. 
2. г. Нижневартовск, ул. 60 лет Октября, 4П, строение 8, 

ЗАО «Институт Сибпроект», тел.: 8 (3466) 41-78-12. Ответственный: 
ГИП Фролов Юрий Валерьевич.

Прием письменных замечаний и предложений от граждан 
и общественных организаций осуществляется с момента 
публикации настоящего объявления по 16.03.2014 в рабочие дни, 
с 8.30 до 18.00, по адресу: г. Нижневартовск, ул. 60 лет Октября, 4П, 
строение 8, кабинет 209, тел. /факс: 8 (3466) 41-55-33, 41-42-41.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

ИНФОРМАЦИОННОЕ СООБЩЕНИЕ
Открытое акционерное общество «Южуралзолото Группа 

Компаний» совместно с администрацией Борисовского сельско-
го поселения извещает о проведении общественных обсуждений 
объекта государственной экологической экспертизы — проекта 
«Хвостохранилище Светлинской ЗИФ».

Местоположение объекта: Российская Федерация, Челябин-
ская область, Пластовский район, в 1,5 км юго-восточнее п. Свет-
лый.

Адрес заявителя: Российская Федерация, Челябинская область, 
г. Пласт, шахта «Центральная», телефон: 8 (35160) 2-22-58.

Орган, ответственный за организацию общественного обсуж-
дения: администрация Борисовского сельского поселения.

Ознакомиться с проектной документацией можно в ООО НПО 
«РОСГЕО» по адресу: Челябинская область, г. Челябинск, 
ул. Блюхера, 69, офис 415, телефон: (8351) 262-42-16.

Общественные обсуждения состоятся: 17.03.15 в 14.00 в зда-
нии Верхне-Санарского СДК по адресу: с. Верхняя Санарка, ул. 
Ленина, 71.

Срок предоставления замечаний и предложений: 30 дней 
с даты опубликования настоящего извещения по адресам:

ОАО «ЮГК», г. Пласт, шахта «Центральная»; 
администрация Борисовского сельского поселения, с. Верх-

няя Санарка, ул. Ленина, 71; ООО НПО «РОСГЕО», г. Челябинск, 
ул.  Блюхера, 69, офис 415, телефон: (8351) 262-42-16.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

ИНФОРМАЦИОННОЕ СООБЩЕНИЕ

ХМРО РАЕН извещает о проведении общественных обсужде-
ний о намечаемой хозяйственной деятельности по проектам:

— «Обустройство куста № 111 Потанай — Картопьинского место-
рождения», расположенного в 120 км юго-западнее г. Урай. 

— «Обустройство кустов № 21, 23 и разведочной скважины № 232 
Потанай-Картопьинского месторождения», расположенных на Пота-
най-Картопьинском месторождении нефти. 

Цели и местоположение намечаемой деятельности: соблюде-
ние прав человека на благоприятные условия жизнедеятельности, вы-
явление общественных предпочтений и их учет в процессе оценки воз-
действия намечаемой хозяйственной и иной деятельности на террито-
рии Советского района на окружающую среду.

Наименование и адрес заказчика проекта: ТПП «Урайнефте-
газ» ООО «ЛУКОЙЛ-Западная Сибирь», 628281, Россия, Тюменская 
обл., ХМАО–Югра, г. Урай, ул. Ленина, д. 116а.

Срок проведения общественных обсуждений — 30 календар-
ных дней со дня официального опубликования постановления адми-
нистрации Советского района.

Ознакомление с материалами общественных обсуждений на 
официальном сайте администрации Советского района  
(www.admsov.ru) в разделе «управление экономического развития 
и инвестиций», а также в управлении экономического развития и инвес-
тиций администрации Советского района по адресу: 628240, Российская 
Федерация, Тюменская область, Ханты-Мансийский автономный ок-
руг — Югра, Советский район, г. Советский, ул. 50 лет Пионерии, д. 10.

Собрание участников общественных обсуждений с целью представ-
ления предварительного варианта материалов по оценке воздействия 
на окружающую среду общественности для ознакомления и представ-
ления замечаний по предмету общественных обсуждений будет прохо-
дить в администрации Советского района, расположенной по адресу: 
Ханты-Мансийский автономный округ — Югра, Советский район, 
г. Советский, ул. 50 лет Пионерии, д. 10, 25.02.2015 г в 16.00 (актовый 
зал администрации Советского района).

Форма общественного обсуждения: общественные слушания.
Прием письменных предложений и замечаний от участников 

общественных обсуждений будет приниматься в течение 30 кален-
дарных дней со дня официального опубликования настоящего уведом-
ления по адресу: Ханты-Мансийский автономный округ — Югра, Со-
ветский район, г. Советский, ул. 50 лет Пионерии, д. 10, каб. 303.

Ответственные организаторы:
— от администрации Советского района Управление экономичес-

кого развития и инвестиций администрации Советского района, рас-
положенное по адресу: 628240, Российская Федерация, Тюменская об-
ласть, Ханты-Мансийский автономный округ — Югра, Советский 
район, г. Советский, ул. 50 лет Пионерии, д. 10;

— от генпроектировщика: ХМРО РАЕН. Адрес заказчика: 
626609, Российская Федерация, Тюменская область, г. Нижневар-
товск, ул. Пионерская, 12.

Общество с ограниченной ответственностью научно-исследова-
тельская и проектная фирма «Технологии эффективной разработки 
месторождений» (ООО «ТЭРМ»). Адрес заказчика: 625027, Российс-
кая Федерация, Тюменская область, г. Тюмень, ул. Холодильная, д. 65, 
стр. 3.

— от застройщика ТПП «Урайнефтегаз» ООО «ЛУКОЙЛ-Западная 
Сибирь»: г. Урай, ул. Ленина, д. 116а.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

Событие Прошла презентация новой книги о русском 
языке академика Виталия Костомарова  

Ода ошибке

Виталий Костомаров не одинок 
в своем пиетете перед ошибкой — 
у него в компании сам Александр 
Сергеевич Пушкин.

ЦИФРА  Библиотека ИНИОН лишилась 5,4 миллиона изданий

Рукописи горят
Наталья Лебедева

П
отери книжного фонда би-
блиотеки ИНИОН после 
пожара оцениваются в 

5,42 миллиона  изданий, из кото-
рых 2,32 миллиона утеряны без-
возвратно.

Сотрудники получили доступ 
во все сектора хранилища и смо-
гли оценить реальные потери, а 
это почти 16 процентов фонда. 

Из почти 5,5 миллиона утра-
ченных изданий, около 1,2 мил-

лиона были подготовлены для 
списания как устаревшие или 
дуплетные. Еще 800 тысяч име-
ют дубликаты в филиалах ИНИ-
ОНа. Примерно 1,1 миллиона 
книг  изданы в послевоенные 
годы. 

Замдиректора ИНИОН РАН, 
руководитель Фундаментальной 
библиотеки Виктор Глухов поя-
снил, что 3/5 утраченного фонда 
имеются в других российских би-
блиотеках. А большая часть ино-
странных изданий доступна в 

оцифрованном виде в зарубеж-
ных библиотеках.

Уцелели 4 миллиона 825 эк-
земпляров, из которых в удовлет-
ворительном состоянии — всего 
985 тысяч. Это фонд редкой кни-
ги и фонд Готской библиотеки. 
Они будут вывезены на просуш-
ку в другие хранилища. Около 3 
миллионов книг будут вывезены 
и заморожены для последующего 
восстановления. 890 тысяч изда-
ний планируется списать. 

Из почти 15-миллионного 

фонда библиотеки не пострадали  
4,5 миллиона книг, находивших-
ся в удаленных хранилищах. 

Директор Российской государ-
ственной библиотеки Александр 
Вислый считает главной причиной 
случившегося пожара  несовер-
шенство системы финансирования 
библиотек. Он пояснил, что зар-
плата и средства на противопожар-
ные мероприятия —замену провод-
ки, лампочки — берутся из одного 
котла. Пока не случится беда, вы-
бор делается в пользу людей.
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Компания 
ПАО «Уралкалий» 

объявляет о проведении конкурсов:

««Поставка подстанции блочной комплектной  
трансформаторной в металлической оболочке,  
трёх щитов и НКУ для ЦОГР ПАО «Уралкалий»

Контакты исполнителя ОАРиЗО  
Паршакова Людмила Борисовна:  

8(3424) 29-64-65

«Поставка Устройства для намотки конвейер-
ной ленты_1200 и Перегружателя ленточный 

ПЛТ-1000»

Контакты исполнителя ОАРиЗО  
Никитенко Ольга Яковлевна:  

8(3424) 29-56-43

«На поставку повысительной насосной установки 
«Иртыш-Комфорт» для Усть-Яйвинского рудни-

ка в 2017 г.»

Контакты исполнителя ОАРиЗО  
Левицкая Юлия Олеговна:  

8(3424) 29-66-62

Для всех заинтересованных поставщиков Конкурс-
ная документация выложена с 10.02.2015 г. на сайте: 
www.uralkali.com в разделе «Конкурсные торги».

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

Компания 
ПАО «Уралкалий» 

объявляет о проведении конкурсов:

«Поставка нерудных материалов в период 
с 01.04.2015 г. по 01.11.2015 г.»

Контакты исполнителя ОАРиЗМ  
Могильникова Анастасия Михайловена:  

8(3424) 29-56-56
 «Поставка трёх блочно-комплектных двухтрансфор-

маторных подстанций в бетонной оболочке для  
БКПРУ-3 ПАО «Уралкалий»

Контакты исполнителя ОАРиЗО  
Паршакова Людмила Борисовна:  

8(3424) 29-64-65
«Поставка подшипников (отечественная группа) 

на период с 01.03.2015 г. по 31.07.2015 г.»
Контакты исполнителя ОАРиЗМ  

Саишева Ульяна Фанилевна:  
8(3424) 29-64-74

«Благоустройство территории БКПРУ-4 с системой 
водоотведения, пешеходными дорожками  

ПАО «Уралкалий»
Контакты исполнителя ОАРиЗУ  
Данилов Александр Петрович:  

8(3424) 29-56-12
Для всех заинтересованных поставщиков Конкурс-

ная документация выложена с 11.02.2015 г. на сайте: 
www.uralkali.com в разделе «Конкурсные торги».

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

ПРИГЛАШАЕМ
К СОТРУДНИЧЕСТВУ
САМЫЕ ВЫГОДНЫЕ 
УСЛОВИЯ ДЛЯ 
РЕКЛАМОДАТЕЛЕЙ

РЕКЛАМНАЯ СЛУЖБА:
8 499 257 37 52
8 495 786 67 87
E-MAIL: 
REKLAMA@RG.RU
ПОДРОБНОСТИ НА САЙТЕ:
WWW.RG.RUРЕКЛАМА
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ХОККЕЙ С МЯЧОМ 
Архангельский клуб 
набирает былую форму

«Водник» 
только начинает

Анна Чистякова, Архангельск

ПОД ДЕВИЗОМ — «90 лет — и это только начало» прошел 
праздничный концерт в честь легендарной архангель-
ской хоккейной команды «Водник». За свою почти веко-
вую историю архангельский клуб пережил взлеты и па-
дения, но при этом ему удалось сохранить свою само-
бытность.

Про «Водник» в Архангельске, наверное, знают все. 
Правда, говорят о нем, скорее, в прошедшем времени. 10 
лет назад имя этой команды гремело на весь мир хоккея с 
мячом. Сейчас многократный чемпион страны и мира, 
завоевавший в свое время все возможные регалии, вновь 
набирает прежнюю форму. Накануне своего юбилея он 
обыграл кемеровский «Кузбасс» с разгромным счетом 
11:5. Стоит добавить, что на этот матч игроки вышли в 
специально сшитой для этого ретроформе, которая ока-
залась фартовой для водников. Сейчас победная серия 
для архангельской команды продолжается. Следующим 
этапом в ней стал лидер чемпионата России краснояр-
ский «Енисей», которого «Водник» выиграл со счетом 
6:5.

— Именно победы «Водника» привели меня в спорт, — 
говорит полузащитник «Водника» Максим Анциферов. — 
В детстве родители водили меня на стадион болеть за лю-
бимую команду, где я смотрел на игру тогдашних «звезд» 
Игоря Гапановича, Эдуарда Трифонова. Играть, как они, 
было моей мечтой, а сейчас уже я выступаю под их руко-
водством.

К началу 2015 года «Водник» подошел в хорошей фор-
ме — травмированные игроки восстановились, а новички 
в команде постепенно входят в игру. Среди сегодняшнего 
тренерского состава клуба и правда «звезды» прошлых 
лет. Например, старший тренер команды Игорь Гапано-
вич, шестикратный чемпион России и двукратный чем-
пион мира, настолько известен в хоккейном мире, что 
люди до сих пор останавливают его на улице и просят ав-
тограф на память или фото.

— У каждого клуба бывают взлеты и падения. Жизнь 
меняется, сейчас команда ищет свою игру, свое место на 
спортивной арене, — считает он. — Когда чемпионами ста-
новились — это воспринималось как данность, а вот когда 
проигрывали, нам это не нравилось. Этот сезон все приу-
рочивают к юбилею, говорят, просто необходимо выиг-
рать. Я считаю, что, если мы выиграем чемпионат в 91-й 
год команды, а не в 90-й, ничего страшного не будет.

Конечно, в планах команды — вернуться в элиту рос-
сийского хоккея. Об этом грезят и игроки нынешнего со-
става, и болельщики.

— Команда «Водник» — это вся моя жизнь, — признает-
ся главный тренер юниорской сборной России по хоккею 
с мячом Эдуард Трифонов. —  Хотя последние годы для ко-
манды нельзя назвать счастливыми, но в каком бы «Вод-
ник» не был состоянии, соперник всегда настраивается 
на него по-особому, ведь обыграть его — значит многое.

На юбилейном мероприятии губернатор области вру-
чил благодарности, грамоты и подарки тренерам «Вод-
ника» и ветеранам клуба. Кроме того, хоккейному клубу 
вручили сертификат на покупку нового комфортабель-
ного автобуса, который будет раскрашен в фирменные 
цвета «Водника».

НОВОСТИ

Россия 
опустилась
в рейтинге 
ФИФА

СДАЕМ 
ПОЗИЦИИ

Артур Нанян

СБОРНАЯ России занимает 
33-е место в обновленном рей-
тинге ФИФА. По сравнению с 
предыдущим месяцем команда 
Фабио Капелло потеряла две по-
зиции.

В первой десятке рейтинга из-
менений нет, что неудивительно 
— ведущие команды в январе ни 
официальных, ни товарищеских 
встреч не проводили. Первыми 
остаются немцы, затем идут ар-
гентинцы, ну а замыкает лидиру-
ющую тройку Колумбия. 

Впечатляет прорыв хозяев 
Кубка Африки — Экваториаль-
ной Гвинеи, которая поднялась 
сразу на 49-ю позицию со 118-й 
благодаря выходу в полуфинал. 
Победитель турнира — сборная 
Кот-д’Ивуара переместилась в 
рейтинге сразу на восемь пози-
ций, занимая теперь 20-е место. 

Напомним, что первый матч в 
новом календарном году сбор-
ная России проведет в рамках от-
борочного турнира Евро-2016 
27 марта, когда состоится госте-
вой матч с Черногорией. Затем 
31 марта запланирован товари-
щеский поединок с Казахстаном.

Марадона
сделал
пластическую
операцию

ИЗМЕНЕНИЯ 
НА ЛИЦЕ

Илья Соболев

ЛЕГЕНДА мирового футбола 
Диего Армандо Марадона при-
бегнул к услугам пластического 
хирурга.

По информации The Mirror, 
аргентинцу убрали мешки под 
глазами, а также разгладили 
кожу с помощью лазерной обра-
ботки. Пойти на такие меры Ма-
радону сподвигла любовь. 
54-летний Диего боится казать-
ся сильно старше своей 24-лет-
ней подруги Росио Оливы.

При этом Марадону, похоже, 
совершенно не беспокоит лиш-
ний вес, который никуда не дел-
ся. 

С подновленным лицом ар-
гентинец впервые появился на 
Кубе, где проходят съемки спор-
тивной программы с участием 
легенды. Говорят, что съемочный 
процесс отвлекает Диего Арман-
до от алкоголя и наркотиков.

Возможно, смена имиджа 
внесет свежую струю в отноше-
ния Марадоны с Оливой, склады-
вающиеся непросто. Девушка 
обвиняла бойфренда в том, что 
он ее избивает, а Диего подавал 
на нее в суд за кражу драгоцен-
ностей из своего особняка.

Пловца
Дятчина
наказали 
за допинг

ВЫБРОСИЛО
НА БЕРЕГ

Анна Козина

ДВУКРАТНОГО чемпиона мира 
по плаванию на открытой воде 
Владимира Дятчина признали 
виновным в нарушении антидо-
пинговых правил и дисквалифи-
цировали на два года, начиная с 
4 июля 2014 года. 

Напомним, что положитель-
ная допинг-проба была взята у 
32-летнего спортсмена 30 июня 
2014 года на чемпионате России. 
Дятчин сразу был отстранен от 
участия в сборах и соревновани-
ях до окончания разбирательств. 
Но сам пловец свою вину не при-
знавал и выражал недоумение по 
поводу наличия в его организме 
запрещенного вещества группы 
анаболиков. 

В итоге Дятчин принял реше-
ние завершить карьеру, которая 
и без того складывалась не-
просто. После первой победы на 
чемпионате мира 2003 года он 
ушел из спорта, но вернулся и 
выиграл ЧМ-2007. Однако на 
Олимпиаде-2008 в Пекине, где 
считался фаворитом на дистан-
ции 10 км, наш марафонец был 
дисквалифицирован за грубость 
на воде. В Лондоне-2012 он стал 
только седьмым. 

ВОЛЕЙБОЛ В мужской 
Суперлиге 
продолжается борьба 
за выход в плей-офф

Подают 
с надеждой 

Павел Петровский

СИЛЬНЕЙШИМ клубам мужской волейбольной Су-
перлиги осталось сыграть в регулярном чемпионате все-
го три тура, по итогам которых определятся участники 
серии на выбывание.

На сегодняшний день в турнирной таблице уверенно 
лидирует «Белогорье». На счету команды Геннадия Ши-
пулина 64 очка и при одном-единственном поражении. 

Оставшиеся поединки белгородцы проведут на вые-
зде: 14 февраля сыграют с новосибирским «Локомоти-
вом», 25 февраля с «Кузбассом», а завершат регулярку 
28-го числа поединком против «Югра-Самотлор».

На второй промежуточной позиции казанский «Зе-
нит», отстающий от «Белогорья» на четыре очка. У подо-
печных Владимира Алекно впереди встреча с москов-
ским «Динамо» (которое отстает от казанцев на три бал-
ла), а также игры с «Нефтяником» и «Прикамьем».

Интересная борьба идет за путевки в плей-офф в сере-
дине таблицы. На выход в следующую стадию и три пу-
тевки претендуют такие клубы, как «Газпром-Югра», 
«Кузбасс», «Губерния», краснодарское «Динамо». Более 
того, даже клуб «Югра-Самотлор», сохраняет теоретиче-
ские шансы попасть в первую восьмерку.

Напомним, что, согласно регламенту турнира, первые 
восемь клубов выходят в 1/4 финала этапа плей-офф.

Четвертьфиналы пройдут (15 — 16 марта) из трех 
встреч до двух побед одного из соперников.

Полуфинальные серии Суперлиги до трех побед одно-
го из соперников запланированы на 20 — 21 марта, 4 — 5 
апреля, а если командам понадобится, пятая игра — на 14 
апреля. Наконец, обладателя золотых медалей мы узна-
ем по результатам серии также до трех побед. Матчи фи-
нала запланированы на 23 — 24 апреля, 27 — 28 апреля, и 
1 мая, в случае, если счет противостояния будет 2:2.

ЛЕГКАЯ АТЛЕТИКА  Двукратная олимпийская чемпионка по прыжкам с шестом 
официально объявила о возобновлении карьеры

Исинбаева снова взлетит
Илья Трисвятский

М
н о го к р а т н а я  р е к о р -
дсменка мира по прыж-
кам с шестом, облада-

тельница двух золотых олимпий-
ских наград Елена Исинбаева 
вчера на пресс-конференции 
официально объявила о возоб-
новлении своей карьеры с прице-
лом на Игры-2016 в Бразилии. 

Напомним, что после своей 
победы на московском чемпио-
нате мира-2013 Елена взяла в вы-
ступлениях паузу, а 28 июня 
прошлого года родила дочь Еву. 
Теперь Исинбаева решила вер-
нуться, чтобы выступить на 

Олимпиаде-2016. По словам 
спортсменки, это точно будут по-
следние соревнования в ее карье-
ре. Вообще, Елена в отличном на-
строении и с оптимизмом отве-
чала на вопросы журналистов.

С какими чувствами возвращае-
тесь в большой спорт?
ЕЛЕНА ИСИНБАЕВА: Безумно рада вер-
нуться в легкую атлетику и в ряды 
ЦСКА. У этого спортивного обще-
ства безграничные возможности, 
у меня такая же философия. Когда 
дочери исполнилось три месяца, в 
СМИ стала появляться информа-
ция, что Исинбаева возобновляет 
тренировки, что у меня остались 

нереализованные возможности и 
поэтому я хочу вернуться. Отча-
сти правда. Тренироваться я нача-
ла позже, но мотивация для воз-
вращения в сектор действительно 
была. Хочется еще раз выступить 
на Олимпиаде, совсем зачеркнуть 
свое поражение на Играх в Лондо-
не-2012, хочется установить но-
вый мировой рекорд. Ведь на чем-
пионате мира в Москве я три раза 
неудачно прыгнула на 5 метров 7 
сантиметров, это отложилось в 
памяти.

По какому графику сейчас тре-
нируетесь?
ЕЛЕНА ИСИНБАЕВА: Пока только три 

раза в неделю. Между прочим, 
как только я родила Еву, букваль-
но через несколько дней у моего 
тренера Евгения Васильевича 
Трофимова был готов план втяги-
вающих занятий на тот случай, 
если я захочу вернуться в спорт. 

Оцените вашу нынешнюю сте-
пень готовности?
ЕЛЕНА ИСИНБАЕВА: Об этом еще рано 
говорить. Знаете, на самой первой 
после рождения дочери трениров-
ке я даже не смогла пробежать 400 
метров. Колени «заржавели». Раз-
ок подтянулась, семь раз отжа-
лась. Мне сейчас надо прокачать 
все группы мышц, создать в физи-
ческой подготовке фундамент и 
только потом переходить непо-
средственно к прыжкам. Думаю, 
на это уйдет семь-восемь месяцев. 

Как отреагировали в семье на 
ваше решение вернуться в боль-
шой спорт?
ЕЛЕНА ИСИНБАЕВА: Я спрашивала у 
мужа: «Никита, как думаешь, у 
меня получится?» Он сказал, что 
примет и поддержит любое мое 
решение. Евгений Васильевич 
ободрил: «Ниже ты прыгать не 
будешь». Все мои родные и близ-
кие за, но не теряя здравого смы-
сла. Если будут травмы, что-то 
пойдет не так, то надо будет оста-
новиться. 

Дочку будете брать с собой на 
тренировки, в поездки на сорев-
нования?
ЕЛЕНА ИСИНБАЕВА: Нет, я хочу, чтобы 
выросла «девочка-принцесса». 
Пусть она занимается балетом, 
художественной гимнастикой. 
Но если ей все-таки захочется 
прыгать, как мама, пускай. Мак-

симум Ева будет смотреть на мои 
тренировки в Волгограде. Пока я 
с ней провожу большую часть 
своего времени, когда дочке ис-
полнится год, маму уже «днем с 
огнем не сыщешь». А сейчас меж-
ду бабушками и мужем даже есть 
борьба, кому посидеть с Евой. Во-
обще, у нее «атомная» генетика. 
Очень энергичный ребенок, кру-
тится, вертится. Зато ночью спит 
спокойно, и мама высыпается. 

Пока была пауза в карьере, сле-
дили за тем, что происходит в 
мировых прыжках с шестом?
ЕЛЕНА ИСИНБАЕВА: Когда уходила в де-
крет, то думала, вот над моими 
конкурентками сейчас исчезнет 
давление, не будет пресса, и они 
станут прыгать выше. Я следила 
за результатами на главных меж-
дународных соревнованиях и 
была удивлена: уровень резко 
упал. Можно сказать, ниже плин-
туса. Многие турниры заканчива-
ются на высоте 4 м 70 см, я же с 
этой планки часто только начина-
ла. Кстати, нынешняя ситуация 
стала еще одним стимулом для 
моего возвращения. Раньше я бо-
ялась, что мне будет очень трудно 
снова выйти на уровень топ-спор-
тсменок. Теперь получается, что 
женским прыжкам с шестом ну-
жен всплеск. Движение там оста-
новилось. 

Рио-2016 станет финишем ка-
рьеры?
ЕЛЕНА ИСИНБАЕВА: Да, на сто процен-
тов. Поэтому на тех соревнова-
ниях следующего сезона, где я 
выступлю до Бразилии, буду на 
домашних турнирах и в разных 
странах постепенно прощаться 
со своими болельщиками. 

Биатлон  Евгений Гараничев стал вторым в индивидуальной гонке 
на этапе Кубка мира

Попал в призы
Илья Зубко 

П
оследний перед чем-
пионатом мира этап 
Кубка мира по биат-
лону стартовал вчера 
в норвежском Хол-

менколлене. Индивидуальная 
женская гонка радости россий-
ским болельщикам не принесла. 
А вот мужчины выступили здоро-
во. Евгений Гараничев завоевал 
серебряную медаль, а Антон Ши-
пулин и Максим Цветков попали 
в десятку сильнейших.

Для современного спорта ин-
дивидуальная гонка выглядит не-
ким археологическим ископае-
мым из другой эпохи. И смотреть, 
как почти сотня спортсменов 
стартует по очереди с 30-секун-
дной разницей, а затем наворачи-

вает круги в борьбе с цифрами на 
секундомере — занятие приятное 
разве что для истинных любите-
лей биатлона. Так что неудиви-
тельно, что в расписание Кубков 
мира этот вид ставят все реже, да 
и то скорее из уважения к тради-
ции. По зрелищности «индивиду-
алка» уступает контактным 
спринту, пасьюту, масс-старту и 
эстафете просто в разы. Лишнее 
тому доказательство — полупу-
стые трибуны стадиона в Хол-
менколлене.

Программу дня открывали де-
вушки, и здесь интрига умерла 
сразу же. Лидера общего зачета 
Кубка мира финку Кайсу Мякя-
ряйнен выпустили на трассу вто-
рой по счету, и она выдала просто 
феноменальную гонку, закрыв 
все мишени на четырех огневых 
рубежах и показав быстрейший 
ход. Другие девушки, также от-
стрелявшиеся чисто, проиграли 
ей по две-три минуты. Мякяряй-
нен пролетела свои 15 киломе-
тров за 43 минуты 54,8 секунды. 
Минуту и 18 секунд ей проиграла 
ставшая второй белоруска Дарья 
Домрачева. Отрыв мог быть су-
щественно меньше, если бы трех-

кратная олимпийская чемпионка 
не промахнулась последним вы-
стрелом на первом огневом рубе-
же. Минута штрафа лишила Да-
рью шансов на победу, но при 
этом преимущества в скорости 
Домрачевой хватило, чтобы отте-
снить на третью строчку чисто 
отстрелявшую Веронику Витко-
ву из Чехии. Девушек разделили 
всего две с половиной секунды. 

Российской сборной похва-
статься, увы, нечем. Лучшей ока-
залась Екатерина Глазырина, по-
казавшая 17-е время с двумя про-
махами. Мякяряйнен она уступи-
ла 4 минуты и 45 секунд. 19-е ме-
сто также с двумя лишними ми-
нутами заняла Екатерина Юрло-
ва. У остальных дела еще хуже. 
Ирина Трусова показала 37-й ре-
зультат, Ольга Подчуфарова ста-

ла 43-й, а Галина Нечкасова ока-
залась аж на 80-м месте. 

В мужской гонке на 20 кило-
метров, стартовавшей парой ча-
сов спустя, результаты нашей ко-
манды предсказуемо оказались 
значительно выше.

Первым на дистанцию ушел 
лидер общего зачета Кубка мира 
Мартен Фуркад. Француз нагляд-
но показал, что временные неуда-
чи на предыдущих стартах он уже 
забыл, и Большой хрустальный 
глобус он отдавать никому не со-
бирается. Мартен закрыл все 20 
мишеней и был блистателен хо-
дом. Его результат — 51 минута 
26,8 секунды. Реальную конку-
ренцию Фуркаду смог составить 
только один человек — россиянин 
Евгений Гараничев. Он также от-
стрелялся чисто и с последнего 
рубежа убежал, уступая всего че-
тыре секунды. Однако темпа 
Фуркада Евгений не выдержал, и 
на финише его отставание соста-
вило 14,2 секунды. Впрочем, «се-
ребро» в такой гонке — тоже от-
личный успех. Особенно с учетом 
дня рождения главного тренера 

мужской сборной России Алек-
сандра Касперовича. После гонки 
Гараничев отметил, что рад по-
здравить наставника местом на 
подиуме. А по существу Евгений 
сказал официальному сайту Сою-
за биатлонистов следующее: 
«Гонкой доволен. Вчера по нулям 
прошел на тренировке. Думал, 
что надо стрелять и реализовы-
ваться в индивидуальной гонке... 
Трасса сегодня тяжелая была. 
Она разбивается очень сильно. 
Бежали по каше, муке — толь-
ко на финишном отрезке 
чуть лучше ситуация. 
Не получилось до-
гнать Мартена Фур-
када. Я понимал, что 
нужно терпеть и бо-
роться с  другими 
спортсменами». 

Третье место в гон-
ке досталось украинцу 
Сергею Семенову, ко-
торый также не допу-
стил промахов, а ходом 
уступил Фуркаду 48 се-
кунд. Выдающуюся ско-
рость показал словенец 
Яков Фак. Несмотря на 
два промаха, он при-
мчался к финишу с чет-
вертым временем, про-
играв победителю ми-
нуту и 36 секунд. Что 
же касается лидера рос-
сийской сборной Антона 
Шипулина, то его также 
подвела стрельба. Две 
штрафные минуты отпра-
вили его лишь на седьмое 
место, хотя по скорости 
Антон, как и Фак, ока-
зался быстрее Фуркада 
— Шипулин проиграл 
победителю 1 минуту 
59,4 секунды.

Замкнул десятку 
сильнейших еще 
один представитель 
сборной России 
Максим Цветков. 
Б е ж а л  о н  н е 
слишком бы-
стро, уступив 
Фуркаду 2 ми-
нуты и 20 
с е к у н д , 

зато стрелял без промахов. Ти-
мофей Лапшин в итоговом 
протоколе значится на 
13-й позиции с одним 
промахом. Его отста-
вание — 2 минуты 44 
секунды. Чуть хуже 
выступили Алексей 
Волков, квали-

фицировавшийся 32-м, и 
Дмитрий Малышко, фини-

шировавший 38-м.  
Этап в Холменкол-

лене продолжится в 
субботу спринтер-
скими гонками, а за-

вершится в воскресе-
нье эстафетами.

Елена Исинбаева после рождения дочери и полуторагодичного перерыва вернулась в ЦСКА.

У «Белогорья» отличные шансы выиграть регулярный чемпи-
онат и получить первый номер посева в плей-офф.

Акцент

 Успех Гараничева стал 
отличным подарком к дню 
рождения главного тренера 
нашей мужской сборной
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Как это было: 
фото смотрите на сайте
www.rg.ru/sujet/5328
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В индивидуальной 
гонке в Холменколлене 
Евгений Гараничев 
уступил только лидеру 
общего зачета Кубка 
мира французу 
Мартену Фуркаду.
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